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ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли 
банки требовать возврата 
ипотеки от владельцев 
«аварийных» квартир

Кредит под снос

Ирина Жандарова

ИПОТЕЧНИКИ, чьи дома попали под программу сноса, 
оказались в неприятной ситуации. В социальных сетях и 
некоторых СМИ их пугают необходимостью быстро и в 
полном объеме погасить кредит.

Страшно. Тем более что такой пункт действительно 
есть в договоре с банком. Но не стоит исключать более 
выгодные для всех сторон сделки варианты. Снос ветхого 
и аварийного жилья в этом году набирает обо-
роты. Программа рассчитана до сентября, и ре-
гионы наращивают объемы переселения.

ПРОЕКТ Ритуальные 
конторы внесут в реестр, 
остальные — вне закона

Какие конторы 
похоронят

Сергей Куликов 

НАВЕДЕНИЕМ порядка в организации похоронного 
дела займется минстрой, который предложил создать ре-
естр специализированных служб в этой отрасли. Если за-
конопроект, вынесенный на обсуждение ведомством, бу-
дет одобрен, с 1 января 2020 года все ритуальные конто-
ры в России должны будут «выйти из тени» и зарегистри-
роваться. Нарушителей ждут штрафы в 250 тысяч ру-
блей.    

Отсутствие внимания к похоронной отрасли, которое 
наблюдалось на протяжении последнего десятилетия 
привело к тому, что государственное и муниципальное 
регулирование было сведено практически к нулю, отме-
чают составители пояснительной записки к законопро-
екту. А началось все с отмены лицензирования 
этой сферы в 2003 году, когда в похоронных дел 
мастера пошли все, кому не лень.  

3

4

2
Кто выиграл 
конкурс муж-
ского креатива

3
МГУ вошел 
в топ-50 между-
народного 
 рейтинга QS  

3
Дело о контра-
бандной 
 картине 
Брюллова 
 решено 
 пересмотреть

4
Владимир 
Путин запретил 
прокурорам 
требовать лиш-
ние документы

11
Кубок 
Гагарина: где   
и когда смо-
треть трансля-
ции решающих 
матчей ледовых 
дружин 

Bloomberg 
свидетельствует: 
Россия вышла 
из самой долгой 
за 20 лет рецессии
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Кошелек Доля зарплат в доходах россиян уменьшается

Карман с зарплаткой

Игорь Зубков

Н
ациональный банк Украи-
ны готов инициировать 
введение санкций к укра-

инской «дочке» Сбербанка. Об 
этом НБУ заявил сразу после того, 
как министр внутренних дел Ук-
раины Арсен Аваков призвал «из-
гнать» из Украины дочерний банк 
Сбербанка. Главе МВД не понра-
вилось, что в России Сбербанк 
объявил о готовности обслужи-
вать граждан с паспортами Донец-
кой и Луганской республик во 
всех филиалах.

Тут же украинские политики 
заговорили о запрете работы всех 
банков с российскими корнями на 
Украине. Банковскую систему 
украинские санкции до этого об-
ходили стороной. Призыв Авакова 
абсурден. По размеру активов (48 
миллиардов гривен по данным 

НБУ) дочка Сбербанка является 
второй по значимости частным 
банком Украины, на него прихо-
дится около 4 процентов банков-
ского сектора страны. И в отличие 
от других банков у него нет про-
блем с капиталом.

Из патриотических соображе-
ний украинцев уже заставили ле-
тать в Россию через Минск, всяче-
ски затруднили денежные перево-
ды украинских гастарбайтеров на 
родину, наступили на горло собст-
венной промышленности, переру-
бив кооперационные связи с Рос-
сией, лишив ее российских зака-
зов и перекрыв поставки донецко-
го угля. Теперь, видимо, настала 
очередь банковского сектора.

«Банковская» история нача-
лась с публикации в одной дело-
вой газете, в которой говорилось, 
что российские банки отказыва-
ются принимать физлиц с паспор-

тами Донецкой народной респу-
блики (ДНР) и Луганской народ-
ной республики (ЛНР). 

«С момента подписания указа 
президента РФ о признании па-
спортов ДНР и ЛНР Сбербанку по-
требовалось время для организа-
ции приема в качестве документа, 
удостоверяющего личность новых 
видов паспортов», — пояснили 
«Российской газете» в пресс-
службе банка причину заминки с 
паспортами. Других крупные бан-
ки, в том числе работающие на Ук-
раине, не ответили на вопрос «РГ». 

Неготовность большинства 
банков обслуживать людей с па-
спортами ДНР и ЛНР президент 
Ассоциации российских банков 
Гарегин Тосунян объяснил право-
вой коллизией — указ президента 
России о признании па-
спортов не подкреплен 
актами ЦБ. 

Юлия Кривошапко

П
ередряги в экономи-
ке изменили струк-
туру доходов росси-
ян. В них стало мень-
ше зарплат и больше 

социальных выплат. Одновре-
менно в середине прошлого года, 
впервые за все время рецессии, 
был зафиксирован рост разрыва 
между богатыми и бедными.

Что будет дальше? «Россий-
ская газета» спросила экспертов.

Доля зарплат в доходах гра-
ждан уменьшилась с 65,6 до 64,8 
процента. Доля социальных вы-
плат выросла с 18,3 до 19,1 про-
цента. Этот показатель находит-
ся на историческом максимуме, 
отмечается в бюллетене «Доходы 
населения в период выхода эко-
номики из рецессии» Аналитиче-
ского центра при правительстве. 

Вместе с тем в последнее вре-

мя сократился разброс в зарпла-
тах между отраслями. Отрыв ли-
дирующей финансовой сферы, 
где сейчас самые высокие зара-
ботки (в среднем, 78,3 тысячи ру-
блей) от замыкающего список 
сельского хозяйства с самыми 
низкими зарплатами (21,4 тыся-
чи рублей) сократился с 4,9 до 
3,7 раза. В основном это было 
связано с более чем двукратным 
ростом зарплат в АПК при их 
сдержанной динамике в финан-
совом секторе.

Благодаря сокращению нера-
венства в зарплатах и увеличе-
нию доли социальных выплат в 
доходах рост доли бедного насе-
ления (с доходами ниже прожи-
точного минимума) в 2016 году 
прекратился, отмечают авторы 
бюллетеня. Одновременно улуч-
шилось положение состоятель-
ных граждан, которые традици-
онно держат часть денег во вкла-

дах и акциях и меньше зависят от 
зарплаты. Больше прибыли они 
стали получать на фоне роста 
фондового рынка, а до этого 
успели воспользоваться выгод-
ными процентами по вкладам. В 
результате, доля «капиталисти-
ческих доходов» в общей струк-
туре заработков россиян, выро-
сла до 6,3 процента, хотя не-
сколькими годами раньше не 
превышала 5 процентов.

«Структура доходов населе-
ния меняется под действием 
либо конкретных многолетних 
тенденций (например, с начала 
2000-х годов идет снижение доли 
доходов от предприниматель-
ской деятельности), либо серьез-
ных кризисных явлений, — объя-
сняет эксперт Аналитического 
центра при правительстве Алек-
сандр Голяшев.  

Эффект текущего кризиса мы 
уже увидели. Сейчас экономика 

перешла к некоторому оживле-
нию. Поэтому в 2017 году в 
структуре доходов не стоит ожи-
дать заметных изменений, счита-
ет Голяшев. «Возможны отдель-
ные колебания на уровне квар-
тальных данных, но в целом, все, 
скорее всего, останется на уров-

не 2016 года», — полагает эк-
сперт.

Если прирост зарплаты будет, 
то очень небольшой, отмечает в 
свою очередь проректор РАН-
ХиГС Александр Сафонов. «По 
оценке аналитиков ВЭБ, январ-
ский рост ВВП в годовом выраже-
нии составил 0,8 процента, но го-
раздо меньше, если исключить 
сезонный фактор.

То есть фактически экономика 
болтается где-то около нулевой от-
метки, — говорит собеседник «РГ». 
— В этой ситуации большинство 
компаний, скорее всего, не будут 
наращивать зарплату своих работ-
ников. Рост возможен только в бюд-
жетном секторе, но он будет идти 
параллельно с оптимиза-
цией численности работ-
ников в этой сфере». 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Власти Украины уже лишили страну угля, а теперь хотят оставить 
людей без денег

Покушение на «дочку» Сбербанка

Зарплатный рубль сдает позиции 
в структуре доходов россиян 
в пользу социальных выплат. 
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Австралийский доллар  44,2799
Азербайджанский манат  32,7320
Армянский драм**  11,9760
Белорусский рубль  30,6405
Болгарский лев  31,5464
Бразильский реал  18,5634

Венгерский форинт**  19,9292
Вон Республики Корея***  50,7069
Датская крона*  83,0135
Доллар США  58,2630
Евро  61,7063
Индийская рупия**  87,3901

Казахстанский тенге**  18,5044
Канадский доллар  43,4604
Киргизский сом**  84,1401
Китайский юань*  84,4575
Молдавский лей*  29,3516
Новый туркменский манат  16,6704

Норвежская крона*  68,7339
Польский злотый  14,3121
Румынский лей  13,6049
СДР  78,6067
Сингапурский доллар  41,3096
Таджикский сомони*  72,0185

Турецкая лира  15,7834
Узбекский сум***  17,5333
Украинская гривна*  21,6069
Фунт стерлингов   71,1391
Чешская крона*  22,8375
Шведская крона*  64,7230

Швейцарский франк  57,5778
Южноафриканский рэнд*  44,9689
Японская иена**  51,1775

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.03.17 

ЦИФРА

84
ПРОЦЕНТА
в доходах жителей России 
 занимают зарплаты 
и социальные выплаты

ЧИТАЙТЕ  СЕГОДНЯ

Студент из Полоцка 
установил мировой 
рекорд по сборке 

кубика Рубика / стр. 3

В НОМЕРЕ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгения 

Чудновец: 

Когда узнала, 

что суд 

оправдал 

меня, 

запрыгала 

в камере
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По размеру активов Сбербанк — второй среди частных банков Украины.
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«Версальская четверка»
ставит на «Европу разных скоростей» 
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ЭХО ПРАЗДНИКА 8 марта
как повод для мужчин
проявить креатив

Цветы, карта, 
светофор

Любимые все и каждая
Огромная поздравительная открытка к Международ-

ному женскому дню появилась на стене Московского 
Кремля. Проекция поздравления выведена на стену ле-
вее Спасской башни. Открытка выполнена на приятном 
голубом фоне, а посередине изображен целый ковер из 
цветов — его форма напоминает контуры карты России. 
Да и сами цветы подобраны под российский триколор: 
белые, синие и красные. Слоган на поздравительной от-
крытке гласит: «Вам, любимые!».

Организаторы акции открыли для сбора поздравле-
ний сайт makehersmile.world и предложили написать там 
праздничное послание любимым женщинам, проиллю-
стрировав его фотографией в Instagram и поставив хе-
штег #ВамЛюбимые.

За океаном поздравили по-русски
В Нью-Йорке на Таймс-сквер волонтеры организова-

ли международное празднование 8 Марта по российским 
традициям. Утром во вторник на светящихся экранах 
площади появилась карта России из бело-сине-красных 
цветов и лозунг «Из России с любовью». Акцию решили 
провести несколько проживающих в Нью-Йорке выход-
цев из России. Они об этом сообщили в социальных сетях 
и нашли поддержку. 

Волонтеры дарили женщинам цветы и поздравляли с 
праздником. По словам одного из организаторов, фотог-
рафа Кирилла Тимонина, они хотели продвинуть образ 
России и поздравить с 8 Марта американских женщин. 
Он отметил, что многие реагируют удивленно. «Для них 
это неожиданно и необычно. Не так часто, тем более на 
Таймс-сквер, девушки получают цветы просто за то, что 
они есть. Здесь это не очень принято, и Россия восприни-
мается с другой стороны», — сказал он. 

В США подобная акция прошла впервые. В 2018 году 
организаторы планируют провести ее и в других городах 
страны.

Инспектор дарит автокресло
Сотрудники ГИБДД поздравили женщин с 8 Марта 

проведением автомобильных флешмобов, вручением 
подарков и цветов. В Орле 11 патрульных автомобилей 
были выстроены в форме цифры «8», а 27 сотрудников 
дорожно-патрульной службы образовали букву «С». По-
здравление было запечатлено с помощью квадрокопте-
ра. Аналогичная акция прошла в Белгороде. В Костроме 
вручили детские автокресла семьям, в которых воспиты-
ваются дети с ограниченными возможностями. В Воро-
неже представительницы различных профессий поста-
рались донести напутствия при помощи табличек с хе-
штегами #спасибоводитель и #пропустипешехода. 

Мужчинам на светофоре надели юбки

В Австралии появились «женские» светофоры. Как со-
общает агентство Herald Sun, мужские силуэты превра-
тились в женские после добавления к ним юбок. Такой 
эксперимент в рамках кампании по обеспечению ген-
дерного равенства решили провести власти штата Вик-
тория по предложению общественной организации «Фо-
кусная группа будущего». Эксперимент продлится год, 
местом проведения стал Мельбурн, всего там установи-
ли десять подобных светофоров.

Нововведение вызвало бурные обсуждения. Как пока-
зывает устроенный газетой экспресс-опрос, 94 процента 
его участников заявили, что фигурки в юбках не вызыва-
ют у них положительных эмоций, а деньги, израсходо-
ванные на монтаж светофоров, можно было бы потра-
тить более рационально. Большинство опрошенных жен-
щин выразили мнение, что внедрять в умы идею равенст-
ва полов следует более серьезным образом, а размени-
ваться на подобные мелочи не стоит.

Herald Sun напоминает, что Австралия — не первая 
страна с «женскими» светофорами: в Германии есть зе-
леные и красные человечки в платье и с косичками.

По сообщениям информагентств

СОТРУДНИЧЕСТВО Дмитрий Медведев напомнил партнерам , какие преференции они получают 
от интеграции 

И не нужно ничего доказывать
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что пе-
ренос  партнерами по 

ЕАЭС двусторонних проблем в 
дела Союза сродни попыткам 
шантажа.

В Бишкеке состоялось первое в 
этом году заседание Евразийского 
межправительственного совета. 
На встречу в столице Киргизии со-
брались главы кабинетов мини-
стров России, Казахстана, Бело-
руссии, Армении и Киргизии. Они 
планировали обсудить интеграци-
онную повестку Евразийского 
экономического союза.

Процессы эти в последнее 
время идут совсем не просто. 
Весь прошлый год, например, 
премьеры пяти государств ин-
тенсивно согласовывали проект 
нового Таможенного кодекса, а 
когда казалось, что все решено, 
на встречу президентов ЕАЭС в 
конце декабря, где документ 
нужно было подписать, не прие-
хал лидер Белоруссии Александр 
Лукашенко. В тот момент Москву 
и Минск уже остро разделял газо-
вый вопрос. Ситуацию диплома-
тично объяснили, но осадок, как 
говорится, явно остался.

— Участились случаи, когда 
проблемы двусторонних отноше-
ний, а такие проблемы были, есть 
и будут, ничего в них драматиче-
ского нет с учетом интенсивности 
сотрудничества, переносятся на 
нашу многостороннюю площадку 
Союза, — заявил премьер-министр 
России Дмитрий Медведев в Биш-
кеке. — Исполнение достигнутых 
нами договоренностей и сам ин-
теграционный процесс в целом 
становятся заложниками специ-
фически понимаемых националь-

ных интересов. По сути, в отноше-
нии других членов союза, которые 
не вовлечены в спор, возникает 
совершенно недопустимая ситуа-
ция, эта ситуация сродни шанта-
жу — или вы повлияете на решение 
другой стороны в споре, или мы 
ничего не подпишем.

По мнению российского пре-
мьера, ни один участник Евра-
зийского экономического союза 
не должен позволять разменов за 
общий счет. «Ни одна из сторон 
не должна в целом — во всяком 
случае, должна стремиться к это-
му — пытаться совершать размен 
за общий счет», — указал он кол-
легам, добавив, что такие по-
ступки являются злоупотребле-
нием правом союза.

— Интеграция имеет наднаци-
ональную природу, — считает 
Медведев. — Здесь мы рассматри-
ваем вопросы, которые касаются 
абсолютно всех, а не только двух 
сторон. И ни одна из сторон не 
должна в целом или во всяком 
случае должна стремиться к это-
му — пытаться совершать разме-
ны за общий счет.

Ни на кого из партнеров кон-
кретно председатель правитель-
ства России указывать не стал, но 
это и не нужно было, тем более 
когда речь пошла о ценах на газ. 
Тут Дмитрий Медведев сразу 
предупредил коллег, чтобы «без 
обиняков». «Если бы некоторые 
страны, присутствующие здесь, 
не входили в состав нашего Сою-

за или, представим себе, вышли 
из состава Союза, они покупали 
бы сейчас газ по европейским це-
нам — порядка 200 долларов за 
тысячу кубометров, — посчитал 
он выгоду от евразийской интег-
рации. — Вот и все. И не нужно ни-
чего доказывать, упражняться в 
подсчетах. Все было бы сущест-
венно, гораздо дороже».

Об этом он попросил всех 
помнить в следующий раз, когда 
принимаются решения, тормозя-
щие интеграцию в рамках ЕАЭС. 
В конце концов, в Союзе никто 
никого насильно не держит, доба-
вил российский премьер-ми-
нистр.

Белорусская сторона и не 
скрывала, что на нее проблемы 

в двусторонних отношениях с 
Россией оказывают фундамен-
тальное влияние при участии в 
интеграционных процессах. 
«Мы не разделяем эти два трека 
— двусторонний и многосторон-
ний, — потому что проблемы в 
двусторонних отношениях вли-
яют искажающе на евразий-
скую интеграцию», — возразил 
премьер-министр Андрей Кобя-
ков. 

Затем он представил белорус-
скую версию газовых расчетов. 
По словам Кобякова, в союзном 
договоре прописали, что разница 
в ценах на газ будет постепенно 
ликвидирована к 2025 году, но 
она только растет. «Ни на один, 
ни на 5, и даже ни на 10 процен-
тов! А разница в ценах между Бе-
ларусью и Российской Федера-
цией выросла с 38 в начале 2014 
до 110 процентов в 2016 году, — 
привел такие данные Кобяков. — 
Почему после создания ЕАЭС 
вместо постепенного сокраще-

ния разница стала почти в три 
раза выше? Какая свобода движе-
ния товаров, услуг, капитала и 
рабочей силы здесь  может 
быть?»

 В конечном счете он пришел к 
выводу, что никаких прорывных 
успехов в евразийской интегра-
ции нет. Впрочем, Минск от нее 
пока не отказывается. «Беларусь 
согласна двигаться вперед, но мы 
против того, чтобы делать вид, 
что мы движемся вперед», — зая-
вил Кобяков.

Президент Владимир Путин посетил новый перинатальный центр

«Женщина — с нами, 
когда мы рождаемся...»

Кира Латухина, Брянск

В
Международный жен-
ский день президент 
приехал в брянский пе-
ринатальный центр, 
уникальный для регио-

на, и пообщался с сотрудницами за 
чашкой чая.

Строить центр начали еще в 
2014 году, рассчитан он на 130 
мест. Результатом работы станет 
снижение показателя младенче-
ской смертности к 2020 году не 
менее 20 процентов, увеличится 
выживаемость детей. Современ-
ное оборудование позволяет вы-
хаживать малышей с экстре-
мально низкой массой тела — от 
500 граммов. 

Президент осмотрел операци-
онный блок, палату интенсивной 
терапии, инкубатор для недоно-
шенных новорожденных и центр 
телемедицины, позволяющий по 
видеосвязи общаться с врачами 
дистанционно.

Владимир Путин также пооб-
щался с одной из молодых мам, 
спросил, как прошли роды и нра-
вится ли ей здесь. Роженица рас-
сказала, что довольна новым цен-
тром, и поблагодарила персонал.

«У вас мужчины не работают, 
что ли?» — приветствовал собрав-
шихся на чаепитие глава государ-
ства. «Большинство женщин», — 
рассмеялись они.

«Мы сегодня проснулись под 
ваши слова, ваше поздравление 
приятно было слышать!» — по-
благодарили медики. «Хорошие 
стихи, ничего лишнего», — улыб-
нулся президент.

«Слава Богу, в последние годы 
удалось сдвинуть ситуацию с де-
мографией в положительную 
сторону», — продолжил он. А ведь 
никто не ожидал, не верил, что 
все программы по поддержке 
сработают. «К сожалению, в 
прошлом году показатели нем-
ножко снизились, но тренд все 
равно позитивный», — отметил 
глава государства.

«В этом плане мы выгодно от-
личаемся от так называемых 
развитых стран, особенно в Ев-
ропе», — сравнил Путин. В том 
числе это удалось благодаря 
строительству таких центров. 
Как и высокотехнологичные 
медцентры различных профи-
лей, они сразу же в регионе под-

нимают общий уровень здраво-
охранения.

«В некоторых регионах мате-
ринская смертность упала до 
нуля, — вернулся к демографии 
президент. - Младенческая смер-
тность сейчас ниже, чем в Евро-
пе». В Брянской области она была 
выше, чем по стране, и президент 
рассчитывает, что с открытием 
центра ситуация изменится к 
лучшему.

До конца года должны зарабо-
тать еще 19 таких центров, а уже 
построено 75. «Будем стараться 
развивать эту сеть дальше», — за-
верил Путин. Всего финансирова-
ние составит свыше 83 млрд ру-
блей. «Такие приличные день-
ги», — оценил он.

Приличной можно назвать и 
цифру, которую в 2018 году, по 
словам Путина, достигнет зар-
плата врачей,— 200% от средней 
по региону, для младшего и сред-
него персонала —100%. «Я исхо-
жу из того, что нам удастся до-
стичь этих показателей»,— заве-
рил президент. Сейчас, по его 
словам, зарплата врачей состав-
ляет 180% от средних доходов по 
региону.

Акцент

 Младенческая смертность 
в России сейчас ниже, 
чем в Европе

Поздравление на Кремлевской стене. Это было сделано 
впервые.

Жительницы Нью-Йорка очень удивились, получив цветы 
в честь неизвестного им праздника.

В этот день «зеленые человечки» на некоторых светофорах 
примерили короткие юбки.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Поздравляя женщин с 8 Марта, Владимир Путин прочитал 

стихи Константина Бальмонта. 

«Дорогие женщины России! Мамы, бабушки, дочери, 

жены, подруги, наши близкие и самые любимые! Примите 

мои сердечные поздравления с Международным женским 

днем. Мы любим и ценим вас. Недаром мужчины веками по-

свящали женщинам музыку и стихи. Очень образно и точно 

сказал о женщине один из наших поэтов Серебряного века 

Константин Бальмонт:

«Женщина — с нами, когда мы рождаемся, 

Женщина — с нами в последний наш час. 

Женщина — знамя, когда мы сражаемся, 

Женщина — радость раскрывшихся глаз».

В женщине мы ищем и всегда находим все: и вдохновение, и 

утешение. Женщина — источник нашей собственной жизни 

и ее продолжение в детях.  Будем делать все, чтобы наши 

любимые женщины были окружены вниманием и заботой, 

чтобы они чаще улыбались. 

Еще раз от души поздравляю всех женщин с 8 Марта. 

Здоровья, успехов, радости, счастья! С праздником!»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Правительство утвердило разрабо-

танную минтрудом Национальную 

стратегию действий в интересах жен-

щин. Соответствующее распоряже-

ние подписал премьер-министр Дмит-

рий Медведев. Документ нацелен на 

улучшение положения женщин в Рос-

сии, обеспечение гендерного равен-

ства и устранение дискриминацион-

ных барьеров.

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1375664
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Помещения уникального для 
Брянской области перинатального 
центра Владимир Путин осматривал 
в сопровождении министра здраво-
охранения Вероники Скворцовой.

КСТАТИ
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков ответил на во-
просы журналистов в связи с заявлением премьер-министра Белоруссии 
Андрея Кобякова, что газовый спор мешает участию Белоруссии в ин-
теграционных процессах. «У России здесь весьма последовательная пози-
ция, и на рабочем уровне она доводится до наших белорусских коллег, — 
сказал Песков. - На недавней пресс-конференции в Бишкеке президент 
Путин говорил о том, что отношения с Белоруссией чрезвычайно важ-
ны для нас, и лучшее подтверждение этому — объем прямой и косвенной 
помощи, которую оказывает Россия нашей братской Белоруссии». 
«Президент Путин традиционно относится как к одному из главных 
приоритетов к теме развития ЕврАзЭС. Он придает огромное значе-
ние участию России в Союзе и в целом перспективам этого интеграци-
онного объединения», — также отметил Песков. По его словам, по-преж-
нему идет подготовка к проведению Высшего Госсовета Союзного госу-
дарства России и Белоруссии, дата пока не назначена, но по мере готов-
ности она так или иначе будет формализована.
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О том, как мужчины креативно поздравили женщин 
с 8 марта, читайте и смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5835Дмитрий Медведев напомнил партнерам по ЕАЭС, что интеграция имеет наднациональную природу. 

ЗАКОН

Родителям 
малолетних 
детей отсрочат 
наказание

СЯДУТ. 
НО ПОЗЖЕ

Кира Латухина, Юрий Гаврилов

БЕРЕМЕННЫЕ женщины, ма-
тери малолетних детей и отцы-
одиночки могут теперь получить 
отсрочку отбывания наказания 
до достижения ребенком 14 лет. 
Причем принять данное реше-
ние суд имеет право не только во 
время исполнения приговора, но 
и на стадии его вынесения. При 
этом на стадии вынесения при-
говора суд будет решать вопрос 
об отсрочке отбывания наказа-
ния без ходатайства уполномо-
ченных на то лиц.

Соответствующий закон об 
изменениях в Уголовный и Уго-
ловно-процессуальный кодексы 
подписал президент России Вла-
димир Путин. 

Отправной точкой при кор-
ректировке действующего зако-
нодательства стала 38-я статья 
Конституции РФ. Там сказано, 
что материнство и детство, се-
мья находятся под защитой госу-
дарства, а забота о детях, их вос-
питание — равное право и обя-
занность родителей. 

Согласно семейному законо-
дательству России, каждый ребе-
нок имеет право жить и воспи-
тываться в семье, насколько это 
возможно. 

Он также обладает правом 
знать своих родителей, правом 
на их заботу, правом на совмест-
ное с ними проживание, за 
исключением случаев, когда это 
противоречит его интересам.

Для уточнения данной зако-
нодательной нормы в статью 82 
Уголовного кодекса РФ внесут 
изменения, разрешающие су-
дьям отсрочить исполнение на-
казания родителям малолетних 
детей, чей возраст не превышает 
14 лет.  

Кроме того, соответствующие 
корректировки ждут и статьи 
299, 308 и 311 Уголовно-процес-
суального кодекса РФ.

Однако подобную отсрочку 
от исполнения приговора полу-
чат далеко не все мамы и папы. 
Оставлять на свободе злостных 
преступников, даже если они 
имеют маленьких детей, никто 
не собирается.

В новом законе сказано, что 
на отсрочку не могут рассчиты-
вать те, кто ограничен или ли-
шен свободы на срок более 5 лет 
за тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления против личности, а 
также преступления против по-
ловой неприкосновенности не-
совершеннолетних, не достиг-
ших 14 лет. 

Не относится указанная мера 
и к террористам.
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BLOOMBERG Россия вышла
из самой длительной
за двадцать лет рецессии

Пошли в рост 

Сергей Куликов

ЗАПАДНЫЕ эксперты окончательно уверились, что со-
стояние нашей экономики начало улучшаться. По мне-
нию аналитиков агентства Bloomberg, она пошла в рост, 
преодолев затяжной спад. Не отрицая успехов, россий-
ские эксперты поправляют своих коллег, указывая, что 
рецессия, если и была, длилась всего пару лет.  

Рост в несырьевых секторах экономики стал «прият-
ным сюрпризом», и он более важен в долгосрочном плане, 
чем рост цен на нефть, отмечает Bloomberg. В агентстве 
подчеркивают, что отчасти переход валового внутреннего 
продукта (ВВП) к росту произошел под влиянием увеличе-
ния военных расходов и изменения методологии расчета. 

Как ожидается, в этом году рост экономики составит 
около 2 процентов. При этом результаты оказались даже 
лучше, чем прогнозировали аналитики Банка России, ко-
торые считали, что наш ВВП начнет увеличиваться толь-
ко во второй половине прошлого года. Однако рост про-
являлся уже в первом квартале 2016 года, а в этом году 
есть шансы, что эта тенденция усилится. 

Экономика России станет расти быстрее, если США 
ослабят санкции, считает Bloomberg. Тогда рубль укре-
пится еще на 5 — 10 процентов, а рост ВВП ускорится на 
0,2 процентных пункта в 2017 году и на 0,5 процентных 
пункта в 2018 году.

Между тем об улучшении дел в нашей экономике тот 
же Bloomberg сообщал еще в августе прошлого года. В ка-
честве одного из индикаторов использовалось число 
подключений экономических субъектов к электросетям. 
В 2016 году оно возросло, что говорит о растущем опти-
мизме. Подключение - процедура дорогостоящая, и если 
инвесторы начинают проявлять активность в этом на-
правлении, значит, у них есть долгосрочный план разви-
тия своего предприятия.  А это является прямым доказа-
тельством оздоровления всей экономики.

«Рост экономики, пусть пока и не столь существен-
ный, отрицать нельзя», — заявил «РГ» доцент факультета 
«Фондовые рынки и финансовый инжиниринг» РАН-
ХиГС Василий Якимкин. Но говорить о том, что рецессия 
длилась 20 лет - явный перебор. «За это время наблюда-
лись и взлеты, и падения. Так что рецессия наблюдалась 
максимум в течение последних двух лет», — считает он. 

Кредит под снос
Расселить  жильцов 
«хрущевок» решили и в 
столице, на эти цели 

планируется выделить 300 мил-
лиардов рублей на три года.

Принято считать, что в домах, 
запланированных под снос, нет 
новых собственников, и тем бо-
лее ипотечников. Но это не так. К 
примеру, многие московские 
«хрущевки» стояли в так называ-
емых стоп-листах банков. То есть 
на покупку квартир в них банки 
не давали одобрение. 

Но теперь к программе сноса 
добавились новые серии домов, 
которых в стоп-листах не было. 
Кроме того власти Москвы гото-
вы добавить к программе сноса 
девятиэтажки, если они находят-
ся в границах квартала, опреде-
ленного под снос. Это позволит 
освобождать площади квартала 
целиком и планировать их даль-
нейшую комплексную застройку.

Проблема ипотечников в до-
мах, запланированных под снос, 
актуальна, конечно, не только 
для столицы. В любом из ветхих и 
аварийных домов могут быть та-
кие жильцы. Ведь сносу подлежат 
дома, признанные ветхими и ава-
рийными на 1 января 2012 года. 
Ипотека могла быть взята задол-
го до признания помещения не-
пригодным для проживания. 

В это сложно поверить, но во 
многих случаях люди знали о 
проблемах дома и предстоящем 
сносе. И квартиру покупали 
именно с расчетом на этот исход 
дела. Выгоды таких вложений 
слишком очевидны. Цена «ава-
рийных» метров на рынке одна 
из самых дешевых. А взамен — со-
вершенно новое жилье, сущест-
венно превышающее прежнее по 
цене. Особенно эти выгоды были 
очевидны в столице, где цена жи-
лья в центре и на окраине разнит-
ся в несколько раз. Купив старую 

квартиру в центре, можно было 
рассчитывать через несколько 
лет стать обладателем ново-
стройки в том же районе. Квар-
тиры в ветхих пятиэтажках нахо-
дят своего покупателя на рынке 
Москвы, подтверждают экспер-
ты «Метриум Групп».  

Но вот старый дом снесен. У 
его жильца на руках ключи от но-
вой квартиры и ипотека на ста-
рую. Что же с этим делать? «Обя-
зательства человека перед бан-
ком не пропадают», — предупре-
ждает эксперт компании Русипо-
тека Сергей Гордейко. Поэтому 
просто забыть о кредите у заем-
щиков не получится.

Больше всего ипотечников пу-
гает наличие в договоре пункта, 
по которому кредитор вправе 
требовать досрочного погаше-
ния ипотеки в случае утраты за-
лога. Снос дома соответствует 
этому условию.

Многие вспоминают, что при 
оформлении ипотеки ежегодно 
платят страховку. Возможно, она 
может решить проблемы с бан-
ком, возникающие при сносе 
дома? Но нет, страховка не рас-
пространяется на такие случаи.

Надо отметить, что банк при 
сносе дома находится в уязвимом 
положении. Квартира являлась 
залогом по договору — гарантом 
сделки. В случае неуплаты банк 
мог забрать ее в счет погашения 
задолженности. При сносе дома 
кредит остается, а такой веский 
«аргумент» как риск лишиться 
квартиры — исчезает. 

Но безнаказанно отказаться 
платить ипотеку все равно не по-
лучится. В долгосрочной пер-
спективе этот выбор все равно 
грозит заемщику арестом счетов 
и изъятием имущества в счет по-
гашения долгов.

Эксперты считают, что вопре-
ки грозным формулировкам ти-
повых ипотечных договоров, 
банки не станут требовать от 
клиентов выплаты всей суммы 
кредита. «Когда жилье, к приме-
ру, в пятиэтажке меняют на жи-
лье в новостройке, его стоимость 
возрастает. Для банка это благо-
приятный залог», — считает Сер-
гей Гордейко. Большинство бан-
ков, вероятнее всего, пойдут на 
замену предмета залога со ста-
рой квартиры на новую.

Эксперт отмечает, что, для того 

чтобы не оказаться в сложной си-
туации, необходимо соблюсти не-
которую последовательность дей-
ствий. Не дожидаться сноса дома, 
а отправиться в банк и уведомить 
его о сносе, обсудить вопрос сме-
ны предмета залога.

Некоторые банки уже заявили, 
что примут новые квартиры в ка-
честве залога. «Мы готовы заме-
нить предмет ипотеки на новый. 
Им может быть недвижимость, ко-

торая будет предоставлена взамен 
жилья, подлежащего сносу, либо 
какая-то другая», — говорится в со-
общении ВТБ на официальной 
странице в Facebook. При этом в 
банке отмечают, что затягивать с 
решением вопроса не следует. 

«В случае получения уведом-
ления о сносе дома, в котором 
расположена квартира, клиенту 
нужно не позднее 10 дней с даты 
его получения сообщить об этом 
в банк, а также предоставить ин-
формацию о предлагаемом воз-
мещении.

Риски, конечно, остаются. Не 
ясно, как банки будут решать си-
туацию, если стоимость новой 
квартиры окажется меньше, чем 
та, что служила залогом. Хотя та-
кие случаи, учитывая действую-
щие правила предоставления жи-
лья взамен снесенного, скорее, 
возможны на бумаге, чем в пра-
ктике.

Право Дело о контрабандной картине Брюллова решено пересмотреть

Не последний день
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

К
онституционный суд 
РФ провозгласил ре-
шение по делу о кон-
фискованной картине 
Карла Брюллова «Хри-

стос во гробе». Дело ее владель-
ца, гражданина Германии Алек-
сандра Певзнера, подлежит пере-
смотру, однако не факт, что цен-
ное полотно ему вернут.

Коллекционер Александр Пе-
взнер купил картину Брюллова в 
2002 году в Брюсселе, при этом 
на полотне не было подписи ху-
дожника. По версии владельца, 
на момент создания в ней просто 
не было нужды, поскольку «Хри-
стос во гробе» писался на заказ. 
Однако для определения совре-
менной ценности картины необ-
ходимо было установить ее под-
линность, провести атрибуцию, 
Певзнер решил сделать это в 
Санкт-Петербурге с помощью 
специалистов Государственного 
Русского музея. И был задержан 
на таможне за недостоверное де-
кларирование («неизвестный ху-
дожник»), а картина конфиско-
вана и помещена на хранение в 
ГРМ. 

Как следует из материалов 
дела, в 2013 году дело против 
Александра Певзнера было пре-
кращено за истечением срока 
давности. Однако картина по-
прежнему хранится в музее — 
вот уже 15 лет. Согласно статье 
81 УПК РФ, орудия преступле-
ния, принадлежащие обвиняе-
мому, подлежат конфискации, 
передаются в соответствующие 
учреждения или уничтожаются. 
После многочисленных судеб-
ных разбирательств — в частно-
сти, в 2014 году апелляционная 
инстанция Ленинградского об-
ластного суда посчитала конфи-
скацию незаконной, но впослед-
ствии это решение было отмене-
но — коллекционер обжаловал 
эту норму в Конституционном 
суде. В данном случае, по его 
мнению, произошло незаконное 
лишение собственника его иму-
щества, что противоречит сразу 
нескольким статьям Конститу-
ции РФ, в том числе статье 35 
«Никто не может быть лишен 
своего имущества иначе как по 
решению суда».

— Сам факт преступления не 
установлен, а орудие преступле-
ния откуда-то берется, — отметил 
адвокат Певзнера Максим Круп-
ский в ходе публичных слуша-
ний. — Мой доверитель имеет пра-
во на прекращение дела за исте-
чением срока давности, однако 
это не означает автоматического 
признания его вины. Такая пози-
ция входит в противоречие с пре-
зумпцией невиновности. 

Изучив материалы дела, КС 
установил два существенных об-

стоятельства. Во-первых, конфи-
скация имущества — мера воздей-
ствия принудительного характе-
ра. Во-вторых, дело в отношении 
Певзнера было прекращено за 
истечением срока давности, то 
есть по нереабилитирующим об-
стоятельствам, что возможно 
только с его согласия. И если в 
данном случае обвиняемый со-
глашается с подобными условия-
ми — он не обвинен, но и не оправ-
дан, то должен согласиться и с 
прекращением права собствен-
ности на вещдоки, проходящие 
по делу.

— У человека остается право 
выбора: настаивать на вынесе-
нии приговора или же нет, что 

чрезвычайно важно, — пояснил 
судья-докладчик по делу Алек-
сандр Бойцов, отвечая на во-
прос корреспондента «РГ». — И 
если речь идет об отсутствии 
возражений против прекраще-
ния уголовного преследования, 
с надлежащим информировани-
ем о последствиях такого согла-
сия, то прекращение права соб-
ственности на орудия преступ-
ления в значительной степени 
утрачивает сущностные черты 
конфискации, один из которых 
принудительность. То есть если 
он соглашается, то, строго гово-
ря, это уже не вполне является 
конфискацией.

Бойцов сравнил данную ситу-

ацию с медицинскими манипуля-
циями: соглашаясь на них, паци-
ент осознанно принимает реше-
ние и потому не может говорить о 
принудительных мерах со сторо-
ны врача. 

КС РФ, не исследуя обстоя-
тельства конкретного дела, ука-
зал, что в целях соблюдения 
принципов равноправия и состя-
зательности сторон суд должен 

был заранее объяснить подсуди-
мому, что следствием прекраще-
ния его дела станет изъятие иму-
щества. 

— Если подсудимый не согла-
сен, то дело идет обычным поряд-
ком, — пояснил судья Бойцов, — и 
доводится до вынесения приго-

вора. Может быть, оправдатель-
ного, тогда он реализует свое 
право на реабилитацию, но мо-
жет быть, и обвинительного. 
Хотя в этом случае он будет осво-
божден от наказания, но вопрос о 
конфискации будет решен не в 
его пользу.

Таким образом, норма статьи 
81 УПК РФ не противоречит Кон-
ституции РФ, но применяться 
может только в истолковании, 
данном КС РФ. Дело Певзнера 
подлежит пересмотру, однако не 
факт, что картину он вернет. В 
данном случае гражданин Герма-
нии Александр Певзнер либо еще 
раз согласится на прекращение 
дела за истечением срока давно-
сти, либо судебный процесс бу-
дет доведен до приговора, и не 
факт, что он будет оправдатель-
ным. Однако и в этом случае дру-
гих мер принуждения — кроме 
конфискации картины — Алек-
сандр Певзнер все-таки избежит. 
Дело в том, что статья 302 УПК 
РФ в случае вынесения обвини-
тельного приговора на основа-
нии истечения срока давности 
предписывает освободить осу-
жденного от наказания.

Акцент

 Дело владельца картины 
подлежит пересмотру, 
однако не факт, 
что ценное полотно вернут

1

Певзнер купил картину Брюллова 
в 2002 году, при этом на полотне 
не было подписи художника.

Читайте также: 
Как повлияет отмена 
господдержки на состояние 
рынка ипотечного жилья 
rg.ru/art/1372284

РЕЙТИНГ 
Арена «Краснодара»
уступает только
англичанам и туркам

Поле на удачу

Андрей Мельников

ДОМАШНИЙ стадион «Краснодара» занял третье место 
в списке лучших арен 2016 года по версии экспертов 
портала stadiumdb.com. Стадион «Краснодар» открылся 
9 октября 2016 года товарищеским матчем между сбор-
ными России и Коста-Рики. Вместимость арены, строи-
тельство которой началось в 2013 году, превысила 34 ты-
сячи зрителей. Лидера рейтинга стал «Лондон Стэдиум», 
на котором проводит свои матчи «Вэст Хэм». Вторую 
строчку эксперты отдали «Водафон Арене», домашнему 
стадиону турецкого «Бешикташа». При этом в голосова-
нии болельщиков арена «Краснодара» стала второй.

ВУЗЫ Университет вошел
в топ-50 рейтинга QS

Баллы МГУ

Ирина Ивойлова

МГУ вошел в топ-50 по 7 направлениям и в топ-100 по 15 
направлениям международного рейтинга QS.

Университет поднялся на 13-е место по «Лингвисти-
ке» ( был на 17), занял 21-е место 
по «Физике и астрономии» ( был 
на 27) и 33-е по «Математике». В 
топ-100 МГУ вошел  по таким спе-
циальностям, как «археология», 
«история», «философия», «хи-
мия», «право». Чем больше на-
правлений в предметных рейтин-
гах - тем успешнее вуз.

— Современный уровень раз-
вития научных исследований 
требует подготовки специали-
стов, обладающих междисци-
плинарными компетенциями. 
Их готовят в МГУ, — рассказал 
ректор университета  Вик-
тор Садовничий.

Министр образования и 
науки Ольга Васильева под-
черкнула: «Отечественная 
высшая школа демон-
стрирует высокий уро-
вень предметной под-
готовки, что показы-
вают результаты рей-
тинга QS, где россий-
ские вузы сделали се-
рьезные шаги к лиди-
рующим позициям, 
заняв свыше 140 по-
зиций в 38 предметах 
и отраслях».  На хоро-
ших позициях - МФТИ, 
СПбГУ, ВШЭ, МИСиС.

В голосовании болельщиков арена футбольного клуба 
«Краснодар» стала второй.
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Ипотека не рухнет, даже если ваш дом снесут. Но надо переоформить залог — теперь это будет новая квартира.
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МГУ впервые будет набирать сту-
дентов на факультет космических 
исследований.
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ИПОТЕКА ИДЕТ НА РЕКОРД 
За январь 2017 год выдано ипотечных кредитов на 73 миллиарда рублей. Это на 

18 процентов больше, чем год назад. Ставки — на исторических минимумах.

Такова оценка Агентства по ипотечному жилищному кредитованию. 

Опасения относительно падения рынка ипотечного кредитования после завер-

шения программы господдержки оказались беспочвенными, говорится на сай-

те ведомства.

В январе-феврале 2017 года, подчеркивает агентство, «и мы наблюдаем беспре-

цедентное снижение процентных ставок по ипотечным кредитам крупнейших 

банков». 

Сегодня ипотечный кредит на приобретение строящегося жилья можно взять 

по ставке от 10,9 процента. 

Ранее АИЖК прогнозировало, что в 2017 году рынок ипотеки поставит новый 

рекорд выдачи ипотечных кредитов — не менее 1,8 триллиона рублей.
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Пожалуй, самая известная картина Карла Брюллова «Последний день Помпеи» тоже хранится в Государственном Русском музее Санкт-Петербурга. 

КРЕМЛЬ 
Владимир
Путин
помиловал
Оксану
Севастиди

ОСУЖДЕННАЯ 
ЗА SMS

Виталий Петров

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
помиловал Оксану Севастиди, 
осужденную за SMS в Грузию.  В 
документе говорится, что указ 
вступает в силу через пять дней 
со дня его публикации.

Напомним, что  Оксана Сева-
стиди была осуждена в 2016 году 
за SMS в Грузию.  

Севастиди написала сообще-
ние своему знакомому в этой 
стране о перемещении военной 
техники в Абхазию.  За это ее 
приговорили к семи годам лише-
ния свободы.

Своим указом Владимир Пу-
тин освободил Севастиди от от-
бывания наказания в тюрьме. 
Ранее о деле Севастиди прези-
дента спрашивали на пресс-кон-
ференции. 

«На мой взгляд, действитель-
но это достаточно жесткий под-
ход. Я, честно говоря, не знаю де-
талей. Но если она что-то напи-
сала в своих sms-сообщениях, 
она же написала то, что видела, 
это все видели, а значит, это не 
представляло из себя никакой 
большой тайны», — сказал тогда 
глава государства.

После пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков со-
общил, что в ведомства направ-
лены необходимые запросы с 
просьбой разъяснить детали 
дела.
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ИНИЦИАТИВА Владимир Путин
регламентировал сроки
проведения прокурорских
проверок

Месячная норма

Виталий Петров

В РОССИИ приняты поправки 
в Закон «О прокуратуре», регла-
ментирующие сроки проведения 
прокурорских проверок. Соот-
ветствующий документ подпи-
сал президент Владимир Путин.

Поправки были подготовле-
ны во исполнение постановле-
ния Конституционного суда, ко-
торый обратил внимание на то, 
что нарушение сроков исполне-
ния требований прокуратуры 

предполагает наступление адми-
нистративной ответственности, 
однако конкретные предельные 
сроки законом не установлены. 
Законопроект был внесен прави-
тельством в Государственную 
Думу в августе 2015 года и при-
нят нижней палатой в феврале 
этого года (Совет Федерации 
одобрил документ на заседании 
1 марта). 

Новая редакция устанавлива-
ет, что все необходимые матери-
алы и документы должны пред-
ставляться в течение пяти рабо-
чих дней с момента поступления 
требования прокурора, а в ходе 

проведения проверок исполне-
ния законов — в течение двух 
дней. Этот срок уменьшается до 
одних суток при наличии угрозы 
причинения вреда жизни или 
здоровью граждан, имуществу, 
окружающей среде, безопасно-
сти государства, а также при на-
личии чрезвычайных ситуаций.

Законопроект также предпо-
лагает, что прокурор не вправе 
требовать у организации инфор-
мацию, не обусловленную целя-
ми проверки или не относящую-
ся к ее предмету, а также матери-
алы, которые ранее уже переда-
вались органам прокуратуры 
или были официально опублико-
ваны в СМИ либо размещены на 
официальном сайте организа-
ции. Срок проведения проверки 
не должен превышать 30 кален-
дарных дней со дня ее начала. 

В документе говорится и об 
исключительных случаях, при 
которых по решению Генпроку-
рора или его замов проверка мо-
жет быть продлена еще на 30 ка-
лендарных дней. При этом про-
курорам запрещается не возвра-
щать изъятые оригиналы доку-
ментов.

До принятия этих поправок 
прокуроры могли требовать 
у организаций предоставить 
практически любые документы 
«завтра к 10 утра». Кроме того, 
прокуратура не была обязана от-
читываться о результатах про-
верки. Теперь же, по замыслу за-
конодателей, с которыми согла-
сился президент, проверки долж-
ны не только уменьшиться в ко-
личестве, но и стать менее про-
извольными и более предсказуе-
мыми.

ПОЧТА Отправка простого
письма станет дороже
на три рубля

Посылки 
лишили льгот 

Татьяна Шадрина 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС) 
и «Почта России» согласовали рост стоимости отправ-
ки писем и бандеролей. Вместо запланированных ранее 
29,6 процента тарифы повысятся на 13,5 процента. 

Когда проект приказа будет утвержден и опублико-
ван в «Российской газете», документ вступит в закон-
ную силу и стоимость обычного письма вырастет на три 
рубля — с нынешних 19 до 22 рублей. 

При этом заказное письмо обойдется в 41 рубль, 
а цена простой бандероли может составить 40 рублей 
за 100 граммов, тогда как заказной — до 60 рублей за та-
кой же вес посылки. 

Однако стоит на-
помнить, что в этих 
суммах не учитыва-
ется налог на добав-
ленную стоимость 
(НДС). От его упла-
ты граждане освобо-
ждены, но только 
в том случае, если 
они оплачивают по-
чтовые услуги мар-
ками. 

В результате та-
рифы поднимутся 
на 13,5 процента. 

Факт не очень приятный, однако нужно учесть, что в по-
яснительной записке к проекту приказа Федеральной 
антимонопольной службы отмечается, что изначально 
почтовики предлагали повысить регулируемые госу-
дарством тарифы куда более серьезно — на 29,6 про-
цента. 

При этом расценки на ряд почтовых услуг регулиру-
ются государством как социально значимые. Однако 
в отличие от ряда компаний в других отраслях, где так-
же действуют регулируемые тарифы, никакой компен-
сации от государства почтовики не получают. Напом-
ним, что «Почта России» не получает субсидии из феде-
рального бюджета с 2015 года. 

На «Почте России» рассказали «Российской газете», 
что индексация тарифов на 13,5 процента позволит по-
крыть все операционные затраты почтового оператора, 
относящиеся к универсальным услугам. «Включая не-
обходимое увеличение фонда оплаты труда, на который 
приходится 59 процентов затрат», — отметили в пресс-
службе российского почтового оператора. 

Увеличение тарифов позволит решить ряд проблем. 
В частности, компенсировать рост расходов почтови-
ков на оказание универсальных услуг почтовой связи. 
Таких как транспортные расходы, затраты на закупку 
материалов, лизинга и ремонта оборудования. 

Между тем «Почта России» планирует в третьем 
квартале этого года запустить пилотный проект, орга-
низовав продажу продуктов питания через печатные 
каталоги. Ожидается, что дистанционная продажа бу-
дет осуществляться в партнерстве с одним из крупных 
российских ретейлеров.

Какие конторы 
похоронят

Между тем для страны, где ежегодно умирает 
около 2 миллионов человек, организация дос-
тойного погребения стала одной из наиболее 

социально значимых сфер. 
Именно поэтому предлагается создать реестр специа-

лизированных похоронных служб, в который попадут 
лишь те, кто будет соответствовать определенным тре-
бованиям. Таким, как наличие материально-техниче-
ской базы и обученных специалистов. «Юридические 
лица, включенные в реестр специализированных служб, 
обязаны оказывать гарантированный перечень услуг по 
погребению любому обратившемуся лицу», — отмечает-
ся в документе. Нарушителей же будут штрафовать. 

Кроме того, устанавливается ответственность дол-
жностных властных лиц, органов местного самоуправле-
ния и юридических лиц за правонарушения в сфере по-
хоронного дела, в том числе за распространение персо-
нальных данных умершего и лица, ответственного за ор-
ганизацию похорон.

По словам эк-
спертов, появления 
такого закона ждали 
давно. «Главная беда 
сегодня — отсутствие 
единых норм и пра-
вил, закрепленных 
на федеральном 
уровне», — пояснила 
исполнительный ди-
ректор Союза похо-
ронных организа-
ций и крематориев 
Елена Андреева. 
К тому же отрасль 
наконец-то получила «свое» ведомство — минстрой, ко-
торый будет наделен полномочиями по контролю за си-
туацией. «Может быть, штраф в 250 тысяч рублей и пока-
жется кому-то небольшим, однако важно условие: за на-
рушение правил должно следовать неотвратимое нака-
зание, — заявил исполнительный директор Ассоциации 
похоронной отрасли Олег Ларионов. — Если контроль 
ужесточится, то и такие штрафы помогут навести поря-
док на рынке». 

Обозначить хотя бы примерную долю «черных» похо-
ронных агентств эксперты отказываются, объясняя это 
отсутствием достоверной статистики. Впрочем, по раз-
ным оценкам, в среднем по стране она доходит до 50 про-
центов. В основе работы «черных» погребальных контор 
всегда лежит обман. Они могут либо завысить расценки, 
пользуясь тем, что заказчик в горе не станет торговаться 
и проверять их реальную стоимость. Либо, наоборот, 
цену могут выставить низкую, но затем просто исчез-
нуть. Более того, иногда на паспорт умершего оформля-
ются кредиты. 

Новым законом планируется наказывать штрафом 
в 200 тысяч рублей и распространителей персональных 
данных, когда о тяжелом состоянии больного (не говоря 
уже о смерти) «черным» агентам становится известно 
раньше, чем родственникам. «В этом случае штраф будет 
довольно эффективным инструментом, — считает Олег 
Ларионов. — Например, в Москве сегодня действуют око-
ло 4 тысяч агентов. Они конкурируют между собой и сти-
мулируют коррупцию». По его мнению, для столицы, где 
ежедневно фиксируется около 300 смертей, достаточно 
было бы 500 легальных агентов. 

РЕГИОНЫ Почему дает сбои система родовспоможения 
Алтайского края

Лицензия на халатность
Алина Егорова

С
дача фактически недостро-
енного перинатального 
центра «ДАР» в Барнауле, 

о чем много писали и местные, и 
федеральные СМИ, вызвала цеп-
ную реакцию реорганизаций во 
всей системе родовспоможения 
Алтайского края.

— Началась реструктуризация 
коечного фонда, а именно начали 
сокращаться койки патологии бе-
ременности в 32 учреждениях 
первого уровня и в пяти учрежде-
ниях второй группы родовспомо-
жения для того, чтобы привести 
коечный фонд к нормативным по-
казателям, — рассказывает заме-
ститель главного врача Алтайско-
го краевого клинического перина-
тального центра «ДАР» Татьяна 
Скороходова. — Всего по краю в 
этом году уберут 284 места, где 
наблюдали будущих мам. 

В этом процессе не было бы ни-
чего драматичного, если бы пери-
натальный центр «ДАР» был ре-
ально достроен и готов к работе. 
Но с конца декабря 2016 года 
здесь приняли всего 18 родов, то 
есть роды принимали один раз в 
четыре дня. А койки в роддомах 
края уже повсеместно сокраща-
ются. Где же в таком случае рожа-
ют десятки женщин из городов и 
районов края, которых направля-
ют в Барнаул? Практически все 
они, по данным СМИ, попадают в 
старый перинатальный центр на 
улице Попова. 

На прошлой неделе преданы 
огласке мрачноватые факты: жен-
щин на последних неделях бере-
менности размещают на раскла-
душках в коридорах, их одежда и 
еда лежат прямо на полу.

Кто решает, в старый или но-
вый перинатальный центр должна 
отправиться роженица? Что вооб-
ще происходит в родовспоможе-
нии Алтайского края?

Если в перинатальный центр 
направляют рожениц, которые 
нуждаются в пристальном внима-
нии и особой заботе, то почему их 
держат в коридорах? 

А если это здоровые роженицы, 

то зачем им ехать в Барнаул из сво-
их роддомов, где, как говорят чи-
новники, койки остаются? Здесь 
просматривается как минимум 
халатное отношение ответствен-
ных лиц к своим обязанностям. 

Заместитель председателя 
правительства Алтайского края 
привел поэтапный график сдачи 
объекта, который, можно ска-
зать, подтверждает, что в высоко-
технологичном перинатальном 
центре начали принимать роды, 
когда он еще не был вполне подго-
товлен для сложных случаев ро-
довспоможения. Вот график, опу-
бликованный через два месяца 
после официального открытия 
центра:

28 февраля планируется от-
крыть гинекологическое отделе-
ние на 30 коек, операционный 
блок из двух операционных и реа-
нимационным отделением для 
женщин на 12 коек.

15 марта будут запущены от-
деления патологии беременных 

на 60 коек, восемь индивидуаль-
ных родовых, три операционные 
и послеродовое отделение с пала-
тами интенсивной терапии для 
новорожденных.

На 30 марта намечен ввод в эк-
сплуатацию отделений реанима-
ции и интенсивной терапии для 
новорожденных на 12 коек ка-
ждое, отделения патологии ново-
рожденных и недоношенных де-
тей на 50 коек и центр охраны се-
мьи и репродукции.

Росздравнадзор по запросу за-
местителя председателя Государ-
ственной Думы Ирины Яровой 
инициировал проверку работы 
своего регионального органа. 

Однако на официальном сайте 
регионального Росздравнадзора 
до сих пор нет официальных со-
общений о причинах происходя-
щего и, главное, о наказании ви-
новных.

Молчит краевая администра-
ция, молчат региональные над-
зорные органы. Но разбираться 

придется, и прежде всего с тем, 
как фактически недостроенное 
медицинское учреждение полу-
чило санэпидзаключение и ли-
цензию на медицинскую деятель-
ность. Это событие, можно ска-
зать, стало триггером, который 
запустил программу развала су-
ществующей системы родовспо-
можения в Алтайском крае, когда 
новая фактически еще не создана. 

Реальных действенных мер не 
принимается, а вместо этого офи-
циальные краевые СМИ наполни-
лись презентационными сюжета-
ми с участием депутатов Государ-
ственной Думы РФ, посетивших 
перинатальный центр «ДАР» во 
время региональной недели. 

Понятно, что после первых пу-
бликаций в федеральных СМИ о 
скандальной новостройке прошло 
время и какие-то недоделки уда-
лось ликвидировать. Но разве де-
путаты или местные власти долж-
ны оценивать готовность меди-
цинского учреждения к работе по-
сле всего, что было обнаружено? 

Перинатальный центр должны 
принимать специалисты из над-
зорных органов. Это так же вер-
но, как то, что роды должны при-
нимать врачи. 

Наконец, барнаульский пери-
натальный центр «ДАР» — это фе-
деральный проект. Нельзя допу-
стить, чтобы усилия государства 
по внедрению высокотехнологич-
ной медицины, призванной повы-
сить рождаемость и сократить 
младенческую и материнскую 
смертность, обесценивались в ре-
гионах.

Председатель правительства 
Д. Медведев лично курирует 
строительство перинатальных 
центров в стране. Как стало из-
вестно, правительство дало пору-
чение провести проверку перина-
тального центра в Барнауле, а в 
Счетную палату поступило обра-
щение из Комитета  Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции с просьбой про-
верить, как расходовались выде-
ленные на строительство феде-
ральные деньги — почти два мил-
лиарда рублей. 
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Рейтинг Россияне тратят на домашний Интернет меньше,
чем англичане и немцы

Вошел и остался

Татьяна Шадрина 

Р
о с с и я  в о ш л а  в   то п -
5 стран с самыми низки-
ми тарифами на мо-
б и л ь н ы й  И н т е р н е т 
в мире. Такие данные 

приводит Информационно-ана-
литическое агентство Content 
Review. В 2016 году стоимость ги-
габайта снизилась до 100 рублей.

Цена одного гигабайта в Вели-
кобритании (UK) выше, чем 
в России в 7 раз, в Южной Корее — 
в 6 раз, в США и Германии — 
в 5 раз. При этом стоимость обо-
рудования, которое работает на 
сетях наших операторов, такая 
же, как и в других странах мира. 
И качество сигнала в городах 
устойчивое, отметил в беседе 
с «РГ» глава аналитического 
агентства «Телеком Дейли» Де-
нис Кусков.

Дешевле, чем в России, мо-
бильный Интернет в Иране, Па-
кистане, Казахстане и Египте. Но 
там низкое развитие сотовых се-

тей и растущая конкуренция 
между операторами, что сказы-
вается на качестве предоставляе-
мых услуг, отмечают эксперты.

А в России в этом году старто-
вал очень важный для повыше-
ния качества мобильного Интер-
нета процесс. Большая часть тра-
фика уходит в сети 4G, которые 
начали развивать пять лет назад, 
сказал Кусков. В том числе пото-
му, что большая часть пользова-
телей перешла на сотовые труб-
ки, которые способны поддержи-
вать передачу данных по этой 

технологии. Но все равно устой-
чивость и скорость сигнала пока 
лучше в сетях фиксированной 
связи. И ей сможет составить 
конкуренцию только сотовая 
сетка 5G. Но эта перспектива не 
одного года, отметил Кусков. 
Пока у абонентов нет телефонов 
с 5G.

В России ежегодно фиксиру-
ется рост спроса на скоростной 
Интернет. В 2016 году он в сетях 
«Ростелекома» составил 17 про-
центов. Такие данные привел на 
своей первой пресс-конферен-

ции новый глава госкомпании 
Михаил Осеевский. Еще есть ин-
терес к платному телевидению. 
В сегменте бизнес-потребителей 
больше интересуются развитием 
частных сетей и услуг облачных 
хранилищ. Все эти направления 
и намерено развивать новое ру-
ководство «Ростелекома».

То есть продолжить трансфор-
мацию из оператора связи в опе-
ратора по предоставлению ин-
формационно-коммуникатив-
ных услуг, сказал Осеевский. Го-
скомпания продолжит развивать 
систему каналов оптики, зани-
маться услугами универсальной 
связи и строить сети Wi-Fi в ма-
лых населенных пунктах.

В среднем Интернет обходится
россиянам по 420 рублей в месяц. 
Это многим по карману.

В центр «ДАР» два месяца приходили и роженицы, и строители.

Акцент

 Большая часть трафика 
мобильного Интернета 
в России наконец уходит 
в сети 4G

Акцент

 Перинатальный центр 
должны принимать 
не депутаты, а специалисты 
из надзорных органов

Хакеры начали охоту 
на паспортные данные 
граждан — как защитить 
себя, узнайте на сайте 
rg.ru/art/1375163

Слив персональной 
информации 
об умершем
предлагают нака-
зывать штрафом 
в 200 тысяч рублей 

Заказное письмо 
теперь обойдется 
в 41 рубль, а про-
стая бандероль — 
до 40 рублей 
за 100 граммов

Срок проведения 
проверки не дол-
жен превышать 
30 календарных 
дней со дня
ее начала
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ТРАНСПОРТ Почему платформу 
«Ленинградская» отодвигают 
от метро «Войковская»

Правила переноса

Светлана Батова

НА РИЖСКОМ направлении 
пригородных электричек нача-
лось строительство новой плат-
формы «Ленинградская», сдви-
нутой к Московскому централь-
ному кольцу. По завершении 
стройки на МЦК можно будет 
попасть по удобному крытому 
переходу за несколько минут. Но 
при этом «Ленинградская» уда-
ляется от станции метро «Вой-
ковская», на которую пересажи-
ваются, чтобы ехать в центр, 
пассажиры Рижского направле-
ния. Почему в городе строят пе-
ресадку с железной дороги на 
МЦК в ущерб пересадке на ме-
тро, разбиралась «РГ». 

Напомню, в Москве сейчас 
реализуется программа интег-
рации станций МЦК с пригород-
ными направлениями железной 
дороги. После ее завершения по-
ездки на электричках в город 
станут гораздо удобнее. Пере-
садки появятся практически на 
все радиусы. Станции везде 
«подтягивают» друг к другу, де-
лая удобные ТПУ, либо же строят 
новые станции там, где это воз-
можно. С «Ленинградской» сло-
жилась уникальная ситуация. С 
Рижского направления уже есть 
относительно удобная пересад-
ка — чуть больше 400 м — на стан-
цию метро «Войковская». Пят-
надцать минут, и пассажиры 
Рижского направления — на «Бе-
лорусской», еще пять — на «Теа-
тральной» у Кремля. После пере-
носа платформы до метро станет 
дальше примерно на 300 метров, 
зато до МЦК — будет всего 90 по 
теплому переходу. Но кольцо 
нужно не всем. «Зачем мне МЦК, 
с которого ехать только на пери-
ферию? — недоумевает Анаста-
сия Машкова из Красногорска. — 
У меня все дороги — в центр». 
«Подумайте о дачниках-пенсио-
нерах», — вторит Алексей Майо-
ров, у которого летний домик в 
Истре. — Для них дополнитель-

ные 300 метров с тяжелыми сум-
ками — это не праздная прогул-
ка».

Между «Ленинградской» и 
следующей станцией «Покров-
ское-Стрешнево» — всего пара 
километров. «Если добавлять 
еще одну станцию, поезду не хва-
тит места разгоняться и тормо-
зить между двумя платформами, 
придется ехать медленно, и это 
сильно скажется на пропускной 
способности участка. Сюда при-
дется пускать не электричку 
длиной больше 200 метров, а 
трамвай», — поясняют в РЖД. В 
итоге до последнего транспор-
тники не могли решить, как же 
именно интегрировать Рижское 
направление с МЦК. И пассажи-
ры узнали о готовящихся планах 
по факту — когда рабочие зимой 
вышли на стройплощадку. Сей-
час первая платформа почти го-
това. «Железнодорожники вме-
сте с коллегами из профильных 
структур Москвы искали самый 
оптимальный вариант. И при-
шли к решению о переносе на 
Рижском направлении остано-
вочного пункта Ленинградская 
на 200 метров в сторону МЦК со 
строительством двух береговых 
пассажирских платформ, — ком-
ментируют на Московской же-
лезной дороге. — Такое проек-
тное решение позволяет сохра-
нить существующую связь плат-
формы «Ленинградская» со 
станцией метро «Войковская», 
незначительно увеличив путь до 
метро, а также обеспечит удоб-
ную пересадку на станцию МЦК 
«Стрешнево». Кроме того, улуч-
шится транспортная обстановка 
для местных жителей. У жителей 
Светлого проезда появится пря-
мой ход до «Войковской», а у жи-
телей Радиаторных улиц, Вой-
ковских проездов — проход до 
станции «Стрешнево». Сейчас 
на «Стрешнево» от «Ленинград-
ской» можно попасть только че-
рез Ленинградский проспект — 
это около 1,5 км пешком.
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ПОКУШЕНИЕ 
НА ДОЧКУ 
СБЕРБАНКА

Как пояснил топ-ме-
неджер одного из бан-
ков, со стороны норма-

тивных актов Банка России ни-
каких препятствий нет. Положе-
ние Банка России по идентифи-
кации клиентов говорит, что на-
ряду с обычным паспортом ком-
мерческий банк вправе прини-
мать «иные документы», при-
знаваемые российским законо-
дательством документами, ко-
торые удостоверяют личность 
иностранного гражданина. Это 
«резиновая» норма, донецкие и 
луганские паспорта под нее под-
падают с 18 февраля, когда под-
писан президентский указ.

Другой эксперт подтвержда-
ет, что претензий со стороны ре-
гулятора быть не может: указ 
четко определяет, что в России 
признаются документы, удосто-
веряющие личность, которые вы-
даны фактическими властями от-
дельных районов Донецкой и Лу-
ганской областей Украины. Осто-
рожность банков оба этих собе-
седника «РГ» объясняют неопре-
деленностью правового статуса 
граждан Украины, имеющих вы-
данные властями ДНР и ЛНР па-
спорта. Кроме того, для банков 
санкционные риски оказывают-
ся велики, тогда как «отдача» от 
клиентов с паспортами Донец-
кой и Луганской республик не 
может быть большой.

Особенно чувствительна эта 
тема для банков, активно веду-
щих трансграничные операции и 
имеющих зарубежные «дочки». 
Такая же ситуация возникла и в 
Крыму — наши крупные банки не 
смогли развернуть там свое при-
сутствие из-за опасений постра-
дать за геополитику.

АРМИЯ В России создают 
оружие с уникальными 
боевыми возможностями

Корабли 
с «Калибром»

Юрий Гаврилов

ДО 2021 ГОДА в состав ВМФ России войдут два новейших 
фрегата проекта 22350, оснащенные современными удар-
ными комплексами «Калибр» и «Оникс». Об этом на сове-
щании в минобороны сообщил глава военного ведомства 
Сергей Шойгу.

Головной корабль «Адмирал Горшков» планируют пе-
редать флоту в конце июля. Второй — «Адмирал Касатонов» 
— сейчас проходит испытания. Министр уточнил, что про-
тивовоздушную оборону современных фрегатов должна 
обеспечить новая зенитная ракетно-артиллерийская си-
стема с несколькими типами управляемых ракет. Ее, как и 
зенитную управляемую ракету большой дальности (она 
сейчас на госиспытаниях), армейское руководство рас-
считывает получить на вооружение в ближайшее время. 
По словам Шойгу, на полигонах Балтийского и Северного 
флотов, а также в Капустином Яру (Астраханская область) 
уже выполнено более 60 пусков перспективных боеприпа-
сов для систем и комплексов ПВО. Реализация этих двух 
проектов, уверен министр, позволит создать оружие с уни-

кальными боевыми 
возможностями.

Параллельно  идет 
оснащение ВМФ сов-
ременными судами 
обеспечения. «Мас-
штабная транспор-
тно-логистическая 
операция по доставке 
воинских грузов в 
Сирию наглядно про-
демонстрировала, 
что без судов вспомо-
гательного флота не-
возможна эффектив-

ная деятельность боевых сил Военно-морского флота, — за-
явил Шойгу. —  Если раньше переоснащение вспомогатель-
ного флота велось за счет строительства рейдовых судов 
обеспечения — буксиров, судов комплексного портового 
обслуживания, то сейчас перед нами стоят новые задачи». 
Министр сообщил, что военное ведомство сосредоточит 
основные усилия на создании крупнотоннажных, универ-
сальных и многофункциональных судов, способных осу-
ществлять материально-техническое обеспечение в пун-
ктах базирования и ближней операционной зоне флотов, а 
также в дальней морской и океанской зонах, включая Ар-
ктическую. Всего, по данным минобороны, в ближайшие 
три года для ВМФ должны построить более 60 таких судов. 

Графики поставок в армию и на флот нового арсенала на-
прямую зависят от исполнителей военных контрактов. В це-
лом в минобороны отмечают положительную динамику в 
выполнении гособоронзаказа предприятиями корабле-
строительной отрасли. Шойгу напомнил, что в прошлом  
году они передали ВМФ восемь новых кораблей и судов, а 
также пять — после завершения ремонта. Кроме того, прове-
дено сервисное обслуживание более 700 плавсредств. В то 
же время министр отметил, что любые отставания предпри-
ятий по срокам выпуска вооружения и военной техники не-
гативно отражаются на других направлениях деятельности 
минобороны. Шойгу особо подчеркнул: соблюдение сроков 
выпуска военной продукции не должно идти в ущерб каче-
ству поставляемой в войска техники и вооружения. 

Минобороны всячески содействует развитию российско-
го ОПК. К примеру,  модернизация Красноярского машино-
строительного завода, где производят межконтинентальные 
баллистические ракеты «Сармат» и «Синева», позволит со-
здавать новые образцы современного ракетного вооружения. 
Шойгу сообщил, что в рамках Федеральной целевой програм-
мы «Развитие оборонно-промышленного комплекса на 2011—
2020 годы» осуществляется реконструкция 28 предприятий, 
одним из которых как раз является «Красмаш». По мнению 
министра, важно обеспечить непрерывный контроль за рабо-
тами и своевременно решать возникающие проблемы. 

ЛИЦЕНЗИИ Клиентам «Татфондбанка» будут выдавать микрозаймы 
под пять процентов 

Кредиторы 
третьей очереди
Олег Корякин, Казань

В
ласти Татарстана делают 
все возможное, чтобы вер-
нуть деньги или частично 

компенсировать потери макси-
мальному числу вкладчиков 
«Татфондбанка» («ТФБ») и «Ин-
техбанка».

В самой сложной ситуации 
оказались клиенты — юрлица. Та-
ковых в «ТФБ» более 30 тысяч. В 
эту категорию входят крупные 
предприятия, малый и средний 
бизнес. Они не могут рассчиты-
вать на страховое возмещение от 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) в отличие от физлиц, у 
большинства из которых объем 
средств на депозитах укладывал-
ся в 1,4 миллиона рублей. 

Юрлица попадают в третью 
очередь кредиторов. И их шансы 
получить деньги весьма призрач-
ны. На эмоциях люди предлагают 
далеко не самые реалистичные 
варианты. Так, группа вкладчи-
ков считает, что власти могли бы 
создать что-то вроде фонда помо-
щи. А туда привлечь средства 
крупнейших компаний респу-
блики и местного бюджета. 

Однако на встрече с клиента-
ми «ТФБ» премьер-министр Та-
тарстана Ильдар Халиков поя-
снил, что эта схема абсолютно не 
правовая. Также власти Татарста-
на не видят смысл оспаривать у 
Банка России отзыв лицензии. 

Главный упрек в адрес властей 

от вкладчиков связан как раз с 
тем, что у них был солидный па-
кет акций банка, участвовали в 
управлении банком, а стало 
быть, выступали гарантом его 
устойчивости. 

«Наверное, большая ошибка 
была в том, что мы как-то пыта-
лись помочь с финансовой устой-
чивостью банка, — признался пре-
зидент Татарстана Рустам Минни-
ханов. — В 2014 году, когда рубль 
обесценился, положение многих 
банков ухудшилось, и тогда к нам 
обратился за поддержкой Роберт 
Мусин. И вот так в совет директо-
ров «Татфондбанка» вошел Иль-
дар Халиков». Глава республики 
напомнил, что тогда же прави-
тельство увеличило госдолю в 
банке с 15—17 до 25 процентов, 
чтобы облегчить положение кре-
дитной организации. «Я и с себя, и 
с правительства вину не снимаю, 
— подчеркнул президент Татарста-
на. — Мы пользовались существу-
ющими отчетами и думали, что 

есть определенное напряжение, 
но глубины проблемы не пред-
ставляли». 

Минниханов отметил, что в 
числе пострадавших вкладчиков 
и крупнейшие татарстанские 
предприятия. Они потеряли око-
ло 40 миллиардов рублей. По его 
мнению, шансов вернуть деньги 
нет. Что касается малого бизнеса, 
то власти готовы ему помочь в 
рамках программы микрокреди-
тования. Выдавать микрозаймы 
«прогоревшим» предпринимате-
лям начали вскоре после введе-
ния моратория в «ТФБ». Они по-
лучали кредиты на срок до 3 лет с 
отсрочкой платежа на 12 меся-
цев. Ставка — 5 процентов годо-
вых. При этом бюрократические 
процедуры сведены к минимуму. 
Сейчас таких займов оформлено 
на 400 миллионов рублей. Еще 
300 миллионов получили сель-
хозпредприятия.

Кроме того, запускается спе-
циальная программа для пред-

принимателей, которые собира-
лись закупить или уже закупили 
оборудование, но чьи счета ока-
зались заблокированы в «Тат-
фондбанке». Для них отменят 
первоначальный взнос и будут 
субсидировать лизинговые пла-
тежи. На эти цели выделят при-
мерно 500 миллионов рублей.

Есть еще одна проблемная ка-
тегория клиентов банка. Это 
люди, которые согласились пере-
вести депозиты из «Татфондбан-
ка» в доверительное управление 
компании «ТФБ Финанс». При-
мерная сумма «уплывших» вкла-
дов 2,3 миллиарда рублей. В ито-
ге около 1700 человек потеряли 
право на страховое возмещение.

По делу «ТФБ Финанс» уже 
арестованы шесть топ-менедже-
ров. Пока в числе потерпевших 
значатся 160 человек, подавших 
заявление в МВД. Сейчас власти 
прорабатывают механизм, по-
зволяющий вернуть обманутым 
людям статус клиентов банка. 
Это позволит им получить по 
страховке деньги. Прокуратура 
РТ взяла на себя вкладчиков-ин-
валидов. И будет добиваться, что-
бы их включили в реестр вклад-
чиков. Министру юстиции пору-
чили аналогичную работу по 
другим категориям граждан.

ПРАВО

В минюсте 
определили, 
кого считать 
самозанятыми
гражданами

РАБОТНИК 
ПО ВСЕМ 
ПРАВИЛАМ

Наталья Козлова

СВОЮ позицию, кого из росси-
ян можно назвать самозаняты-
ми, сформулировало министер-
ство юстиции РФ в своем докла-
де, предоставленном в прави-
тельство России.

О докладе стало известно 
лишь сейчас, хотя отправлен он 
был в последних числах февраля. 
Ну а сама проблема подобных 
граждан на слуху с середины 
прошлого года. Определиться с 
такой категорией людей, как са-
мозанятые, министерству юсти-
ции поручил глава государства.

В итоге самозанятыми ми-
нюст назвал россиян, которые 
регулярно работают и, соответ-
ственно, получают деньги за ока-
зание всевозможных услуг фи-
зическим лицам.

Не секрет, что очень много 
людей строят дачные дома, кла-
дут печи, делают ремонт квар-
тир, печатают и переводят с ино-
странного языка тексты, при 
этом официально не числясь ра-
ботниками каких-либо фирм и 
компаний и не платя государст-
ву положенные в таком случае 
налоги. 

Разом решить проблему вы-
ведения «из тени» этих граждан 
чрезвычайно сложно. Ведь ре-
естр подобных работников 
никто не ведет, а официально со-
общать о подобной негласной 
трудоустроенности не спешат ни 
сами трудяги, ни их работодате-
ли. Первые боятся потерять ме-
сто и заработок. Вторые не хотят 
лишиться части прибыли, кото-
рую по закону необходимо отчи-
слять в государственную казну в 
виде налога.

Но работа по выведению из 
теневого бизнеса подобных лю-
дей уже ведется. Так, в ноябре 
2016 года Госдума приняла по-
правки в Налоговый кодекс РФ. 
По ним были объявлены двух-
летние налоговые каникулы для 
трех категорий самозанятых 
граждан: домработниц, нянь и 
сиделок, а также репетиторов. 

В министерстве юстиции счи-
тают, что предлагаемые измене-
ния в российское законодатель-
ство необходимы в первую оче-
редь самим самозанятым гра-
жданам . Это важно для защиты 
их прав, а не только для необло-
жения тех, кто работает на себя, 
платежами и налогами. 

В этом подходе, безусловно, 
есть смысл, так как вместо госу-
дарственного чиновника к тем, 
кто работает на себя, нередко 
приходит криминал. Фактиче-
ски каждый самозанятый чело-
век юридически бесправен. Ему 
можно вообще не заплатить за 
работу или снизить ранее огово-
ренные расценки. А жаловаться 
официально практически невоз-
можно — ты же в глазах государ-
ства нигде не работаешь. Да и ни-
каких документов на руках о 
том, что кто-то тебе какие то 
деньги обязан заплатить за рабо-
ту, у таких бедолаг не бывает. 

Когда государство назовет та-
ких граждан самозанятыми 
людьми — это, в первую очередь, 
придаст им определенный ста-
тус, что сегодня просто необхо-
димо. Например для того, чтобы, 
достигнув пенсионного возра-
ста, ежемесячно получать вы-
платы, соответствующие их ре-
альному трудовому стажу. А эта 
сумма, как известно, напрямую 
зависит от отчислений, которые 
работодатель производит за 
каждого своего сотрудника в 
Пенсионный фонд. Сейчас же за 
«теневых» трудяг их хозяева ни-
каких отчислений не делают, и 
рассчитывать на приличную 
пенсию таким работникам не 
приходится.

Важно, что в будущий отряд 
самозанятых граждан государст-
во не планирует включать тех, 
кто зарабатывает не личным 
трудом — руками или головой, — а 
получает деньги без приложения 
к тому усилий. По мнению юри-
стов, самозанятыми не могут 
быть люди, к примеру, занимаю-
щиеся сдачей недвижимости в 
аренду или чем-то торгующие.

Цены Товары не спешат дешеветь вслед за просевшим долларом

Смартфон-точка-рубль

Роман Маркелов 

У
крепление курса ру-
бля с начала года не 
привело к массовому 
удешевлению импор-
тных товаров. Произ-

водители и потребители скорее 
точечно воспользовались креп-
ким рублем для решения своих 
задач. Однако сэкономить оказа-
лось все-таки возможно.

Доллар, стоивший еще в нача-
ле декабря 65 рублей, опустился 
к концу февраля ниже 58 рублей, 
евро за тот же срок подешевел с 
69 до 61 рубля. Потребители от-
реагировали на рост рублевого 
курса практически молниеносно. 
Онлайн-сервис Level.Travel уже в 
январе зафиксировал рост числа 
поисковых запросов на летний 
отдых в 3,5 раза. 

Фактически россияне верну-
ли отдых в число своих приори-
тетных расходов, рассказала 
«РГ» официальный представи-
тель Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина. Ситуация 
отличается от января прошлого 
года тем, что в лидеры наиболее 
востребованных направлений 
выбились Греция и Турция, отте-

снив Россию с первого на третье 
место. Участники рынка пока не 
переоценивают наметившийся 
рост, отмечая его хрупкость, по-
скольку доходы россиян особо не 
увеличились. Люди просто ис-
пользуют момент, чтобы успеть 
оплатить поездку по низкому 
курсу, рассказывают они.

Производители же автомоби-
лей пока отреагировали на укре-
пление рубля довольно точечно. 
Несколько зарубежных компа-
ний за последние два месяца объ-
явили о снижении цен на запча-
сти и готовые автомобили, при-
чем у ряда производителей под-
ешевели авто прошлого года вы-
пуска. По словам президента ас-
социации «Российские автомо-

бильные дилеры» Олега Мосеева, 
говорить о ценовых тенденциях 
на авторынке еще рано: произво-
дители ожидают дальнейших 
перспектив рублевого курса.  

При этом укрепление рубля 
все же повлияло на рынок быто-
вой техники и электроники. Упа-
ла стоимость некоторых флаг-
манских моделей смартфонов, 
подтверждают участники рынка. 
Как рассказал «РГ» представи-
тель онлайн-сервиса «Яндекс.
Маркет», с октября в цене поте-
ряли девять из десяти самых по-
пулярных моделей смартфонов, 
эти колебания происходили в ди-
апазоне 5—20 процентов. Сниже-
ние цен на самые популярные 
марки смартфонов подтверждает 

и представители профильных 
компаний. Другие востребован-
ные товары (например, телевизо-
ры и бытовая техника) дешевели 
в рамках дополнительных акций 
и распродаж, говорит он. По его 
словам, цена любой техники, по-
мимо курсов валют, зависит еще 
от ряда факторов — цен на ком-
плектующие, развития техноло-
гий, уровня пошлин, расходов на 
логистику и аренду. 

«Важно учитывать, что техни-
ка закупалась несколько месяцев 
назад с учетом валютных факто-
ров, которые действовали на тот 
момент. Например, с октября 
2014 года по октябрь 2015 года 
доллар по отношению к рублю 
вырос примерно на 60 процен-
тов, при этом средняя цена смар-
тфона на российском рынке за 
тот же период выросла только на 
20 процентов», — говорят участ-
ники рынка.

Не спешат снижать цены и про-
изводители зарубежной одежды. 
Как показывает практика, после 
повышения цен обратного отката 
не происходит, говорит гендирек-
тор Fashion Consulting Group Анна 
Лебсак-Клейманс. «В этом сезоне 
большая часть ретейлеров тоже 

предпочла сохранить уровень цен 
прошлого года и более активно 
выделить позиции с «выгодными» 
ценами для привлечения своих по-
купателей», — рассказывает Леб-
сак-Клейманс. По ее словам, пла-
нируя закупки, ретейл устанавли-
вает цены как минимум на полго-
да. Поэтому пересмотр цен редко 
случается больше двух раз в год, а 
незапланированные акции проис-
ходят разве что при неожиданном 
резком снижении спроса, конста-
тирует она. 

Практически все опрошенные 
«РГ» участники различных рын-
ков сошлись на том, что текущее 
укрепление рубля нельзя назвать 
долгосрочным для серьезного и 
массового пересмотра цен (что 
отличается от мнения потребите-
лей). Сейчас, по их словам, про-
изводители выжидают — будет ли 
рубль еще укрепляться или нет.

Несмотря на укрепление рубля, 
ждать снижения цен на импортные 
товары придется долго.

Акцент

 Вкладчикам физлицам 
«Татфондбанка» почти весь 
объем возмещений был 
выплачен до отзыва лицензии

Акцент

 Автозапчасти, отдых 
за рубежом и смартфоны 
начали постепенно дешеветь, 
а одежду откат цен не ждет

Что делать, если банк 
не выдает вклад — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1373460

До 2021 года в 
состав ВМФ России 
войдут два новых 
фрегата с ударными 
комплексами 
«Калибр» и «Оникс» 

Определиться 
с такой категорией 
людей, как самоза-
нятые, министерст-
ву юстиции поручил 
глава государства

1

Нужен ли российской 
экономике крепкий рубль - 
комментарии экспертов 
читайте на сайте
rg.ru/art/1372838
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МЕГАПОЛИС В Новой Москве 
появится еще 33 станции 
метро

Поезд придет 
вовремя

Сергей Бабкин

СТОЛИЧНЫЙ метрополитен пополнится 33 новыми 
станциями к 2035 году. Об этом заявила глава Москомар-
хитектуры Юлиана Княжевская во время обсуждения 
проекта обновленного Генплана города на последнем за-
седании президиума правительства Москвы. 

Действующий Генплан 2010 года, напомню, не учиты-
вает развития Новой Москвы — ее поселения присоедине-
ны лишь в 2012-м. Как отметила Княжевская, главная идея 
документа — дать «новым москвичам» рабочие места, ма-
газины и социальную инфраструктуру в шаговой доступ-
ности от дома. Стратегия будет единой: сначала нужно об-
устроить коммуникации и транспорт, а потом уже застра-
ивать районы. «Яркий пример — Саларьево, — сказала Кня-
жевская. — Здесь уже есть и метро, и дороги, и наземный 
транспорт. Жители домов, которые будут построены здесь, 
получат все необходимое для комфорта».

Чтобы уменьшить миграцию с окраин в центр, в Новой 
Москве создадут более миллиона рабочих мест к 2035 году. 
Для тех, кто решит работать в старых пределах столицы, 
построят 33 новые станции метро: далеко в ТиНАО зайдет 
Сокольническая линия, а Калининско-Солнцевская про-
тянется до аэропорта Внуково. Кроме того, Генплан пред-
усматривает две ветки скоростного трамвая: от Троицка 
до будущей станции метро «Прокшино» и от начала трас-
сы Солнцево — Бутово — Видное до Коммунарки. В общей 
сложности через 18 лет на присоединенных территориях 
построят 178 км трамвайных линий и 25 ТПУ. При этом все 
исторические места и усадьбы предлагается сохранить. 
Вскоре проект Генплана рассмотрит Мосгордума.

На заседании президиума также был утвержден ряд ре-
шений, касающихся работы столичного коммунального 
комплекса. Теперь его будет курировать единый департа-
мент. Согласно распоряжению столичного правительства, 
департамент топливно-энергетического комплекса присо-
единен к департаменту ЖКХ и благоустройства. По оцен-
кам властей Москвы, это позволит эффективнее управлять 
всеми предприятиями и процессами в городском хозяйст-
ве. Как объявил мэр Сергей Собянин, объединенную 
структуру возглавит Павел Ливинский — ранее он руково-
дил департаментом ТЭХ. 

Члены правительства также одобрили создание штаба, 
который проконтролирует новую волну сноса ветхих пя-
тиэтажек. Рабочую группу возглавит Сергей Собянин. 
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ОБРАЗОВАНИЕ  В Москве 
появились «субботы 
правовой грамотности»

Ликбез 
выходного дня

Сергей Жуков 

ОСВОИТЬ правовой ликбез и узнать об основных зако-
нах Москвы школьники могут теперь на «субботах пра-
вовой грамотности». Новый проект стартовал в рамках 
«университетских суббот».

Первые лекции уже прошли в Московском государст-
венном университете технологий и управления имени Ра-
зумовского и городском университете управления прави-
тельства Москвы. Учащихся школ познакомили с правовы-
ми основами российского законодательства и основными 
законами столицы. Бесплатные занятия также собираются 
проводить Российская академия народного хозяйства и го-
сударственной службы при президенте РФ, Колледж поли-
ции и другие учебные заведения. Посещать их могут как 
ученики, так и родители. Нужно лишь записаться на сайте 
проекта — us.dogm.mos.ru.

«Университетские субботы», рассказали в департамен-
те образования Москвы, с 2013 года посетили более 300 
тысяч человек. Только в первом полугодии этого учебного 
года на мероприятиях проекта побывали 82 тысячи 
школьников. По субботам на занятия их сегодня пригла-
шают более 50 вузов столицы. Причем не только государ-
ственные, но и частные. В их числе — МГУ, Госуниверситет 
нефти и газа имени Губкина, Институт русского языка 
имени Пушкина и другие. Каждый из них подготовил для 
школьников лекции, мастер-классы, семинары и деловые 
игры. Тематика разнообразна: от физики и химии до 
искусства, экономики и новых технологий. 

Как рассказал начальник управления реализации гос-
политики в сфере оборудования департамента Виктор Не-
умывакин, примеру Москвы последовали и другие города. 
Свои «университетские субботы» запустили Ростов-на-
Дону, Томск, Ульяновск, Пенза.

ПРАВО Для создателей 
в Интернете подростковых
«групп смерти» введут 
уголовное наказание 

Склоняются 
к тюрьме

Иван Петров

ЗАКОНОПРОЕКТ, вводящий уголовную ответствен-
ность за создание в Интернете так называемых групп 
смерти и игр суицидальной тематики,  поддержали комис-
сия правительства РФ по законопроектной деятельности 
и Верховный суд России. Об этом сообщила пресс-служба 
вице-спикера Госдумы Ирины Яровой — автора соответст-
вующей законодательной инициативы.  Кроме того, эту 
инициативу приветствовали в Следственном комитете, 
МВД, министерстве образования и Роскомнадзоре. 

Согласно законопроекту, в Уголовном кодексе появит-
ся несколько новых составов преступления. Уголовную от-
ветственность установят за склонение уговорами, подку-
пом, шантажом или 
обманом подростков 
к самоубийствам, а 
также за содействие 
и морально-психоло-
гическое подталки-
вание подростков к 
суициду. 

К примеру, пре-
ступлением будет 
считаться предостав-
ление орудий и 
средств совершения 
самоубийства, орга-
низация в Интернете 
и соцсетях «групп смерти» и игр суицидальной тематики, 
в том числе мобильных приложений, таких как «беги или 
умри», «фея» и им подобных.   В новом законопроекте так-
же признается преступлением «вовлечение взрослыми не-
совершеннолетних в смертельно опасную деятельность, 
например, «зацепинг» или «руфинг». 

Следить за соблюдением закона и отыскивать в Сети те 
самые «группы смерти» будет Роскомнадзор. Это же ве-
домство станет сообщать в правоохранительные органы о 
выявлении в Интернете запрещенного контента.

Напомним, в конце прошлой недели председатель След-
ственного комитета РФ Александр Бастрыкин призвал де-
путатов Госдумы поддержать на законодательном уровне 
меры против детских суицидов. По его словам, уже в двух 
регионах России расследуются уголовные дела о так назы-
ваемых сайтах смерти — интернет-ресурсах, где детей скло-
няют к самоубийствам. По данным СК РФ, в 2016 году в ре-
зультате суицидов в России погибли 720 подростков — ста-
тистика детских самоубийств увеличилась в прошлом году 
сразу в 40 регионах страны. Только в Москве и Подмоско-
вье совершили суицид  около  полутора сотен детей. «В 
основном это прыжки с крыши», — уточнил Александр Ба-
стрыкин. 

Кроме того, председатель Следственного комитета РФ 
сказал, что важно понять, кто за этим стоит: полусумас-
шедшие люди, которые ориентируют подростков идти на 
самоубийство из каких-то своих извращенных убеждений 
или это информационная атака на нашу страну.

Карман с зарплаткой
Положительный эф-
фект, по словам Алек-
сандра Сафонова, сыг-

рает объявленное повышение 
минимального размера оплаты 
труда. Оно немного подтянет ни-
жнюю планку доходов населения.

«Но финансовая «подушка без-
опасности», которую многие гра-
ждане успели создать в хорошие 
годы, уже исчерпана. Поэтому го-
сударству придется поддерживать 
высокую планку социальных вы-
плат», — констатирует Сафонов.

С появлением сложностей в 
экономике сокращение разрыва 
между самыми богатыми и самы-
ми бедными, начавшееся в Рос-
сии в 2013 году, ускорилось. Но в 

первом полугодии 2016 года пре-
словутый коэффициент Джини, 
которым измеряют величину и 
динамику социального расслое-
ния, впервые за время рецессии 
показал положительную динами-
ку. Увеличение неравенства за-
фиксировал и так называемый 
коэффициент фондов, показыва-
ющий соотношение доходов 10 
процентов наиболее обеспечен-
ных и 10 процентов наименее 
обеспеченных граждан. 

Он достиг отметки в 14,3 (дан-
ные 9 месяцев 2016 года). То есть 
оказался на 0,1 выше, чем за ана-
логичный период 2015 года. Это 
значит, что доходы самых бога-
тых людей страны больше чем в 

14 раз превышали заработок са-
мых бедных.

По итогам года роста показа-
телей неравенства не произошло. 
Но некоторые эксперты считают, 
что предпосылки для нового вит-
ка социального расслоения в Рос-
сии сохраняются.

Александр Сафонов напоми-
нает, что помимо социального у 
этой проблемы есть и экономи-
ческий аспект. «Если большая 
часть населения имеет все мень-
ше и меньше денег, возникает во-
прос, кто будет массово потре-
блять товары, которые произво-
дит капитал. Иными словами, не-
равенство становится реальным 
препятствием для высоких тем-

пов экономического роста, к ко-
торым мы стремимся», — говорит 
проректор РАНХиГС .

Заметное расслоение между 
богатыми и бедными сформиро-
валось в России еще 1990-х го-
дах после распада Советского 
Союза. С тех пор распределение 
доходов населения практически 
не менялось, отмечается в бюл-
летене Аналитического центра 
при правительстве. Даже значи-
тельный экономический подъем 
2000—2008 годов не привел к 
смягчению ситуации, хотя но-
минальные среднедушевые до-
ходы за это время существенно 
выросли.

Чтобы сократить неравенство, 
стоит в первую очередь ввести 
дифференцированную шкалу по-
доходного налога — использовать 
практику, которая уже применя-
ется везде в мире, считает Сафо-
нов. «С тех, кто получает зарпла-
ту ниже прожиточного миниму-
ма или на уровне, вообще не 
брать налог. А к тем, кто получает, 
скажем, больше миллиона в год, 
применять повышенную, — кон-
кретизирует он. — Это нужно сде-
лать. В противном случае госу-
дарство будет продолжать тянуть 
эту лямку, позволяя одним стано-
виться богаче, а других «подса-
живая» на социальную помощь, 
что неэффективно».

У Сергея Смирнова, директо-
ра Института социальной поли-
тики и социально-экономиче-
ских программ НИУ «Высшая 
школа экономики» другое мне-
ние: рост коэффициента Джини 
в прошлом году на самом деле 
был благоприятным знаком. 

«В период экономического 

кризиса разрыв между богатыми 
и бедными сокращается. Мы на-
блюдали это на примере нашей 
страны в кризис 1998, 2008 годов 
и сейчас, — напоминает он. — Рост 
же коэффициента Джини в дан-
ной конкретной ситуации — сви-
детельство обратной тенденции, 
то есть оживления экономики. 
Разве это плохо?». 

Если говорить глобально, то у 
государства, по мнению Смирно-
ва, достаточно мало возможно-
стей для сокращения индекса 
Джини. «Можно ограничить зар-
платы топ-менеджеров и уста-
навливать минимальные разме-
ры оплаты труда для остальных 
работников. Однако нужно учи-
тывать, что это повлияет только 
на один сегмент доходов, — уточ-
няет эксперт. — В то же время со-
стоятельные люди используют 
для получения доходов другие 
финансовые инструменты — те 
же банковские депозиты, акции и 
облигации, сдачу недвижимости 
в аренду, нельзя же запретить им 
это делать».

Что действительно может и 
должно делать государство, так 
это бороться с бедностью, уверен 
Смирнов. «Важно поднимать 
экономику, которая во многом 
способна исправить ситуацию с 
доходами, и, конечно, социально 
защищать тех, кто не может рабо-
тать и получать достойный доход 
в силу тех или иных причин», — 
резюмирует эксперт.
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ИНИЦИАТИВА

Президентские
выборы-2018 
могут пройти 
18 марта

КРЫМ ДАСТ 
СТИМУЛ

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ выборы 
2018 года могут перенести на не-
делю — с 11 на 18 марта. Это 
предложение сенаторов уже под-
держали глава Центризбиркома  
Элла Памфилова и спикер Госду-
мы Вячеслав Володин, а в Кремле 
пообещали обдумать этот во-
прос. В случае одобрения идеи 
день голосования совпадет с го-
довщиной воссоединения Крыма 
и Севастополя с Россией. Это об-
стоятельство может дать допол-
нительный стимул для избирате-
лей прийти на выборы, исполнив 
свой гражданский долг.

Инициаторами обсуждения 
этой темы стали члены Совета 
Федерации Андрей Клишас и 
Анатолий Широков, которые 
внесли в Госдуму пакет законо-
проектов на избирательную 
тему. Идея о переносе выборов 
на 18 марта оказалась в числе 
этих поправок. Сенаторы напо-
минают, что по нынешнему зако-
ну голосование должно прохо-
дить во второе воскресенье мар-
та. Таким образом, в 2018 году 
голосование должно состояться 
11 марта.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил журнали-
стам, что у Кремля пока нет сфор-
мированной позиции по поводу 
переноса голосования. По его сло-
вам, эту инициативу необходимо 
обдумать. Он добавил, что 
ясность в этом вопросе появится 
в «обозримой перспективе».

Элла Памфилова поддержива-
ет идею. «С точки зрения прове-
дения выборов для нас чем по-
зже, тем лучше, — пояснила глава 
комиссии через пресс-службу 
ведомства. — Поскольку объявля-
ются выборы где-то в декабре, за 
сто дней. А вторая половина де-
кабря и длительные январские 
каникулы выбивают приличное 
количество времени из избира-
тельного цикла. Даже неделька 
или две не помешают».

В перспективе темой для обсу-
ждения может стать и «переезд» 
выборов на апрель — причем не 
только президентских. «Исходя 
из общения со многими предста-
вителями партий и экспертов, на-
верное, апрель — идеальный ме-
сяц для проведения всех выбо-
ров: и президентских, и парла-
ментских», — считает Памфилова. 
Но это пока идея на будущее, ко-
торая потребует дискуссий. «Что 
касается грядущих президент-
ских выборов, полагаю, что 18 
марта — это оптимальный вари-
ант», — полагает глава ЦИК.

Инициативу сенаторов также 
поддержали и в Госдуме. Причем 
депутаты отметили, что в таком 
случае выборы совпадут с важ-
ной вехой в истории страны — го-
довщиной возвращения Крыма и 
Севастополя в родную гавань. А 
это может придать избирателям 
дополнительный стимул явиться 
на участок.

— То, что этот день совпадет с 
замечательным праздником, ко-
торый мы отмечаем уже несколь-
ко лет, — это очень хорошо, — ска-
зал глава нижней палаты Вячес-
лав Володин в комментарии «Ин-
терфаксу». Он пояснил, что по-
правки сенаторов по изменению 
избирательного законодательст-
ва уже направлены для работы в 
профильный комитет по законо-
дательству госстроительству. По 
словам спикера Госдумы, эти по-
правки парламентарии постара-
ются «обсудить со всеми экспер-
тами и теми, кто участвует в из-
бирательном процессе макси-
мально открыто».

Другие депутаты тоже выска-
зались в пользу переноса, назвав 
удачным совпадение выборов с 
патриотическим праздником, по-
скольку на этом фоне выборы 
«будет проводить легче». 

Безопасность Мошенники стали рассылать на электронную почту 
граждан вирусы от имени приставов

Письмо несчастья
Владислав Куликов 

С
лужба судебных при-
ставов официально 
предупредила, что 
мошенники в Интер-
нете начали массо-

вую рассылку писем о вымыш-
ленных долгах.  

Поэтому при получении долго-
вого письма самое главное — не не-
рвничать и не делать резких элек-
тронных движений. Опасность 
фальшивых писем в том, что они 
содержат ссылку с вредоносным 
кодом. Нажав на ссылку, гражда-
нин заражает свой компьютер. 
При этом письма-подделки мо-
шенников, конечно, могут выгля-
деть весьма искусно и пугать по-
настоящему. Служба судебных 
приставов приводит примерный 
текст письма.

«Добрый день, Федеральная 
служба судебных приставов РФ 
извещает вас о необходимости 
срочного погашения вашего 
долга до 11.03.2017. В случае не-
возврата долга будет произведе-
на процедура ареста и изъятия 
имущества неплательщика.

Подробную информацию о су-
дебном решении по вашей задол-
женности вы сможете найти в по-
становлении: http://fssprus.ru/
documents/2017/02/d2123bdd0c...

С наилучшими пожеланиями, 
ФССП России.

Это письмо было сформиро-
вано автоматически, отвечать на 
него не нужно. По любым вопро-
сам вы можете обращаться по те-
лефону «горячей линии» 8 800 
250 39 32 (звонок бесплатный) 
либо через «личный кабинет» на 
сайте http://fssprus.ru».

Именно так могло бы выгля-
деть и настоящее письмо от су-
дебных приставов.  Телефон 
колл-центра и адрес сайта Феде-
ральной службы судебных при-
ставов, кстати, настоящие. Так 

что стоит воспользоваться сове-
том мошенников и самостоя-
тельно позвонить или зайти на 
сайт ведомства. И все прове-
рить. Нельзя только щелкать по 
ссылке, пришедшей в письме, и 
скачивать архив.

«При переходе по ссылке, ука-
занной в тексте письма, предлага-
ется загрузить архивный файл, 
содержащий вирус, который мо-
жет не детектироваться совре-
менными антивирусными средст-
вами, — поясняют в ведомстве. — 

Скачивая такой архив, вы подвер-
гаете свой компьютер опасности 
заражения. В случае заражения 
компьютера ФССП России реко-
мендует обращаться в правоохра-
нительные органы».

Аферисты могут использовать 
такие программы, например, для 
охоты за персональными данны-
ми граждан. «РГ» уже писала о на-
бирающем популярность виде мо-
шенничества, когда преступники, 
узнав паспортные данные челове-
ка, угрожают взять на его имя кре-
дит. Придется или заплатить мо-
шенникам, или расплачиваться с 
банком. Проблема же писем с ви-
русами появилась не вчера. Пре-
ступники постоянно ищут все но-
вые и новые варианты, чтобы за-
ставить граждан попасться на 

крючок. Как рассказы-
вают эксперты, 

пару лет назад 
уже была волна с 
письмами якобы 
от приставов. Те-
перь вот опять. 
Скорее всего, по-
добные акции 
мошенников бу-
дут повторяться 
и в будущем. За-
щититься же до-
статочно просто: 
надо всего лишь 
быть вниматель-
ным и вдумчивым. 
И самостоятельно 
следить за своими 
долгами в банке дан-
ных ФССП на офици-

альном сайте ведомст-
ва. Пользоваться им со-
вершенно безопасно, 

когда приходишь туда 
сам, а не по ссылке мо-
шенников.

Акцент

 Нельзя проходить по ссылке 
и скачивать архив. Лучше 
самостоятельно зайти на сайт 
приставов и навести справки

Следить за соблю-
дением закона 
и отыскивать в Сети 
те самые «группы 
смерти» будет 
Роскомнадзор
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Разрывы в доходах бедных и богатых граждан сокращаются. Но жизненные трудности еще не закончены.

Глава ЦИК 
Элла Памфилова 
поддержала идею 
переноса прези-
дентских выборов 
с 11 на 18 марта

Опасность фальшивых электронных 
писем в том, что они содержат 
ссылку с вредоносным кодом.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В столице на днях стартовал проект «Москва говорит». 
Плакаты с правилами орфографии и пунктуации, помога-
ющие разобраться с ударениями и склонениями, на первых 
порах вывесят в школах, колледжах, университетах и би-
блиотеках города. Если москвичи идею одобрят, «грамот-
ные» постеры со временем «выйдут» на улицы и появятся 
в общественном транспорте. Например, в городских авто-
бусах и поездах метро.
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Бизнес теперь
открывается
в «одном окне»

ЧИНОВНИКИ 
ВНЕ КОНТАКТА

Тарас Фомченков

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ малого и 
среднего бизнеса теперь смогут 
получать услуги через много-
функциональные центры (МФЦ) 
«Мои документы». По оценкам 
бизнес-сообществ, это серьезно 
сэкономит время, которое сей-
час тратится на общение с орга-
нами власти.

Постановление, регламенти-
рующее новую норму, опубли-
ковано на сайте Правительства 
РФ.

Компании и индивидуальные 
предприниматели получили 
возможность обращаться в 
службу одного окна за решени-
ем вопросов, «связанных с пре-
доставлением государственных 
и муниципальных услуг, необхо-
димых для начала осуществле-
ния и развития предпринима-
тельской деятельности», — гово-
рится в тексте документа.

Между тем сегодня многое, 
что касается получения различ-
ных выписок, регистрации ком-
паний и так далее довольно се-
рьезно упростилось. И особых 
проблем у бизнеса с уполномо-
ченными органами власти нет, 
считает вице-президент «Дело-
вой России» Николай Остарков. 
Если, конечно, не считать потра-
ченного времени и тотальных 
проверок. Дайте нам такую фак-
тическую бумажку, вспоминая 
профессора Преображенского, 
восклицают предприниматели, 
на которой было бы написано, 
что за услугой обращается над-
ежная компания и ее не надо в 
101 раз проверять.

«Каждый раз нужно заново 
собирать кипу документов для 
получения кредита, оформле-
ния документов для участия в 
госзакупках, например, — гово-
рит Остарков. — Если бы можно 
было одним файлом получать 
все это через МФЦ, то ведение 
бизнеса значительно бы упро-
стилось».

Часть этих чаяний бизнеса 
действительно может реализо-
ваться через появление допол-
нительного «бизнес-окна» в 
многофункциональных центрах 
«Мои документы». По крайней 
мере, пилотный проект, кото-
рый некоторое время назад был 
успешно апробирован в 39 реги-
онах России, показал, что отече-
ственными предпринимателями 
в новом формате востребован 
целый ряд услуг.

Среди них, например, разра-
ботка бизнес-планов, товарная 
и правовая экспертиза, оценка 
бизнеса и рисков, юридическое 
сопровождение, страхование 
имущества физических и юри-
дических лиц, прием заявок на 
участие в конкурсном отборе на 
предоставление субсидий, на 
получение микрозаймов и це-
лый ряд других. Причем в боль-
шинстве случаев (93 процента) 
МФЦ для бизнеса были созданы 
на базе действующих многофун-
кциональных центров предо-
ставления государственных и 
муниципальных услуг.

Часть услуг, кстати, для биз-
несменов доступна через много-
функциональные центры уже 
сегодня. Например, в службу од-
ного окна можно подать уведом-
ление о начале предпринима-
тельской деятельности. 

При этом взаимодействие за-
явителя с сотрудниками орга-
нов государственной власти, 
предоставляющих государст-
венные и муниципальные услу-
ги, исключается. А это, в свою 
очередь, позволяет серьезно сэ-
кономить не только время, но и, 
зачастую, нервы индивидуаль-
ного предпринимателя. И, как 
подчеркивается в пояснитель-
ной записке к постановлению, 
которая опубликована на сайте 
кабинета министров, миними-
зирует возможные коррупцион-
ные риски. 

РЕЙТИНГ

Впереди Германии
По данным Глобального мониторинга 

предпринимательства, 6,3 процента 

трудоспособного населения России 

вовлечены в создание и управление 

новыми компаниями.

Мы опередили по итогам 2016 года по 

этому показателю Италию, Германию, 

Испанию, Францию и Грецию.

Прямая речь Евгения Чудновец: Когда узнала, что суд оправдал меня, 
запрыгала в камере

Исправить колонию №6

Светлана Добрынина, 
корреспондент «Российской 
газеты», Свердловская область

Е
вгения Чудновец после 
освобождения из ИК 
№6 фактически пря-
чется от прессы. «Хочу 
отдохнуть в тишине и 

спокойствии», — призналась она 
в эксклюзивном интервью «Рос-
сийской газете». И тихо добави-
ла, что полученный срок за защи-
ту другого человека пока отбил 
желание общаться в Сети. «Но 
это ненадолго», — заверила она.

Напомним, жительница Екате-
ринбурга была осуждена и полу-
чила реальный срок лишения сво-
боды за репост в соцсети видео об 
издевательствах над маленьким 
мальчиком в пионерском лагере. 
Евгению приговорили к пяти ме-
сяцам в колонии общего режима. 
До отбоя она не досидела только 
месяц: на днях Верховный суд РФ 

отправил дело на пересмотр. Кур-
ганский облсуд признал Евгению 
невиновной, спецдепешей реше-
ние было доставлено в колонию 
Нижнего Тагила, и поздно вече-
ром 6 марта Женю освободили. 
Сегодня она уже дома у мамы. Ря-
дом с ребенком и гражданским 
мужем Андреем Мясниковым.

«От слез радости уже отошли. 
Но в себя прийти еще никак не 
могу», — говорит Евгения.

Первая мысль, когда вы оказа-
лись на свободе и осознали это?

ЕВГЕНИЯ ЧУДНОВЕЦ: Сплошной сум-
бур в голове. Я в это почти не ве-
рила и когда в камере узнала, что 
суд оправдал меня, я запрыгала в 
этой камере. В общем, радость за-
хлестывает, даже планы строить 
не хочется. Здесь, в семье, я в пер-
вую очередь мать и женщина, а 
все остальное потом.

Ваш ребенок ведь не знал, что вы 
в колонии. До сих пор не знает?
ЕВГЕНИЯ ЧУДНОВЕЦ: Я ему не говорила 
и не хочу говорить. Так хотелось 
услышать детский голос. Я до сих 

пор в ужасе от того, что у меня мо-
гли отобрать это сокровище. Боль-
ше всего боялась, что, поскольку 
оказалась в заключении, ребенка 
у меня могут забрать. В колонии 
слышала много таких историй, 
когда детей забирали, а потом ли-
шали мать родительских прав.

Вы признались, что страх поте-
рять все живет до сих пор. Сказа-
ли, что боитесь даже на свою 
страничку в соцсети выходить…
ЕВГЕНИЯ ЧУДНОВЕЦ: Да, это правда, 
такое у меня состояние, не знаю, 
когда я успокоюсь. Но очень не 
хочется возвращаться опять за 
решетку из-за того, что я подели-
лась с людьми своим мнением. 
Сказала о том, что думаю. До 
этой истории я всегда четко ри-
совала перспективы на годы впе-
ред. Было свое дело, которым я 
увлекалась. И был момент, когда 
это все пошло прахом, и я поняла, 
что это опасно — строить планы. 

Разочарований может последо-
вать много. Но моя вера в спра-
ведливость, в то, что этого можно 
добиться, не сломлена.

Еще бы. Вы — как раз пример, того, 
как можно добиться изменений.
ЕВГЕНИЯ ЧУДНОВЕЦ: Безусловно, я это 
ощущаю, что судебная система 
начала меняться. Под давлением 
или нет, но факт — изменения 
идут. И, дай бог, чтобы не было по-
добных судебных ошибок. Хотя 
понимаю, в судебной системе их 
не избежать, потому что надо 
быть внимательным к каждой 
судьбе, к каждому человеку. Ви-
деть, кого и за что судишь. Я ду-
маю, что тенденция будет про-
должаться. И сделаю все, что в 
моих силах, чтобы эти изменения 
происходили. Но сейчас, хотя бы 
недолго, отдых, восстановление.

«От слез радости уже отошла. Но в 
себя прийти еще никак не могу», — 
говорит Евгения.

В видеоролике, выложенном в соцсетях, хорошо видно води-
теля.

Акцент

 Разочарований может 
быть много. Но моя вера 
в справедливость не сломлена

Российский малый 
бизнес сможет сэко-
номить не только 
время и нервы, 
но и избежать кор-
рупционных рисков

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1375036
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Кубанская Фемида нашла способ, как наказать тех, кто ее критикует

Кого слушается дело
Татьяна Павловская

Н
акануне краснодарский 
краевой суд, отклонив жа-
лобу руководителя сель-

хозпредприятия Нины Поповой, 
согласился с мнением своих кол-
лег из Кореновского района, при-
знавших многодетную мать ви-
новной в совершении администра-
тивного правонарушения, предус-
мотренного ч. 2 ст. 20.2 КоАП РФ 
(нарушение порядка проведения 
публичного мероприятия).

Хотя на самом деле никакого 
публичного мероприятия не было. 
Был билборд с изображением фут-
больных мячей, ног футболистов 
и надписью «Судейскую мафию — 
с полей». Но наказали Попову за 
другое. Она вместе с другими 
местными аграриями неодно-
кратно, причем публично, заявля-
ла о вынесении коррупционных 
судебных решений в пользу рейде-
ров, участвовавших в отъеме зе-
мель у тех, кто на ней живет. 

Нина Попова из местных, она 
родилась и выросла в станице 
Платнировской. В советские вре-
мена в здешнем колхозе работали 
ее родители, а сама она пришла 
сюда сразу после окончания вуза. 
Вместе с группой единомышлен-
ников  ей удалось вывести практи-
чески убитое к тому времени 
предприятие из процедуры бан-
кротства. Произошло это в 2010 
году, но до сих пор им приходится 
отбиваться от атак на землю, отъ-
ем которой нередко происходит, 
как утверждают станичники, при 
прямом попустительстве людей в 
мантиях. Нина Попова писала об 
этом в своих многочисленных об-
ращениях прямо, называя кон-
кретные имена и факты. Однако 
никто ее не обвинил в клевете, а 
вот за баннер на спортивную те-
матику решили призвать к ответу. 

Об этом скандале газета уже 
писала (См. «Горчичник» для су-
дьи, «РГ» от 25.01.2017 года). Бан-
нер провисел в чистом поле не-
сколько часов. Однако полицей-
ские задержали женщину, обви-
нив в проведении несогласован-
ной акции. Почти сутки она прове-
ла под стражей. Полицейские даже 

не потрудились выяснить, где в 
это время находились ее дети: у 
Поповой два несовершеннолет-
них сына и дочь-дошкольница. Од-
нако судья Кореновского райсуда 
Елена Ермолаева признала закон-
ными все действия стражей по-
рядка, вменив подсудимой в вину 
«организацию несанкциониро-
ванного пикета». Где он проходил 
и кто был участником озвученно-
го мероприятия, даже не попыта-
лась выяснить. 

Не сделала это и апелляционная 
инстанция, оставив без изменения 
наказание, назначенное подсуди-
мой — 45 часов обязательных работ. 
Вынесенное решение уже вступи-
ло в законную силу. Потрудиться 
на благо родного района Нина Ми-
хайловна только рада, но вот с вы-
несенным ей наказанием согла-
ситься никак не может и намерена 
оспаривать его законность.

— Ведь меня осудили за пикет, 
которого на самом деле не было, — 
считает Попова. — Это нонсенс! 
Думаю, в Москве сильно повесе-
лятся, узнав как на Кубани район-
ный суд «примерил на себя фут-
больное судейство».

— Я убежден, что это базовое 
нарушение права, — считает член 
Краснодарской краевой коллегии 
адвокатов Павел Пестовский. — 
Ведь производство по делу было 

возбуждено при отсутствии само-
го события административного 
правонарушения. Да и сам факт 
появления билборда принимать 
за проведение несанкциониро-
ванного пикета нельзя. 

 Странно, почему судью не за-
интересовал баннер, установлен-
ный на перекрестке главных улиц 
в городе Кореновске, где написа-
но: «Нет коррупции!» Ведь кто под 
этим лозунгом ни проходил и ни 
проезжал… Поразительно и дру-
гое: Попову привлекли к ответст-
венности как должностное лицо, 
что не предусматривает наказа-
ния в виде обязательных работ, од-
нако кубанская Фемида, судя по 
всему, решила внести в федераль-
ный закон свои коррективы. 

И совсем смешно и грустно. 
Как выяснилось, в Кореновский 
районный суд с исковым заявле-
нием о защите чести и достоинст-
ва обратился местный житель, яв-
ляющийся футбольным арби-
тром. Он посчитал, что билборд с 
надписью «Судейскую мафию  — с 
полей» подрывает его репутацию 
как спортивного судьи. Его заяв-
ление второй месяц лежит без 
движения. Видимо судью жжет 
другое.

ЧП Заезд очередного 
«золотого мальчика» 
по столице проверяет 
полиция

Ferrari 
разогнались 
до статьи

Владимир Баршев

СРАЗУ два громких случая проверяет столичная поли-
ция. И в обоих фигурируют спорткары Ferrari. 

Первый, как обычно, стал поводом для обсуждения в 
соцсетях, где был выложен ролик очередного лихача, ко-
торый на МКАД разогнался более 250 км/ч.  Предполага-
ется, что за рулем элитного спорткара сидел 20-летний 
Казимбек Батыров — сын дагестанского предпринимате-
ля. Видео снято с пассажирского сиденья, и видно, как ав-
томобиль лавирует между попутными машинами. Но как 
только образуется свободное пространство, резко вы-
стреливает вперед. При этом на спидометре видна ско-
рость 251 км/ч. 

Сам Казимбек отрицает свою причастность к этому 
сюжету. По его словам, он в Москве давно не был. По дан-
ным полиции, за ним числятся неоплаченные штрафы на 
общую сумму 3 тысячи рублей. Однако последние дан-
ные о его нарушениях в столице были в феврале. 

Закончена проверка и по другой истории. В центре 
Москвы был остановлен Ferrari, за рулем которого ока-
зался нетрезвый водитель. По данным некоторых СМИ, 
он предъявил удостоверение сотрудника полиции и уго-
варивал сотрудников ДПС не оформлять протокол. Од-
нако нарушение было письменно зафиксировано.

Как сообщили в пресс-службе столичной полиции, 5 
марта около 7 утра в районе дома 15 по улице Малая 
Дмитровка инспектором ДПС действительно был оста-
новлен Ferrari, у водителя которого были признаки алко-
гольного опьянения. От медосвидетельствования муж-
чина отказался. Был составлен протокол по части 1 ста-
тьи 12.26 КоАП РФ. Материал передан в суд для рассмо-
трения по существу. Выяснилось, что водитель не являет-
ся и никогда не был сотрудником столичной полиции.

ЖКХ Московским кленам 
обновляют «прическу»

Деревьям пора 
постричься

Любовь Проценко

ОБРЕЗКА кленов в столице началась вчера с Садового 
кольца. Делают ее сейчас, как рассказали специалисты, 
для формирования красивой кроны. А начали они работу с 
кленов, потому что весной именно они «просыпаются» 
раньше других деревьев и у них начинается сокодвижение.

Первым 150 кленам, высаженным минувшей осенью 
на участке от Смоленской площади до Долгоруковской, 
более 15 лет. Обхват ствола у них — 40—45 см, да и высота 
приличная. Так что рукой их неправильно растущие по-
беги не достать, поэтому рабочие ведут обрезку со спец-
машины с люлькой. 

Напомню, деревья вернулись на Садовое кольцо спу-
стя два с лишним десятилетия. Сады здесь начали выру-
бать еще в середине XIX века. Сначала в ходе реконструк-
ции улицы и расширения проезжей части исчезли яблони, 
а позже вырубили и липы. Прошлой осенью в рамках про-
граммы «Моя улица» Садовое кольцо снова зазеленело. 
Этой весной на нем уже распустятся 238 кленов разных 
пород с разноцветной листвой, 52 рябины, 58 лип и багря-
ник. Так что долго ждать красивой кроны и тени от дере-
вьев в жаркий день не придется. Главное, правильно уха-
живать за новоселами. Руководитель департамента капи-
тального ремонта Москвы Алексей Елисеев надеется, что 
подрядная организация, выбранная для этого по конкур-
су, под руководством специалистов из Германии, где в пи-
томниках был выращен весь посадочный материал для 
российской столицы, справятся с этой задачей. 

Но судить о том, как они пережили первую москов-
скую зиму, еще рано. Это станет ясно в конце апреля — 
начале мая, когда деревья начнут распускаться. Пока же 
в марте завершится кронирование. Кроме того, чтобы 
укрыть стволы от яркого весеннего солнца и уберечь от 
ожогов, деревья поверх тростниковой оплетки прикро-
ют еще и мешковиной. С середины апреля, как и положе-
но по технологическим нормам, все их как следует по-
льют, подкормят и обработают от болезней и вредителей. 

Всего в городе за прошлый год по программе «Моя 
улица» было высажено более трех тысяч деревьев. Выте-
сненные многократно возросшим потоком машин, 
35-летние липы вновь появились на главной магистрали 
столицы — улице Тверской. Зазеленели Новый Арбат, 
Якиманка, Таганка, Бульварное кольцо. 

Весной клены «просыпаются» раньше других деревьев, поэ-
тому стрижку на Садовом кольце вчера начали с них.

Билборд с надписью «Судейскую 
мафию — с полей» на фоне футболь-
ного поля расценили как пикет.
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Об этом скандале «РГ» уже писала в номере от 25 января 2017 года.
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ГЕОПОЛИТИКА Корейский 
полуостров оказался 
в эпицентре гонки 
вооружений 

ПРОгонка

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

ПРОИЗОШЛО то, чего опасались многие специалисты: 
на Корейском полуострове развернулась полномасштаб-
ная гонка вооружений, которую теперь крайне трудно 
остановить. Северная и Южная Корея продолжают запу-
гивать друга, втянув в это противостояние и окружаю-
щие державы. Одним из основных направлений в состя-
зании военными мускулами стали противоракетные си-
стемы и средства их преодоления.

Напомним, утром 6 марта КНДР произвела практиче-
ски одновременно залп четырьмя модифицированными 
баллистическими ракетам SCUD-ER, которые, как было 
заявлено, способны нести ядерные боеголовки. Как поя-
снили в Пхеньяне, КНДР отработала удары по базам США в 
Японии. По мнению многих экспертов, Северную Корею 
во многом спровоцировали начавшиеся несколько дней 
назад американо-южнокорейские маневры Foal Eagle с от-
работкой в том числе превентивных ударов по КНДР. Воен-
ный эксперт Владимир Хрусталев, комментируя «РГ» цель 
запусков Северной Кореи, отметил, что отработка группо-
вых ракетных ударов нацелена в первую очередь на прео-
доление ПВО противника.

Ответ последовал незамедлительно — на южнокорей-
скую базу ВВС в Осане доставлены две пусковые установ-
ки американских противоракетных комплексов THAAD. 
Как заявили в минобороны Южной Кореи, размещение и 
ввод батареи в действие состоится не позже мая. 

Пекин и Москва, которые ранее постоянно заявляли о 
своем негативном отношении к появлению систем ПРО 
США в регионе, не остались в стороне. В России действия 
американцев назвали «вызовом» и «угрозой для РФ», по-
обещав учитывать это в планах дальнейшего военного 
развития. Китай же, к границам которого батарея THAAD 
будет находиться гораздо ближе, был еще более катего-
ричен. Ранее Пекин уже начал вводить против Южной 
Кореи экономические санкции, когда стало ясно, что Юг 
не откажется от американской батареи ПРО.

ПРОЧИТАНО WikiLeaks 
рассказал о хакерском 
центре американских 
спецслужб в Германии 

ЦРУ попало 
в сети 

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

НА САЙТЕ WikiLeaks появились документы о методах 
компьютерного шпионажа и инструментах, применяе-
мых для кибератак спецслужбами США. Выяснилось, 
что профессиональные хакеры ЦРУ вели шпионскую де-
ятельность не только с территории США, но также зани-
мались этим из американского генконсульства во Фран-
кфурте-на-Майне. Об этом сообщило немецкое интер-
нет-издание Spiegel Online.

WikiLeaks обнародовало около девяти тысяч докумен-
тов и файлов, в которых речь идет о секретном хакерском 
арсенале ЦРУ: компьютерных вирусах, «троянах» и пора-
жающем компьютеры программном обеспечении. Целями 
хакерских атак могут быть айфоны, приборы Google, 
компьютеры с платформой Windows и даже телевизоры. 
Материалы, как уверяют сотрудники WikiLeaks, поступи-
ли из секретного источника, который предоставил их, что-
бы начать в обществе дискуссию о том, может ли примене-
ние кибероружия быть поставлено под контроль.

В ЦРУ, сообщает сайт, действует специальный отдел по 
кибератакам. Около 200 его экспертов постоянно внедря-
ются в компьютеры 
по всему миру. Хаке-
ры ЦРУ работают, со-
общает WikiLeaks, из 
центрального офиса 
в Лэнгли (штат Вирд-
жиния). Однако аме-
риканская спецслуж-
ба содержит, по 
меньшей мере, один 
офис вне США. Хаке-
ры проводили свои операции, по всей видимости, также в 
Германии, сообщает Spiegel Online. Согласно документам 
эксперты ЦРУ работают в генконсульстве США во Франк-
фурте-на-Майне, где, как сообщает WikiLeaks, размещено 
спецподразделение Sensitive Compartmented Information 
Facility. В документах WikiLeaks, кроме прочего, содер-
жатся и инструкции для командировок экспертов ЦРУ во 
Франкфурт. Например, по поводу рейсов авиакомпании 
Lufthansa говорится: «Алкоголь бесплатно, наслаждайся 
(однако в меру)». Указания командировочным относи-
тельно поведения в гостиницах также содержат долю 
юмора: «Даже если это кажется паранойей, нельзя остав-
лять электронные приборы в номерах без присмотра».

На этот раз WikiLeaks обработал полученные данные 
перед публикацией. Впервые в документах были скрыты 
имена сотрудников ЦРУ, адреса электронной почты, IP-
адреса компьютеров. Документы показывают, что ЦРУ не 
собирается отдавать все полномочия по слежке в кибер-
пространстве Агентству национальной безопасности 
США, которое также обладает возможностями проведения 
кибератак. По мнению WikiLeaks, фактически ЦРУ постро-
ило «свое собственное АНБ». Представитель ЦРУ заявил, 
что аутентичность и содержание «так называемых доку-
ментов» комментироваться не будут. Но, как пишут СМИ, 
перед американскими спецслужбами поставлена задача 
вычислить «крота», передавшего информацию WikiLeaks. 

ЧП В США грузовой состав врезался в пассажирский автобус

Автобус застрял на переезде
Константин Волков

Н
а железнодорожном пере-
езде в городе Билокси, 
штат Миссисипи, США, 

четыре человека погибли и де-
сятки пострадали при столкнове-
нии автобуса и поезда. Об этом 

сообщает американский телека-
нал WLOX. Автобус с 50 пассажи-
рами, большинство из них пожи-
лые люди, застрял из-за неи-
справности на железнодорож-
ном переезде. Водитель попросил 
находившихся в салоне выйти на 
улицу. Но покинуть транспор-

тное средство успели лишь семь 
человек, когда в автобус врезался 
грузовой поезд из 52 вагонов, 
следующий из Нового Орлеана в 
Алабаму.

35 пострадавших были достав-
лены в больницу, часть раненых 
пришлось эвакуировать вертоле-

том из-за тяжелого состояния по-
страдавших. Управлявшие пое-
здом машинисты не пострадали.

Автобус направлялся из кази-
но «Голливуд» в Сент-Луисе в ка-
зино «Бумтаун» в Билокси.

Как заявил Джон Миллер, гла-
ва полиции Билокси, «наша спе-
циальная команда будет рабо-
тать совместно с федеральными 
органами власти и надзорными 
организациями, чтобы выяснить 
причины трагедии». Это уже не 

первый подобный случай на же-
лезнодорожном переезде в Би-
локси. Два месяца назад на нем 
поезд врезался в грузовик компа-
нии Pepsi. Тогда обошлось без 
жертв, водитель успел выпрыг-
нуть из машины. Как полагают 
местные власти, проблема дан-
ного железнодорожного перее-
зда в том, что сигнальный фо-
нарь, предупреждающий о при-
ближении поезда, расположен 
слишком низко.

СКАНДАЛ

Мэра 
Вентспилса 
обвинили 
в разговоре 
на русском

ЧЕХОВ 
ПОПУТАЛ

Петр Лихоманов 

ЦЕНТР госязыка Латвии (ЦГЯ)  
начал проверку по факту нару-
шения законодательства мэром 
Вентспилса Айварасом Лемберг-
сом. Градоначальник обратился 
на русском языке к местным теа-
тралам, пришедшим 28 февраля 
на спектакль «Гранатовый бра-
слет» и торжественное подписа-
ние договора о сотрудничестве 
между местным театром «Юрас 
Варты» и Рижским русским теа-
тром имени Чехова. В изложении 
латвийских СМИ вина мэра пе-
ред законом заключалась в том, 
что после приветствия собрав-
шихся на государственном язы-
ке он внезапно перешел на рус-
ский, поскольку, по словам само-
го Лембергса, большая часть со-
бравшейся аудитории была рус-
скоязычной. Однако обращение 
Лембергса к зрителям не было 
снабжено синхронным перево-
дом на латышский язык, как 
предписывает законодательство. 

Организаторы церемонии и 
сам мэр объяснили отсутствие 
титров в трансляции тем, что же-
лание обратиться к русскоязыч-
ным зрителям по-русски у градо-
начальника возникло спонтан-
но. Тем не менее, 63-летнему 
Лембергсу грозит штраф 70 
евро.  Мэр Вентспилса попал в 
одну компанию с градоначаль-
ником латышской столицы Ни-
лом Ушаковым, ведущим непре-
кращающиеся тяжбы с языко-
вым ведомством Латвии из-за 
регулярного использования рус-
ского языка. «Добро пожаловать 
в клуб!» — на всякий случай по-
английски приветствовал Уша-
ков своего коллегу из Вентспил-
са в «Фейсбуке». Лембергс стал 
широко известен после того, как 
в 2014 году пожаловался Генсеку 
НАТО на моряков НАТО, при-
бывших в Вентспилс на учения. 
«Они вели себя по-свински, на-
пившись, справляли нужду в об-
щественных местах и на витри-
ны, блевали», — описывал мэр 
допущенные англоязычными 
«гостями» нарушения законов 
Латвии. Но на эти проступки ре-
акции со стороны минюста Лат-
вии не последовало. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Беженец 
из Сирии 
проиграл иск 
к Facebook 

ГЕРОЕМ 
НЕ СТАЛ

Евгений Шестаков

СЕГОДНЯ этот кадр, ставший 
иллюстрацией к проводимой в 
недавнем прошлом миграцион-
ной политике Германии, стал 
историей. Осенью 2015 года бе-
женец из Сирии Анас Модамани 
во время визита канцлера Анге-
лы Меркель в центр временного 
размещения мигрантов угово-
рил главу правительства сделать 
с ним селфи. Тогда 19-летний си-
риец, видимо, полагал, что сде-
ланная на телефон фотография 
облегчит ему дальнейшее суще-
ствование. Но все сложилось 
иначе, не так радужно, как пред-
ставлял Модамани. В среду стало 
известно, что он проиграл дело 
по иску к Facebook. Беженец тре-
бовал от социальной сети 250 
тысяч евро за отказ выявлять и 
удалять фейковые новости о его 
жизни. Таким образом, сирийцу 
придется, как и раньше, нахо-
дить оскорбительные записи о 
себе, после чего информировать 
о них администраторов 
Facebook. Известность, которую 
Модамани получил после селфи 
с Меркель, обернулась для него 
многочисленными проблемами. 
В Сети появились сообщения о 
том, что молодой человек вместе 
с другими беженцами из Ливии и 
Сирии якобы пытался сжечь в 
Германии бездомного на Рожде-
ство. Ряд пользователей 
Facebook утверждали, что Мода-
мани внешне похож на взорвав-
шего себя в аэропорту Брюсселя 
террориста Наджима Лаашрауи. 
А это означало, что канцлер Гер-
мании сфотографировалась с бу-
дущим брюссельским смертни-
ком. Впрочем, пока социальная 
сеть успешно отражает подавае-
мые против нее в Германии иски, 
в том числе те, где ее обвиняют в 
размещении сообщений, разжи-
гающих расовую рознь.

Геополитика Главы Германии, Франции, Италии и Испании 
на встрече в Версале создают «Суперевросоюз»

«Четверка» уходит 
на скорости

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Версале под Парижем 
состоялся неформаль-
ный саммит Евросою-
за, участие в котором 
приняли президент 

Франции Франсуа Олланд, кан-
цлер Германии Ангела Меркель, 
премьер Испании Мариано Рахой 
и председатель Совета мини-
стров Италии Паоло Джентилони.

Этот мини-саммит был со-
зван накануне 60-летия Римско-
го договора, заложившего фун-
дамент построения единой Ев-
ропы, которое будет отмечаться 
25 марта в итальянской столице. 
В старинных стенах королевско-
го дворца лидеры четырех веду-
щих стран ЕС обсудили критиче-
скую ситуацию, в которой ока-
зался Евросоюз. Здесь и реше-
ние Британии выйти из сообще-
ства, и разброд и шатания вну-
три самого союза, когда его раз-
дирают острые противоречия, а 
страны, в него входящие, не в со-
стоянии прийти к единому мне-
нию по многим основополагаю-
щим вопросам, в частности в об-
ласти иммиграционной полити-
ки. Более того, евроскептицизм 
настолько широко распростра-
нился на континенте, что этого 
не могут не признать в самой 
брюссельской штаб-квартире 
ЕС. По данным Еврокомиссии, 
лишь 35 процентов граждан 

стран-членов ЕС положительно 
относятся к союзу.

Гипотетический выход из кри-
зиса участники встречи, на кото-
рую, отметим, не были приглаше-
ны руководители других евро-
пейских государств, не обладаю-
щих таким экономическим и фи-
нансовым весом, как «версаль-
ская четверка», предложили ис-
кать в «Европе разных скоро-
стей».

В чем суть? Как считает Ангела 
Меркель, некоторые страны Ев-
ропы, о чем она заявила на пресс-
конференции, должны двигаться 
вперед более быстрыми темпами, 
чем другие. «Нам необходимо му-
жество для того, чтобы ряд стран 
двигался вперед в условиях, когда 
не все готовы преодолевать сов-
местные трудности», — заявила 
канцлер Германии. Она подчер-

кнула, что «Европа разных скоро-
стей необходима», иначе динами-
ка затормозится».

В таком же духе высказался 
Франсуа Олланд. По его мнению, 
единство Европы «не тождест-
венно единообразию». Поэтому 
он поддержал идею «дифферен-
цированной кооперации». При 
этом Франсуа Олланд особо от-
метил, что хотя прочие страны 
«не отстраняются от этих про-
грамм, но они не должны иметь 
возможности чинить препятст-
вия этому процессу». Таким 
образом, судя по всему, выражая 
мнение всех тяжеловозов ЕС, 
французский президент преду-
предил тех, кому не достанется 
место в сверхскоростном эк-
спрессе для избранных, чтобы 
они не роптали и довольствова-
лись малым.

В качестве областей, где возмо-
жен такой подход, французский 
президент назвал налоговую по-
литику, углубление экономиче-
ского и валютного союза в рамках 
еврозоны, совместную оборону. 
На этом пункте Франсуа Олланд 
сделал особый акцент. По его мне-
нию, создание единой системы 
обороны Евросоюза могло бы 
придать новый импульс оказавше-
муся в тупике процессу европей-
ской интеграции. Кстати, в под-
держку этого курса он высказался 
накануне версальского «тет-а-тет 
на четверых» в интервью, опубли-
кованном в парижской газете 
«Монд», а также еще в нескольких 
крупных европейских изданиях. 
По его словам, «Евросоюз может 
перезапуститься через оборону», 
как для обеспечения собственной 
безопасности, так и для того, что-

бы «действовать по всему миру» 
для решения конфликтов, кото-
рые ему угрожают. Причем, как 
считает Олланд, оборонный про-
ект ЕС «сочетается с НАТО». Ка-
ким образом, не стал уточнять, но 
добавил, что «ни в коем случае 
ему не противоречит».

Как к инициативе «версаль-
ской четверки» отнесутся осталь-
ные 23 страны Евросоюза? Мно-
гих она вряд ли обрадует. Ранее на 
этот разноскоростной вариант 
отреагировала премьер-министр 
Польши Беата Шидло. «Мы не со-
гласны на разделение внутри ЕС», 
заявила она. 

Встретившись в Версале, лидеры 
Италии, ФРГ, Франции и Испании 
обратились к странам Евросоюза 
с предложением, похожим на уль-
тиматум, — «развиваться быстрее» 
для продолжения интеграции.

Водитель попросил пассажиров срочно покинуть автобус. Но выйти до катастрофы успели только семь человек.

Акцент

 ЕС может перезапуститься 
через оборону, 
как для обеспечения 
своей безопасности, 
так и для того, чтобы 
«действовать по всему миру»

Впервые в докумен-
тах WikiLeaks были 
скрыты имена 
сотрудников ЦРУ

МЕЖДУ ТЕМ
Европейский суд в Люксембурге признал право стран-членов ЕС само-
стоятельно решать вопросы выдачи гуманитарных виз беженцам из 
стран Ближнего Востока и Африки. Суд пришел к выводу, что общеев-
ропейское право не обязывает страны—члены Евросоюза выдавать 
визы на основании того, что подобные вопросы регулируются нацио-
нальным законодательством каждого отдельного государства. Этот 
вердикт был вынесен после рассмотрения иска супружеской пары из 
Сирии, которой посольство Бельгии в Ливане отказало в гуманитар-
ной визе осенью прошлого года. Семья планировала с помощью этой 
визы попасть легально в Бельгию, а там подать прошение о предо-
ставлении убежища под предлогом того, что им якобы грозили пре-
следования на родине.

КСТАТИ

Возобновились экскурсии туристов в Белый дом, которые были прекращены на 

время смены президентской администрации. Первую экскурсию, состоящую 

по большей части из детей, встретил лично президент США Дональд Трамп. Он 

выступил перед ними с речью, вкратце рассказав о работе президента, и при-

звал упорно трудиться, чтобы достичь успеха в жизни. Посещение Белого дома 

— одна из главных туристических достопримечательностей американской сто-

лицы. Каждая новая первая леди, а за обустройство Белого дома традиционно 

отвечает супруга президента, вносит что-то новое. Например, Мишель Обама 

разбила на лужайке рядом со зданием огород, который моментально стал зна-

менитым, и многие посетители стремились увидеть не столько убранство Бело-

го дома внутри, сколько первую леди, вскапывающую грядки.

На поддержание резиденции конгресс выделяет в год 100 тысяч долларов. Лю-

бые значительные изменения в исторической части здания должны быть согла-

сованы с комитетом по сохранению Белого дома. Зато менять интерьер жилой 

части президентская чета может по своему усмотрению. Резиденция президен-

та США открыта для туристов со вторника по субботу. Экскурсии бесплатные, 

но из-за мер безопасности бронировать них надо минимум за три недели до по-

сещения. Иностранцы должны записываться для посещения через посольства 

своих стран. Кроме того, на неопределенный срок прекращен доступ в Белый 

дом для граждан Великобритании. Причина такого запрета не разглашается.
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Перед ЦРУ теперь стоит задача вычислить «крота», передав-
шего секретные сведения WikiLeaks.
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Игорь Вирабов 

П
ервое, о чем попро-
сил режиссер Крис-
тоф Рок, — убрать из 
брюсовского пере-
вода мольеровской 

комедии слово «любовь». Труд-
но не вспомнить тут, как, по сло-
вам самих «фоменок», когда-то 
са м  П ет р  Н ау м о в и ч ,  д у ш а 
и основатель этого театра, от-
крывал репетиции главным во-
просом: «кто кого любит?». 
И эта ниточка распутывала 
вдруг в сюжетах клубки стра-
стей и тайных смыслов. Однако 
Рок — французский постанов-
щик, худрук Северного театра из 
Лилля — настаивает: линии его 
спектакля написаны не акваре-
лью — строгой тушью. Его исто-
рия Мольера — не просто анекдот 
об адюльтере, тут главнее цепь 
соподчинений, социальных свя-
зей, где «любовь» лишь оттеняет 
неизбежность рока.

Француз — антагонист Петра 
Фоменко? Вовсе нет.На самом 
деле тут скорее лукавство зерка-
ла: так поэт в письме Елизавете 
Воронцовой шифровал, перевер-
нув слова: любовь не упомянута, 
но есть «вобюлиманс».

Когда-то у Фоменко вымыш-
ленный Пушкиным импровиза-
тор Пиндемонти — актер Карэн 
Бадалов — легко порхал по спин-
кам кресел зрителей. И персо-
нажи пушкинских этюдов 
вдруг на глазах у зрителей 
двоились и троились, 
меняли на ходу обли-
чья, готовые на что 
у го д н о,  тол ь к о 
чтобы прове-
сти «Египет-
с к у ю 
н о ч ь » 
с   в о о -
бража-
е м о й 
царицей 
Клеопатрой, актрисой По-
линой Кутеповой. Бесхи-
тростный на первый взгляд 
рисунок вдруг открывал 
нам, из какого сора рождается 
театр, как нелегко остаться пыл-
ким и свободным и «зависеть от 
царей, зависеть от народа». То 
было чудо зазеркалья.

Хотел Рок или нет, но как раз 
об этом фирменном фоменков-
ском (пушкинском?) чуде его 
«Амфитрион» напоминает. Что 
касается зеркала, то оно здесь не 
метафора, оно огромного разме-
ра и отражает происходящее на 
сцене. Декораций минимум, зер-
кало, много дыма, подсвечники 

и персонажи — всё и все дробятся 
и двоятся.

Зрителя сбивают с толку сра-
зу: на сцене появляются не сам 
Меркурий с Ночью, а их отраже-
ния — сами они выплывут чуть 
позже. Зритель борется с оптиче-
ским лукавством. Персонажи 
ищут собственные «я». 

В спектакле никаких нарочи-
тых намеков, «современных ал-
люзий» — все строго по Мольеру, 
он универсален. Разве что на 
сайте театра анонс спектакля со-
провождает напоминание: дра-
матический сюжет Мольера свя-
зан с любовной интригой Людо-
вика XIV и маркизы де Монтес-
пан — несчастного супруга фаво-
ритки отправили, чтоб не ме-
шал, в кутузку. Правда, не сказа-
но о том, как была рада этому 
сама маркиза (родившая 
королю семерых). 

И что Мольер посвятил комедию 
принцу Конде, чья дочь вышла 
замуж за сына той самой марки-
зы и короля. История пикантная, 
расчета и корысти выше крыши, 
но кто сказал, что не хватало 
в ней и настоящих радостей зем-
ных? 

Амфитрион (Андрей Каза-
ков) разбил войска неведомого 
Птелераса. Тем временем Юпи-
тер в его облике овладевает ца-
рицей Алкменой. Муж прибыл 
с поля боя, жена встречает спо-
койно: вчера же виделись, и как! 
Алкмену возмущает: он не пом-
нит, как.

Меркурий тоже времени не 
тратит зря: в облике слуги Созия 
проводит время со служанкой 
Клеантидой.

Надо ли говорить, что служан-
ка как две капли воды — как Поли-
на Кутепова на сестру Ксению — 
похожа на царицу? Что и Юпи-
тер, и Меркурий (Владимир Топ-
цов и Иван Верховых), обольщая, 
внушают дамам мысли стран-
ные: чтобы одна дарила ласки 
«будто не супругу», другая чтоб 
на стороне «шалила втихомол-
ку». Но дамы… ничего не запо-
дозрили? Ой ли. Где начинается 
и где кончается обман — тут и зер-
кало бессильно. Но в конце кон-
цов довольны все. Даже удовлет-
ворены. Даже счастливы.

И вот тут Карэн Бадалов — Со-
зий — вдруг напомнил того само-
го Пиндемонти из «Египетских 
ночей», хотя и не летал по кре-
слам. Да, он страдает, что судьба 
его «рассозила» (отняв у Созия 
его «я»), а Амфитриона «раз-
амфитрионила», но он в конце 

концов на это смотрит как поэт. 
Даже страдания его как песня.

И Амфитрион, как человек 
служивый, утешен: с женой, ко-
нечно, есть вопро-
сы, но! Все же сам 
Юпитер принял 
вид его, Амфитри-
она! К тому же об-
ещает, что у них 
родится сын-

герой Геракл. Как бы его, Амфи-
триона.

Ну да, вопрос: как при таких 
вот превращеньях и мистифика-
циях сохранить, отстоять свое 
«я»? Тем более что каждый ведь 
находит в этих злоключениях 
что-то такое, для себя соблазни-
тельное. 

Слаб человек? Или циничен? 
Где страсть, а где порок? Кто кого 
любит? А если на самом деле — 
никто и никого? Как справедливо 
подытожил Созий (до Карэна Ба-
далова его играл и сам Мольер): 
«О всем подобном иногда умней 
не говорить ни слова».

Юпитер в постановке Рока, 
сделав свое дело, уплывает хлад-
нокровно. Заманчивая Алкмена, 
Ксения Кутепова, взошла по ин-
фернальной лестнице откуда-то 
из-под сцены и удалилась в глубь 
без слов. 

А только что, казалось бы, они 
неслись по залу: как уговаривал 
ее Юпитер! Как Ксения-Алкмена 
ну будто бы сопротивлялась, как 
она дрогнула и вдруг упала зри-
телю в объятья (им случайно ока-
зался бард и друг Фоменко Юлий 

Ким)! Все замерли. И что же, 
что случись такое на спекта-
кле вновь, придется делать 
остальным? Завидовать 
придется.

КСТАТИ
Ближайшие спектакли «Амфи-
трион» в «Мастерской Петра 
Фоменко» —  14, 22 марта, 2, 9, 15, 
16 апреля.

ПЛАНЫ

В Кремлевском
Дворце
отметят
юбилей
Евтушенко

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЮБИЛЕЙ

Анастасия Скорондаева

В ЭТОМ году Евгению Евтушен-
ко исполнится 85 лет. Юбилей, 
который поэт отметит 18 июля, 
предварят несколько громких 
поэтических событий.

В 2015 году Евгений Алек-
сандрович вновь, как и в 60-х го-
дах, собрал Лужники, проведя 
четырехчасовой поэтический 
спектакль «Поэт в России — 
больше, чем поэт». В 2016 на 
книжном фестивале «Красная 
площадь» на его выступлении 
был аншлаг, он пять часов под-
писывал книги своим почитате-
лям, успев поговорить практи-
чески с каждым. В этом году Ев-
тушенко замахнулся на Госу-
дарственный Кремлевский дво-
рец, где 13 июня пройдет куль-
минация торжеств в честь юби-
ляра — музыкально-поэтиче-
ский спектакль «Если будет Рос-
сия, значит, буду и я». Об этом 
шла речь на пресс-конференции 
в ТАСС, которая прошла в фор-
мате телемоста Москва — Талса 
(США). 

Генеральный продюсер про-
екта юбилейных мероприятий 
Сергей Винников сообщил, что 
Евтушенко не хочет превращать 
это событие в чествование себя, 
а хочет, чтобы его поэзия прозву-
чала в яркой поэтической форме. 
В этот вечер на сцену выйдут Ио-
сиф Кобзон, Лев Лещенко, Дмит-
рий Харатьян, Михаил Боярский, 
Дима Билан, Валерия, Лариса До-
лина, Дмитрий Певцов и многие 
другие знаменитости. За музы-
кальную составляющую будет 
отвечать оркестр «Фонограф-
Симфо-Джаз» под управлением 
Сергея Жилина.

Сам Евгений Александрович 
скромно заметил, что ему бы 
очень хотелось спеть, но посето-
вал, что жена не одобряет его пе-
ние. Поэт попросил своих по-
клонников и зрителей поддер-
жать его, чтобы он все же смог 
исполнить «Вальс Лары» Мори-
са Жарра из фильма «Доктор 
Живаго».

Музыкально-поэтический 
спектакль в Кремле — важное, но 
не единственно событие ко дню 
рождения. Главный редактор 
юбилейного проекта Людмила 
Дубовцева рассказала, что 31 мая 
в Концертном зале имени Чай-
ковского в Москве пройдет «Ве-
чер поэзии Евгения Евтушенко». 
А уже через несколько дней, 
4 июня, в Большом зале Москов-
ской консерватории состоится 
концерт «Евгений Евтушенко 
в симфонической музыке» в со-
провождении симфонического 
оркестра «Русская филармония» 
под управлением Дмитрия 
Юровского, кроме того, участие 
примут Академическая хоровая 
капелла России им. А. А. Юрлова 
и Камерный хор Московской 
консерватории. Не обойдется 
и без премьеры. Впервые будет 
исполнено новое сочинение ком-
позитора Лоры Квинт «Страсти 
по корриде», вдохновленное 
поэ зией Евтушенко.

Заведующая экспозиционно-
выставочным отделом «Музея-
галереи Евгения Евтушенко» 
в Переделкино Нина Назирова 
заверила, что и на их площадке 
пройдет множество мероприя-
тий, среди которых встреча Ев-
гения Евтушенко с молодыми 
поэтами России и выставка фо-
тографий, сделанных самим 
 поэтом. 

В течение мая-июня пройдет 
гастрольный тур Евтушенко 
с поэтическими вечерами по го-
родам России, Белоруссии и Ка-
захстана. 

Журналисты поинтересова-
лись у Евтушенко, правда ли, что 
он пишет песню для Аллы Пуга-
чевой. «Если она даст мне сиг-
нал, я напишу для нее песню, — 
уверил Евтушенко. — Потому 
что, мне кажется, я хорошо чув-
ствую и понимаю ее образ».

КИНО Петр Багров —
о программе «Белых
столбов» в «Иллюзионе» 

Мальчик, 
девочка, Ленин 
и неизвестная 
революция

Ирина Корнеева

В КИНОТЕАТРЕ «Иллюзион» начались показы XXI 
«Белых столбов» — единственного в России фестиваля 
архивного кино, тем и уникального. В этом году поми-
мо материалов из собственной коллекции Госфильмо-
фонда России на нем представлены фильмы из киноар-
хивов Франции, Америки, Литвы. «Мы стараемся сло-
мать представление о том, что интересно и зрелищно, 
а что нет. И оказывается, что документальное кино, 
фильмы о революции могут быть более захватывающи-
ми, чем любой детектив. И смешнее любой комедии», — 
считает художественный руководитель фестиваля 
Петр Багров, по просьбе «Российской газеты» проком-
ментировавший программу. 

— Сейчас поменялся состав публики, потому что ки-
номаны — это в основном молодые работающие люди, 
и «Иллюзион» уже не кинотеатр для пенсионеров, как 
он был какое-то время назад, — рассказывает Петр Баг-
ров. — Никто не пойдет смотреть немое кино днем в по-
недельник, потому что все работают. И поэтому мы ста-
раемся потенциально ударные сеансы архивных филь-
мов давать вечером — это вещь очень неожиданная. Они 
заняли время и нишу массовых комедий, надеюсь, 
успешно. 

У нас на фестива-
ле три гостя-класси-
ка. Фильм-шедевр 
«Был месяц май» 
представит его со-
здатель Марлен Ху-
циев. Это одна из 
лучших картин 
о войне, вообще ког-
да бы то ни было 
снятая, телевизион-
ный фильм, кото-
рый на пленке увидеть невозможно. Существовала 
одна копия во ВГИКе, заезженная чуть ли не до дыр. 
И мы, наконец, напечатали новую на пленке. Это пер-
вая возможность за десятилетия увидеть хорошую ко-
пию фильма в кинозале, на большом экране, на кино-
пленке. 

Еще одна вещь, которую мы вместе с Гостелерадио-
фондом отреставрировали — картина «Судьба моя — Ка-
мАЗ» Александра Аскольдова. Его вы найдете в любой 
энциклопедии как режиссера одного фильма — «Комис-
сара». И более ничего. Хотя после запрета «Комисса-
ра», когда он был выброшен ото всюду и стал персоной 
нон грата, Аскольдов снял две документальные карти-
ны, и одна из них — очень интересная. Хотя он сам недо-
волен был результатом, потому что фильм был сильно 
изрезан. «Судьба моя — КамАЗ» действительно очеред-
ная стройка социализма, но здесь это такая страшная 
выжженная земля и люди, которые пытаются там вы-
жить... И тут же Елабуга, где Марина Цветаева покон-
чила с собой… Шикарный культурный контекст. Для 
нас большим достижением было просто доказать, что 
у Аскольдова есть еще картина, что фильм не потерян. 

И, наконец, наш третий гость и друг — Юлий Файт. 
Режиссер того же самого легендарного курса Михаила 
Ромма, где учились Тарковский, Шукшин и Митта. 
Файт учился там же. Ближайший друг Шпаликова, сде-
лавший прелестную, очень странную картину «Маль-
чик и девочка» с Бурляевым и Богуновой... Это совет-
ские «Шербурские зонтики», я такого безумного цвета 
не видел нигде в те годы. В то время фильм прошел неза-
меченным, а сейчас, судя по телевидению, становится 
просто одним из символов кино 60-х годов. Слава богу, 
что при жизни автора. Мы восстановили сцену, кото-

рую тогда вырезали за жуткий эротизм по тем меркам: 
лежат полуобнаженные герои — мальчик и девочка 
в траве, и понятно, что отношения их не платониче-
ские… Мы вставили вырезанную сцену, для режиссера 
фильма она была важна. И будет вечер Юлия Файта, 
с показом этой картины и двумя его другими. 

Потом тема столетия революции, которой мы посвя-
тили фестиваль, но решили обойтись без «Ленина в Ок-
тябре», без всего этого канона. Показываем фильм 
«Перед судом истории» Фридриха Эрмлера, посвящен-
ный Василию Шульгину, одному из идеологов Белого 
движения. Фильм делался в 65-м году, его парадокс 
в том, что режиссер Эрмлер, такой оголтелый комму-
нист, снимает почти признание в любви столь же огол-
телому монархисту. И Шульгин там совершенно очаро-
вателен, он переигрывает всех советских историков. 
И тогда картина была сенсационной, и с каждый годом 
смотрится живее и живее, оттого, что игровыми сред-
ствами снимается документальное кино — настоящее, 
глаз не оторвать. 

Еще парадоксальные вещи про революцию. Картина 
«На одной планете» — не шедевр советского кино, но 
очаровательный фильм, в котором Ленина играет 
Смоктуновский. Он только что снялся в роли Гамлета, 
и с этими узнаваемыми гамлетовскими интонациями 
играет абсолютно ленинскую эксцентриаду. Смотришь 
как комедию.

Или «Шестое июля» Юлия Карасика. Фильм постро-
ен как такая документальная хроника попытки мень-
шевистского переворота. Роскошная Алла Демидова — 
по-моему, это ее лучшая роль в кино — Маруся Спири-
донова. Это фильм, который в прокате обогнал «Дожи-
вем до понедельника». Можно больше ничего о нем и не 
говорить. Ленинская картина, вроде, казалось бы, кому 
она нужна. А смотрится как детектив, такое мрачное 
хроникальное кино, жесткое и совершенно современ-
ное. Такая вот у нас революция...

ВЫСТАВКА «Лицом к будущему. Искусство Европы 1945—1968» —
в ГМИИ им. А. С. Пушкина 

Синий глобус на ветру истории
Жанна Васильева 

В
ыставка «Лицом к будуще-
му.  Искусство  Европы 
1945—1968» — совместный 

проект ГМИИ им. А. С. Пушкина, 
Центра изящных искусств BOZAR 
(Брюссель), Центра искусства 
и медиа ZKM (Карлсруэ), который 
делался при поддержке РОСИЗО, 
а также при участии огромного 
количества крупнейших музеев 
Европы — открылась в Москве. 

Как о всяком блокбастере 
(а это полноценный зрелищный 
блокбастер, отменно сделанный), 
об этом проекте есть соблазн рас-
сказывать в «цифрах и фактах». 
Тем более что они могут впечат-
лить:  на  выставке  в   ГМИИ 
им. А. С. Пушкина представлено 
200 работ 150 художников из 
18 стран. Но это как раз тот слу-
чай, когда размер если и имеет 
значение, то далеко не главное. 
Важнее идея, вполне революцион-
ная — переписать послевоенную 
историю искусства Европы, отри-
нув разделение «холодной вой-
ны», подразумевавшее, что на 
восток от «железного занавеса» 
был соцреализм, а на запад от 
него — абстракционизм. 

Идею единства культурного 
пространства Европы Петер Вай-
бель сформулировал на открытии 
выставки со страстной полемич-
ностью: «Шекспир останется ев-
ропейцем, несмотря на Brexit, как 
и Достоевский останется евро-
пейцем, несмотря на санкции». 
Соответственно, вся выставка 
строится, на поиске параллелей 

между искусством Восточной 
и Западной Европы и на исследо-
вании общего русла художествен-
ных поисков. 

И если о линиях общего русла 
можно спорить, то общность исто-
ка — травма Второй мировой вой-
ны, после которой Европа оказа-
лась в руинах, потеряв 60 миллио-
нов человек, — сомнений не вызы-
вает. Поэтому ядро выставки в Бе-
лом зале ГМИИ им. А. С. Пушкина 

похоже на мемориал. В одном 
смысловом пространстве оказы-
ваются беломраморный торс 
«Распятого» Альфреда Хрдлички, 
«Падший воин» Генри Мура, 
скульптура Вадима Сидура 
«Треблинка», модель скульптуры 
«О, Германия, бледная мать!» 
Фрица Кремера … Травма двух 
мировых войн рождает, по версии 
кураторов, возвращение к эстети-
ке экспрессионизма, абстракции. 

В центре — абстрактное полотно 
Ханса Рихтера «Сталинград. По-
беда на Востоке», написанное им 
в США в 1943—1946 гг. Оно напо-
минает не пейзаж после битвы, 
а скорее карту, на которой варьи-
руются цвета черной земли, бело-
го снега и крови.

Но этот же опыт трагедии вой-
ны рождает и мечту о единой Ев-
ропе, ту, которая сегодня снова 
начинает выглядеть утопической. 
«До сегодняшнего дня понятие 
«европейский идеал» означало 
западноевропейский идеал. От-
ныне мы должны рассматривать 
Европу как единое целое. Новая 
Европа может быть построена как 
объединение Востока и Запада. 
В 1945-м каждый должен решить, 
будет ли он участвовать в осу-
ществлении идеи «быть европей-
цем». Под этими словами, — под-
писи пяти венгерских художни-
ков и критиков, в октябре 1945-го 
объединившихся в группу «Евро-
пейская школа». 

Нынешняя выставка — возвра-
щение к этой мечте о культурном 
единстве Европы. Она выстроена 
на контрапункте травмы и мечты. 
И если Белый зал разворачивает 
тему памяти, трагедии, боли, то 
с другой стороны колоннады 
вздымается «Синий парус» Ханса 
Хааке, подвижная воздушная 
скульптура, будто цветок Новали-
са, сияет, живет вопреки очевид-
ности. А рядом работа Ива Кляй-
на — маленький синий глобус, 
словно Земли, увиденной с перво-
го sputnik’a. Это сердце выставки, 
где уживаются мечта и трезвый 
расчет, опыт космической эры 
и волшебство художника, то про-
странство культуры, где традиция 
встречается с будущим. Нынеш-
няя выставка — шаг к будущему. 
Хотя бы потому, что позволяет 
впервые увидеть искусство после-
военной Европы как единую реку. 

Театр Комедию Мольера в «Мастерской Петра Фоменко»
поставил французский режиссер

Вот Рок, а вот порок

На выставке «Лицом к будущему. 
Искусство Европы 1945—1968» 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина — 
без железного занавеса.

Акцент

 «Любовь» лишь оттеняет
неизбежность рока

Мы стараемся 
потенциально 
ударные сеансы 
архивных фильмов 
давать вечером

К дню рождения в июле у Евгения 
Александровича есть время подго-
товиться...

«Цыганский танец» — кадр из сюжета, не вошедшего в послед-
нюю музыкальную комедию Григория Александрова «Весна».
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Омск Местные власти решили зажигать Вечный огонь 
лишь на несколько дней в году

Огонь не вечен

Наталья Граф 

Р
ешение погасить Веч-
ный огонь в омском 
Парке Победы чинов-
ники департамента го-
родского хозяйства 

объяснили нехваткой средств.
Вечный огонь был торжест-

венно зажжен на мемориале в 
2015 году — в честь 70-летия Ве-
ликой Победы советских войск 
над фашистами. В Омск частич-
ку огня из Москвы — с Могилы 
Неизвестного Солдата — доста-
вила делегация ветеранов-побе-
дителей. Тогда губернатор обла-

сти Виктор Назаров пообещал, 
что он будет гореть всегда. Но не 
прошло и двух лет…

Первыми тревогу подняли 

живущие рядом с парком горо-
жане. Они заметили, что Вечный 
огонь не горит уже несколько 
дней. В июле прошлого года фа-
кел на некоторое время отклю-
чали из-за технической неи-
справности. На этот раз выясни-
лось, что огонь погас по совсем 
иной причине. Как пояснили 
«РГ» в омской мэрии, глава де-
партамента городского хозяйст-
ва Сергей Фролов таким обра-
зом решил сэкономить бюджет-
ные деньги. На постоянное под-
держание огня якобы катастро-
фически не хватает средств. По-
этому чиновники собрались 
включать факел несколько раз в 
году — исключительно в празд-
ники воинской славы.

Депутаты Омского городско-

го совета, как и обычные горо-
жане, новостью об отключении 
Вечного огня оказались шокиро-
ваны.

— Мы не исключали данную 
статью расходов из бюджета, — 
сообщил «РГ» председатель ко-
митета по финансово-бюджет-
ным вопросам Юрий Федотов. — 
Насколько мне известно, содер-
жание памятника обходится все-
го в 700 тысяч в год — это не 
столь значительная сумма. По 
всей видимости, у кого-то из чи-
новников что-то замерзло в 
душе...

Омский губернатор уже дал 
своим подчиненным поручение 
разобраться в ситуации. Кстати, 
утром 8 марта факел в Парке По-
беды вновь загорелся.

В прошлом году факел отключали из-за технической неисправности. На этот раз огонь погас по совсем иной причине.

Акцент

 Как пояснили «РГ» в омской мэрии, 
глава департамента городского хозяйства 
Сергей Фролов таким образом решил 
сэкономить бюджетные деньги

А КАК У ВАС?

Орловская область
В регионе «проблему Вечных огней» решили в 2014 

году. Тогда органы прокуратуры провели проверку 

и установили, что из 28 Вечных огней на территории 

региона лишь восемь горят постоянно. Среди них и 

главный огонь, расположенный в Сквере танкистов 

в Орле. Кстати, после войны его зажег прославлен-

ный маршал СССР Иван Баграмян. Остальные 20 ог-

ней либо не горели вообще, либо зажигались в честь 

памятных дат.

Причины, как установила проверка, оказались раз-

ными. По итогам прокурорской проверки 21 чинов-

ник был привлечен к дисциплинарной ответствен-

ности. Сейчас в регионе постоянно горят все те же 

восемь Вечных огней, остальные зажигаются пери-

одически при проведении важных мероприятий.

Санкт-Петербург 
Ленинград стал первым городом нашей страны, где 

был зажжен Вечный огонь: в 1957 году на Марсовом 

поле у памятника Борцам революции. В дальней-

шем именно от него были зажжены Вечные огни во 

многих городах России, в том числе в Москве и Се-

вастополе. Сейчас в Петербурге огонь горит на Мар-

совом поле, на Пискаревском и Серафимовском ме-

мориальных кладбищах, где похоронено больше 

всего умерших в годы блокады, а также у мемориала 

«Героическим защитникам Ленинграда» на площа-

ди Победы. Технически работу факелов обеспечи-

вает предприятие «Петербурггаз». 

Ростовская область

Александр Третьяков, 
заместитель главы Неклиновского района 
Ростовской области:

— У нас в районе два Вечных огня — один в селе Пок-

ровском, другой у мемориала славы Самбекские 

высоты. Музейный комплекс был построен в честь 

воинов 130-й и 416-й стрелковых дивизий, удосто-

енных почетного наименования «Таганрогская». 

Памятник, который представляет собой две бетон-

ные подковообразные стены, разорванные по цен-

тру, воздвигнут на самой высокой точке возле осы-

пающихся от времени окопов, разрушенных пуле-

метных гнезд, блиндажей на окраине села Самбек. 

В селе Покровском после войны работал Алексей 

Берест — тот самый, который во время штурма Рей-

хстага водрузил знамя Победы над Рейхстагом. В 

селе есть Аллея славы с Вечным огнем. И на Сам-

бекских высотах, и в Покровском огонь зажигаем 

на праздники — в День Победы, в День освобожде-

ния Таганрога и в День памяти и скорби 22 июня. Фи-

нансируем Вечный огонь за счет районного бюдже-

та, помогают и местные жители — фермеры, пред-

приниматели. У нас же даже газа там нет. Подводим 

газовые баллоны. Ждем реконструкции мемориа-

ла, в рамках которой планируется провести газ. Тог-

да Вечный огонь будем включать чаще.

Пензенская область

Василий Трохин,
зампредседателя правительства региона

— В Пензе два монумента, где горит Вечный огонь. 

Один у памятника Победы, другой у Афганских во-

рот. По региону их более 20. Они продолжают го-

реть, и, уверен, так будет всегда. Расходы на содер-

жание не так велики, чтобы разводить дискуссию. 

Решение в Омске нам непонятно, у нас в регионе его 

не поддерживают.

Подготовили Денис Передельский, 
Мария Голубкова, Ирина Варламова, 
Наталья Саванкова

Сообщение о проведении 
Внеочередного  

общего собрания акционеров 
Закрытого акционерного общества  

«Энергия-Телеком»
Закрытое акционерное общество «Энергия-Телеком», 

находящееся по адресу: 141070, Московская область,  
г. Королев, ул. Ленина, д. 4А, сообщает о проведении  
16 марта 2017 года Внеочередного общего собрания ак-
ционеров в форме заочного голосования. 

Повестка дня собрания акционерам разослана. Список 
лиц, имеющих право на участие во Внеочередном общем 
собрании акционеров, составлен.

Дата окончания приема бюллетеней для голосова-
ния — 16 марта 2017 года.

С информацией для акционеров можно ознакомиться 
с 22.02.2017 по 16.03.2017 по адресу: г. Королев Москов-
ской области, ул. Ленина, д. 4А.

Совет директоров  
ЗАО «Энергия-Телеком»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Дальне-
восточного округа;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Санкт-Петербургского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 11 апреля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность; 
Коптевский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность; 
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— председатель районного суда — 1 

должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —4 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие доку-
менты кандидатов на вакантные должнос-
ти председателей районных судов, судей 
районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 
30.03.2017 г. в понедельник, четверг с 14.15  
до 17.00 по адресу:   г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22(станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей  
председателей районных судов, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Ейск-Порт-Виста» сообщает, что в выпуске 
№ 38 (7204) от 21.02.17 г. допущена опечатка в дате прове-
дения общественных слушаний.

Общественные слушания по материалам «Обоснование 
хозяйственной деятельности ООО «Ейск-Порт-Виста» во 
внутренних морских водах Азовского моря» и «План по пре-
дупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродук-
тов на территории перевалочного комплекса ООО «Ейск-
Порт-Виста» будут проводиться 10.04.2017 г. в 15.00 мск 
по адресу: г. Ейск, ул. Свердлова, 106, 1-й этаж, малый кон-
ференц-зал. С материалами проекта можно ознакомиться 
по адресу: г. Ейск, ул. Коммунаров, 4, 3-й этаж, каб. 34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение  
о корректировке информации, 

содержащейся в ранее 
опубликованном уведомлении 

о намерении передать страховой 
портфель

Данное сообщение публикуется в связи с кор-
ректировкой Акционерным обществом «Стра-
ховая группа «УралСиб» (ОГРН 1027739022376) 
информации, содержащейся в опубликован-
ном в «Российской газете», выпуск №33 (7199) 
от 15 февраля 2017 г., уведомлении о намере-
нии передать страховой портфель. 
Краткое описание внесенных изменений: ис-
правление неточности, допущенной в первом 
абзаце Уведомления о намерении передать 
страховой портфель (в части указания основа-
ния передачи страхового портфеля). 
Корректная версия первого абзаца уведом-
ления о намерении передать страховой пор-
тфель: «Акционерное общество «Страховая 
группа «УралСиб» (сокращенное наименова-
ние АО «Страховая группа «УралСиб», ОГРН 
1027739022376, ИНН 7703032986, лицензии 
ЦБ РФ СИ № 0983 от 14.07.2016, ОС № 0983-
03 от 14.07.2016, место нахождения: 117342, 
Российская Федерация, г. Москва, ул. Профсо-
юзная, д. 65, корп. 1) уведомляет о своем на-
мерении в 2017 году передать страховой пор-
тфель по договорам обязательного страхова-
ния гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств, добровольного страхо-
вания гражданской ответственности владель-
цев автотранспортных средств и добровольно-
го страхования средств наземного транспорта 
(за исключением средств железнодорожного 
транспорта) в связи с принятием АО «Страхо-
вая группа «УралСиб» решения о доброволь-
ном отказе от осуществления деятельности по 
данным видам страхования». 
Во всем остальном, что не предусмотрено на-
стоящим Сообщением, страхователи могут ру-
ководствоваться ранее опубликованным уве-
домлением о намерении передать страховой 
портфель.

Генеральный директор 
АО «Страховая группа 
«УралСиб»  /М.Е. Кравченко/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Внешэкономбанк сообщает о рассмотрении им возможности со-

вершения сделки (сделок), направленной (ых) на реализацию активов 
уступку прав (требований) Внешэкономбанка к АО «Рафарма» по за-
ключенным кредитным соглашениям в целях реализации проекта по 
организации и строительству завода по производству антибиотиков и 
прочих лекарственных средств на территории ОЭЗ «Тербуны» Липец-
кой области (далее — Актив) по цене, равной рублевому эквиваленту 
задолженности АО «Рафарма» перед Внешэкономбанком на дату со-
вершения сделки/ сделок.

Заинтересованное лицо вправе направить во Внешэкономбанк 
оферту о приобретении Актива на вышеуказанных или иных более 
выгодных для Внешэкономбанка условиях при условии соблюдения 
следующих сроков и порядка: 

в срок не позднее 12 часов 00 минут 17 марта 2017 г. направить во 
Внешэкономбанк (по адресу: проспект Академика Сахарова, д. 9, Мос-
ква, 107996 или по электронной почте info@veb.ru) информационное 
сообщение о намерении инициировать переговоры с Внешэкономбан-
ком по условиям покупки Актива;

в срок не позднее 12 часов 00 минут 31 марта 2017 г. в случае заин-
тересованности в совершении сделки по приобретению Актива напра-
вить во Внешэкономбанк (по адресу: проспект Академика Сахарова, 
д.9, Москва, 107996 или электронной почте info@veb.ru) оферту по 
форме, приведенной на сайте Внешэкономбанка в сети Интернет по 
адресу: http://veb.ru/press/news/index.php?id_19=103225. 

К оферте должны быть приложены: информация (материалы), под-
тверждающая финансовую состоятельность заинтересованного лица и 
наличие у него соответствующего опыта по управлению активами в 
фармацевтической промышленности (не менее 5 лет); раскрытие и до-
кументальное подтверждение информации в отношении всей цепочки 
собственников инвестора, включая бенефициарных владельцев (в том 
числе конечных), и об исполнительных органах инвестора по фор-
ме, указанной на сайте Внешэкономбанка в сети Интернет по адресу: 
http://veb.ru/strategy/invest/#doc («Форма для заполнения сведений о 
всей цепочке собственников»). 

Дополнительная информация в связи с настоящим информаци-
онным сообщением может быть предоставлена Внешэкономбанком 
после подписания уполномоченным представителем заинтересован-
ного лица соглашения о конфиденциальности по форме, приведенной 
на сайте Внешэкономбанка в сети Интернет по адресу: http://veb.ru/
press/news/index.php?id_19=103225.

 Настоящее сообщение носит исключительно информационный 
характер, не является предложением о вступлении в переговоры о за-
ключении договора (статья 434.1 Гражданского кодекса Российской 
Федерации (ГК РФ)), не является публичной офертой (статья 437 ГК 
РФ) или предложением принять участие в торгах (статьи 447 — 448 ГК 
РФ), не влечет за собой обязанность Внешэкономбанка совершить 
какую-либо сделку и не влечет возникновения финансовых и любых 
иных обязательств Внешэкономбанка.

По всем вопросам просим обращаться по телефону 8 (495) 721-
18-63, контактное лицо — Корнеева Анастасия Валерьевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Вечный огонь в Омске был торжественно зажжен в 2015 году.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Поправки в ОСАГО: ремонт или деньги»

10 марта (пятница) в 14.30 состоится пресс-конференция 

о натуральном возмещении в ОСАГО с участием Анатолия 

Аксакова — председателя комитета Госдумы по финансовому 

рынку, Владимира Чистюхина — заместителя председателя 

Банка России, Игоря Юргенса — президента Всероссийского 

союза страховщиков, президента Российского союза авто-

страховщиков.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МОСКВА Машины 
коммунальных служб 
оборудуют датчиками

Операция 
«Подснежники»

Сергей Жуков 

НА МАШИНАХ коммунальных служб Москвы вскоре 
появятся специальные датчики. Они будут следить за 
тем, как работает уборочная техника: щетки, скребки и 
снегоочистители.

Как сообщили в столичной мэрии, первые испытания 
на уборочной технике уже прошли. Датчиками в ближай-
шее время планируется оборудовать две тысячи машин. 
С помощью электронных устройств власти собираются 
следить за оборудованием — работает ли оно, поднима-
ются и отпускаются ли щетки с ковшами. Все собранные 
данные в режиме реального времени будут передаваться 
в навигационную си-
стему, к которой 
подключены комму-
нальные машины. 

Мера вынужден-
ная, подчеркивают в 
мэрии. Оборудовать 
электронными дат-
чиками коммуналь-
ную технику город-
ские власти решили 
еще в прошлом году. В том, что датчики необходимы, чи-
новники лишний раз убедились этой зимой. В социальных 
сетях тогда широкую огласку получила история в Север-
ном Измайлове. Пользователи Интернета обсуждали ви-
деоролик, который снял один из муниципальных депута-
тов. На кадрах было видно, как водители снегоуборочных 
машин не убирали снег, а просто имитировали бурную де-
ятельность, вхолостую наворачивая круги по району. При 
этом у одной машины вовсе не было щеток, а у другой они 
были сломаны. На вопрос, зачем пошли на обман, водите-
ли ответили: мол, на машинах установлены датчики ГЛО-
НАСС, а значит, руководство следит за уборкой снега. По-
сле проверки водителей в итоге уволили.

Пока же контролировать работу коммунальщиков 
помогают не только москвичи, но и городские камеры 
видеонаблюдения. Фотографии, на которых видны нару-
шения, отправляют в департамент жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Москвы. Он же 
вместе с префектурами округов проводит служебные 
проверки.

Датчики помогут 
выявить недобро-
совестных комму-
нальщиков 
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Электронные устройства 
на уборочную технику установят 
в ближайшее время.
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СПАРТАКИАДА Биатлонисты 
разыграли медали 
в Саранске

Закрыли 
все мишени

Илья Трисвятский

В РАЗНЫХ городах страны продолжаются соревнова-
ния по программе VIII зимней Спартакиады учащихся 
РФ. В Саранске уже завершили свои старты юные биат-
лонисты. Победителями в общекомандном зачете стали 
спортсмены Московской области. За ними в итоговой 
классификации — Тюменская область и хозяева турнира 
из Республики Мордовия. Всего в гонках участвовали 
учащиеся из 33 регионов России.

В спринтерских гонках у юношей и девушек суммар-
но приняли участие более двух сотен стреляющих лыж-
ников. Победу праздновали Анастасия Батманова (Улья-
новская обл.) и Роман Рассказов (Тюменская обл.). Он же 
в компании Ксении Шнейдер, Евгении Клопотной и Анд-
рея Факеева стал победителем в классической смешан-
ной эстафете «2+2» — это олимпийский вид. На втором 
месте в данном виде программы учащиеся из Москов-
ской области (Анна Моисеева, Василиса Румянцева, 
Дмитрий Сорокин, Александр Саратовский), «бронза» 
досталась представителям Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры (Елена Хайрулина, Мария Успе-
ньева, Владислав Русинов, Рафаэль Зиганчин).

В смешанной эстафете «1+1» сильнейшими оказа-
лись Кристина Кускова и Кирилл Ермолаев (Московская 
обл.), «серебро» — у Александры Пылаевой и Артема 
Амирбекова (Свердловская обл.), на третьей ступени 
пьедестала почета Кристина Климова и Александр Ива-
нов (Республика Карелия).

— В спринтерской гонке у меня получилось практи-
чески все, что планировал, — поделился своими впечат-
лениями от победного старта Роман Рассказов. — Хотя, 
конечно, не могу так сказать о трех своих промахах на 
огневых рубежах. На стрельбище ветер прилично гулял. 
А главными своими соперниками считал наших, тюмен-
ских, ребят. Нас вышло на этот старт сразу пятеро. Во-
обще в нынешнем сезоне это были мои последние со-
ревнования. По итогам зимы поставлю себе твердую 
«четверку».

Землячка Рассказова Ксения Шнейдер, бежавшая на 
первом этапе победной микст-эстафеты «2+2», призна-
лась, что ее кумир в биатлоне — Антон Шипулин: «Он для 
меня номер один в нашем виде спорта. Я также персо-
нально болею за своего земляка Евгения Гараничева. 
Сама стала заниматься биатлоном только полтора года 
назад, а до этого в течение восьми лет была чистой лыж-
ницей».

ВОЛЕЙБОЛ Красноярские
девушки пробились
в полуфинал еврокубка

«Енисей» 
поднял волну

Илья Трисвятский

ДЕВУШКИ из красноярского «Енисея» стали второй в 
нынешнем сезоне российской волейбольной командой, 
пробившейся в квартет сильнейших команд еврокубка. 
Дважды обыграв чешский клуб «Острава» (3:1 в гостях и 
3:0 дома), сибирячки вышли в полуфинал Кубка Вызова. 
Ранее аналогичного успеха в мужском турнире добился 
новоуренгойский «Факел».      

Для «Енисея» выступление в Кубке Вызова-2016/17 — 
дебют в континентальных клубных турнирах. По итогам 
предыдущего чемпионата  России сибирячки заняли 
седьмое место, но из-за отказа финишировавшего пятым 
ВК «Заречье-Одинцово» смогли заявиться в еврокубки. 
На европейской арене сибирячкам тоже повезло. В са-
мый последний момент отказался от участия в Кубке Вы-
зова греческий «Паннаксиакос», поэтому стадию 1/16 
финала сибирячки миновали без борьбы. В следующем 
раунде наша команда одолела скромный хорватский 
клуб «Марина» (Каштела) — 3:0 и 3:0.

В чешской «Остраве» тоже нет звездных волейболи-
сток. На выезде подопечные и.о. главного тренера Алек-
сандра Кошкина взяли верх в четырех сетах — 3:1 ( 25:16, 
25:23, 22:25, 25:15), дома уложились в три партии — 3:0 
(25:23, 25:20, 26:24). Лучшими бомбардирами у хозяек в 
ответном матче стали Мария Фролова (17 очков) и Анас-
тасия Гарелик (13). Теперь в полуфинале 29 марта и 2 
апреля «Енисей» встретится с победителем пары «Олим-
пиакос» (Греция) — «Астерикс» (Бельгия).

— Были опасения перед матчем, что в предыдущей 
встрече чемпионата России с динамовками Краснодара 
мы отдали много сил, как моральных, так и физических. 
Ведь сражаться пришлось все пять сетов, — сказал и.о. 
главного тренера красноярочек Александр Кошкин. — 
Это, конечно, сказалось на нашей игре, но результат 
есть, и это самое главное. Была задумка дать побольше 
времени на площадке волейболисткам, у которых мень-
ше игровой практики. О полуфинале Кубка Вызова мы 
пока не думаем, нас ждет сложная игра в Москве в рос-
сийском чемпионате.

Действительно, в Суперлиге «Енисей», уже добив-
шийся наивысшего результата в своей клубной истории, 
в полуфинале вышел на действующего чемпиона страны 
столичное «Динамо». Вторую пару составили «бело-го-
лубые» из Казани и «Уралочка-НТМК» (Свердловская 
обл.) легендарного наставника Николая Карполя. Серии 
до двух побед начнутся 18 марта.

СКАНДАЛ 
Проверяющий
наших атлетов
на допинг
подозревается
в махинациях

ДОБЕЖАЛИ 
ДО КОРРУПЦИИ

Николай Долгополов

ГРУППА, уполномоченная Ме-
ждународной федерацией лег-
кой атлетики (ИААФ) проверить 
российских легкоатлетов на до-
пинг и высказать рекомендации, 
а по существу решить, допускать 
наших к Олимпиаде в Рио или 
нет, приезжала к нам несколько 
раз. Приходилось встречаться со 
всеми членами международной 
группы, возглавляемой норвеж-
цем Руне Андерсеном, и мне.

Несмотря на то, что Всерос-
сийская федерация легкой атле-
тики (ВФЛА) выполнила все кри-
терии, а по существу требования 
ИААФ, Андерсен и его коллеги 
оставили наших за бортом Игр. 
Да и сейчас россияне по-прежне-
му отстранены от соревнований. 
Если и будут выступать на меж-
дународных турнирах, то под 
нейтральным флагом. Главным 
барьером, по мнению руководи-
теля, было то, что русские не из-
менили свою философию. Как 
пришли к такому несколько, со-
гласитесь, расплывчатому выво-
ду, непонятно. Ведь никто не со-
бирается настаивать, чтобы, к 
примеру, тот же норвежец Ан-
дерсен, живущий последние 
годы рядом с ВАДА в Монреале, 
вдруг стал мыслить как канадец. 
Да и что значит принять норвеж-
скую, канадскую или русскую 
философию, тоже неясно.

Среди функционеров — чле-
нов группы был и знаменитый 
спринтер из Намибии, неодно-
кратный призер Олимпийских 
игр Фрэнки Фредерикс. К моему 
удивлению, и он тоже поддержал 
мнение функционеров: россиян 
к Играм не допускать.

А несколько дней назад во 
французской газете «Монд» по-
палась мне статья, в которой ка-
кие только должности в ИААФ не 
занимавший Фрэнки Фредерикс 
упрекался в серьезных финансо-
вых нарушениях. Фирма, отно-
шение к которой имеет член 
группы по проверке «россий-
ской благонадежности», член 
Совета ИААФ и член МОК Фреде-
рикс, попала под подозрение.

2 октября 2009 года на Олим-
пийском Конгрессе МОК в Ко-
пенгагене состоялись выборы 
столицы летней Олимпиа-
ды-2016. Обстановка, могу ска-
зать как участник Конгресса, 
была напряженной. Тогда на про-
ведение Игр, в отличие от наших 
дней, претендовало немало горо-
дов. А победа досталось неожи-
данно, однако с большим преи-
муществом, Рио-де-Жанейро. 
Недавно выяснилось, что имен-
но в тот октябрьский день на 
счет фирмы, к работе которой 
причастен Фредерикс, переведе-
но 299,3 тысячи долларов США. 
Сам спринтер был в Дании и вы-
полнял ответственную работу: 
подсчитывал голоса членов 
МОК. Странное совпадение.

И МОК, и ИААФ выразили к 
этому свое отношение. Понятно, 
что оно негативное. Это не 
просто огульное обвинение в ис-
пользовании, скажем, каких-то 
запрещенных средств. Тут явно 
попахивает коррупцией. ИААФ, 
чтобы еще больше не испортить 
свой и без того помятый имидж, 
решила быстренько вывести 
Фрэнка Фредерикса из рабочей 
группы по восстановлению прав 
ВФЛА. Временно отстранен рас-
следователь и от многочислен-
ных руководящиъ постов в МОК. 

С Фредериксом все ясно. Ну, а 
как с нами? С ответом на этот во-
прос Совет ИААФ не спешит. 
Возможно, решение о допуске 
будет принято в середине марта, 
а соревноваться под своим рос-
сийским флагом можно будет в 
лучшем случае где-то в ноябре - к 
концу легкоатлетического сезо-
на.

ХОККЕЙ В Москве и Санкт-Петербурге сыграны первые матчи четвертьфинальных 
серий Кубка Гагарина

Столичные шайбы
Павел Зарудный, 
Владимир Ильин

В 
Кубке Гагарина стартовали 
матчи второго, четвертьфи-
нального раунда серии плей-

офф. Напомним, что на Западе со-
перниками ЦСКА стали хоккеи-
сты ярославского «Локомотива», 
а питерский СКА выясняет отно-
шения с московским «Динамо». 
Согласно регламенту КХЛ, серии 
пройдут до четырех побед одной 
из команд по схеме «2-2-1-1-1».

Если кубковое противостоя-
ние СКА и «Динамо» в последние 
годы стало уже настоящей хок-
кейной классикой, то противо-
стояние московских армейцев и 
железнодорожников — новая 
страница в истории плей-офф 
лиги.

Официальный сайт Континен-
тальной хоккейной лиги поднял 
архивы и напомнил нам о дуэли 
ЦСКА и ярославского «Торпедо» 
в 1999-м. Тогда в первом кубко-
вом раунде автозаводцы Петра 
Воробьева одержали три победы 
подряд над армейцами Бориса 
Михайлова (1:0 ОТ, 2:1 и 5:0).

Впрочем, в этом году мало кто 
из специалистов готов поставить 
на «Локо» — уж очень мощно смо-
трелось нападение «красно-си-
них» в регулярном чемпионате, 
да и вратарь Илья Сорокин нака-
нуне был признан лучшим голки-
пером по итогам первого раунда 
серии на выбывание. Поскольку 
матч в Москве проходил в Меж-
дународный женский день, то 
право символического вбрасыва-
ния доверили воспитаннице 
ЦСКА, олимпийской чемпионке 
по фигурному катанию 2014 года 
Аделине Сотниковой. Этот факт 
явно придал сил армейцам, и к 
12-й минуте первого периода 
усилиями Да Косты и Андрея 
Светлакова они повели в счете — 
2:0. Впрочем, и «железнодорож-
ники» не отсиживались в оборо-
не, стараясь создавать напряжен-

ность у ворот москвичей. Эта 
тактика принесла плоды, и до си-
рены на перерыв Якуб Накладал 
одну шайбу отыграл — 1:2.

Второй период также выдался 
очень боевым и результатив-
ным. Настырный Накладал смог 
сравнять счет, однако не прошло 
и двух минут, как Светлаков реа-
лизовал численное преимущест-
во и вновь вывел ЦСКА вперед — 
3:2. Порадовали болельщиков 
бойцовским поединком Павел 
Красковский из «Локо» и арме-
ец Ян Муршак. В итоге оба участ-
ника схватки получили от арби-
тра заслуженную «награду» — по 
пять минут штрафа. Ну а оконча-
тельный счет во встрече устано-
вил игрок москвичей Сергей Ан-
дронов, отличившийся на 48-й 
минуте — 4:2.  

Что касается матча в Санкт-

Петербурге, то для СКА и его тре-
нера Олега Знарка матч с «Дина-
мо» получился непростым и 
огорчительным. В первом перио-
де питерцы владели солидным 
преимуществом, перебросали 
оппонентов более чем в два раза, 
но единственную шайбу в этой 
двадцатиминутке забросили го-
сти — на шестой минуте отличил-
ся Максим Карпов. В начале вто-
рого периода СКА все-таки смог 
забить — Никита Гусев после паса 
Шипачева отправил шайбу в во-
рота Александра Еременко. Каза-
лось, что этот момент станет пе-
реломным, но динамовцы дума-
ли по-другому и вездесущий Кар-
пов за пять минут до завершения 
периода вновь вывел москвичей 
вперед — 2:1.

Однако питерцы усилиям реа-
лизовавшего большинство неу-

вядаемого ветерана Павла Дацю-
ка все же сумели перевести игру 
в овертайм, который не принес 
хозяевам успеха. На 17-й минуте 
добавленного времени армейцы 
были оштрафованы за наруше-
ние численного состава, и дина-
мовцы успешно разыграли свой 
перевес. Победная шайба на сче-
ту главного героя матча Максима 
Карпова, оформившего хет-трик 
в присутствии 12 328 зрителей, 
заполнивших до отказа трибуны 
санкт-петербургского «Ледового 
дворца» — 3:2 в пользу «бело-го-
лубых».  

Сегодня свои серии на этой 
стадии начнут и команды Восто-
ка. Омский «Авангард» сразится 
с казанским «Ак Барсом», а «Ме-
таллург» из Магнитогорска при-
мет казахстанский «Барыс» 
(Астана).

Футбол Мюнхенская «Бавария» и мадридский «Реал» 
стали первыми четвертьфиналистами Лиги чемпионов

Взятие «Арсенала»
Павел Петровский 

Н
акануне в футболь-
ной Лиге чемпионов 
стали известны пер-
вые участники 1/4 
финала. Ими вполне 

ожидаемо стали мюнхенская 
«Бавария» и мадридский «Реал».

Остановить «немецкую ма-
шину» лондонскому «Арсеналу» 
оказалось не под силу и во вто-
ром матче. Напомним, что три 
недели назад в Мюнхене «кано-
ниры» подверглись унижению — 
1:5. Вот и на своем поле дать дос-
тойный ответ сопернику лондон-
цы не сумели. На гол игрока «Ар-
сенала» Тео Уолкотта в первом 
тайме после перерыва точными 
ударами ответили Роберт Леван-
довски, Арьен Роббен, Дуглас 
Коста и дважды Артуро Видаль. 
Отметим, что картина на поле 
кардинально изменилась после 
того, как за фол на Левандовски 
красную карточку получил за-
щитник «Арсенала» Лоран Ко-
сельни. 

Таким образом, 
«Бавария» выиграла ду-

эль с английским клубом с об-
щим счетом 10:2! 

«Арсенал» уже в седьмой раз 
подряд останавливается в Лиге 
чемпионов на стадии 1/8 финала: 
трижды «канониры» проигрыва-
ли «Баварии» (2013, 2014, 2017), 
дважды «Барселоне» (2011, 
2016) и по разу «Милану» (2012) 
и «Монако» (2015). 

Любопытно, что после игры 
главный тренер «Баварии» Кар-
ло Анчелотти отметил, что его 
команде поначалу было очень 
сложно сконцентрироваться на 
игре:

— Может быть, вы удивитесь, 
но для меня это был тяжелый 
матч. В первом тайме мы не име-
ли достаточной мотивации и до-
пускали ошибки. «Арсенал» 
очень старался, однако как толь-
ко мы включились в игру, то от их 
давления не осталось и следа. Я 
доволен результатом, однако не-
которые ошибки требуют допол-
нительного разбора.

В свою очередь, наставник 
«Арсенала» Арсен Венгер зая-
вил, что ему не стыдно за игру, а 
ответственность за результат пе-
реложил на арбитров:

— Мы понимали, что выйти в 
четвертьфинал у нас вряд ли по-
лучится, но старались дома не 
ударить лицом в грязь перед на-
шими болельщиками. Мы игра-
ли для них, но действия арби-
тров, которые придумали удале-
ние, поставили крест на над-
еждах. Именно они сломали 
игру. Несмотря на итоговый 
счет, уверен, что мы все же кон-
курентоспособны на фоне 
«Баварии». Буду ли я сно-

ва выводить «Арсенал» на матчи 
Лиги чемпионов? Не знаю. У 
меня сейчас нет ответа. 

Если Венгер не определился 
со своим будущим, то фанаты 
«Арсенала» для себя уже все ре-
шили. После унизительного по-
ражения они прошли маршем по 
улицам Лондона и потребовали 
немедленной отставки главного 
тренера. 

Отметим, что и в чемпионате 
английской Премьер-лиги у «ка-
нониров» дела идут не лучшим 
образом. «Арсенал» идет на пя-
том месте в турнирной таблице, 
проиграв в трех из последних че-
тырех матчей.

Еще одним участником чет-
вертьфинала стал мадридский 
«Реал». «Королевский клуб» в го-
стях одержал волевую победу 
над «Наполи» — 3:1. 

В первом тайме итальянцы 
владели преимуществом, и Дрес 
Мертенс вывел «Наполи» впе-
ред — 1:0. Однако затем забива-

ли только гости. Сначала Сер-
хио Рамос записал на свой счет 
десятый мяч в 29 матчах, за-
тем Мертенс после неудачно-
го рикошета стал автором 
автогола, а уже в до-
бавленное арби-
тром время точ-
к у  п о с та в и л 
Альваро Мо-
рата.

Волейболистки «Енисея» проводят лучший сезон в истории 
команды, успешно играя в Суперлиге и еврокубке.  

Сначала Фредерикс проверял нас, 
а теперь проверяют его самого.

В матче между ЦСКА и ярославским «Локомотивом» с избытком хватало настоящей мужской борьбы.  
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Акцент

 Фанаты лондонского 
«Арсенала» потребовали 
немедленной отставки 
Арсена Венгера

Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5728

Футболисты «Арсенала» 
пропустили от «Баварии» 
10 мячей в двух матчах.
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Следите за новостями 
чемпионата КХЛ на сайте 
rg.ru/sujet/5743
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Нападающий клуба североамери-
канской Национальной хоккей-
ной лиги (НХЛ) «Тампа-Бэй Лай-
тнингс» Никита Кучеров реше-
нием специального жюри признан 
первой звездой очередной недели в 
регулярном чемпионате.
За четыре матча россиянин на-
брал по системе «гол плюс пас» 9 
(5+4) очков. Также он забросил ве-
ликолепный буллит в игре с 
«Баффало», который стал хи-
том Интернета.
Второй звездой недели стал еще 
один представитель российской 
школы хоккея — Сергей Бобров-
ский. Вратарь «Коламбуса» в 
двух из трех встреч своей коман-
ды не позволил соперникам за-
бить ни одной шайбы. Еще один 
вратарь — Кэри Прайс из «Монре-
аля» замкнул тройку «призеров».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 марта, четверг
«Матч ТВ»

16.55.  «Авангард» (Омск) — «Ак Барс» (Ка-

зань). Первый матч. Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
16.50. «Металлург» (Магнитогорск) — 

«Барсы» (Астана, Казахстан). Первый 

матч. Прямая трансляция.

10 марта, пятница
«Матч ТВ»
19.25. СКА (Санкт-Петербург) — «Дина-

мо» (Москва). Второй матч. Прямая 

трансляция.

«КХЛ ТВ»
19.20. ЦСКА — «Локомотив» (Ярославль). 

Второй матч. Прямая трансляция.   
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Театр Путеводитель по «Маскараду»: к трансляции столетия спектакля Александринского театра на сайте «РГ»

Мизансцены революции
Ирина Корнеева

Л
егенды мейерхольдов-
ского шедевра ожива-
ют сто лет спустя: на 
сайте «Российской га-
зеты» в день юбилей-

ных торжеств Александринского 
театра 9 марта в 19.00 состоится 
трансляция спектакля «Маска-
рад. Воспоминания будущего». 

Век тому назад, в дни Февраль-
ской революции 1917 года, на 
сцене Александринки в первый 
раз показывали «Маскарад» Все-
волода Мейерхольда. Дамы еще 
сидели в партере с оголенными 
плечами в бриллиантах, а на ули-
це уже стреляли, и доехать с Пе-
троградской стороны было не-
возможно: стояла полиция, рево-
люция уже началась… Но на рубе-
же двух эпох люди стремились в 
театр. «Маскарад» Мейерхольда 
вошел в историю не только как 
великое сценическое произведе-
ние, на которое зрители пробира-
лись чуть ли не под пулями. Не по 
художественным подсчетам: это 
был самый дорогой спектакль 
русского театра. А по историче-
ским последствиям ему суждено 
было выйти за рамки театрально-
го события и стать художествен-
ным отражением трагического 
слома эпох российской истории. 

Сто лет спустя Александрин-
ский театр готовит к дате серию 
юбилейных программ в Санкт-
Петербурге и городах России. 
Еще шире их география станет 
благодаря трансляции «РГ» спек-
такля Валерия Фокина с рекон-
струкцией отдельных сцен знаме-
нитой мейерхольдовской поста-
новки и фильма о спектакле до-
ктора искусствоведения, ректора 
СПГАТИ Александра Чепурова 
«По следам Маскарада». Перед 
этими событиями в помощь не-
большой путеводитель по столет-
нему «Маскараду» и его тайнам. 

Уроки Мейерхольда
Изначально это было похоже 

на художественную провокацию. 
Воскресить легендарный мейер-
хольдовский спектакль, рекон-
струировать отдельные сцены, 
дать им новую современную 
жизнь... Надеть костюмы, сши-
тые по эскизам Головина, воссо-
здать фрагменты великолепия 
старых декораций и подчеркнуть 
весь их блеск новой сценогра-
фией художника Семена Пасту-
ха. Заговорить нараспев в преж-
них манерах императорского те-
атра. Поймать верную мелодию 
интонирования и сложить из нее 
какофонию современного маска-
рада, из легендарного события 
прошлого, превратившегося се-
годня в глобальное обстоятельст-
во будущего. От которого ника-
кие сильнодействующие яды не 
избавляют, и маски не спасают…

…Создать не просто тень вели-
кого спектакля, а представить его 
во всем его блеске Валерию Фоки-
ну удалось. В его «Маскараде» со-
шлись безупречность балета, из-
ящество лучших образцов живо-
писи и весь драматизм мейерхоль-

довского шедевра. Кажется, что 
режиссер каким-то магическим 
образом нашел один из предме-
тов-символов, сопровождавших 
этот спектакль. Одним из них был 
бриллиантовый перстень Юрьева 
с монограммой Николая II, без ко-
торого актер не выходил на сцену. 
Где сейчас этот перстень находит-
ся — никто не знает. (По легенде, 
Юрьева с этим перстнем и похоро-
нили.) Но сияние от него дошло и 
до наших дней, «Воспоминания 
будущего» производят поистине 
грандиозное впечатление. Спектр 
эмоций — будто ты посетил алмаз-
ный фонд, по дороге заглянул в 
Русский музей, подержал на ладо-
ни редкую бабочку, и, возвысив-
шись, сам встал на котурны высо-
кого искусства, современному те-
атру практически неподвластные. 
На общем фоне прет-а-порте, эта 
постановка — от кутюр. Стиль вы-
сокой театральной моды...

Попасть в него, отправившись 
по следам императорского «Ма-
скарада» Александринки, можно 
и виртуально. Александр Чепу-

ров — ректор Петербургской ака-
демии театрального искусства, 
подготовил не менее роскошное, 
чем сам спектакль видеопутеше-
ствие по спектаклю. Виртуаль-
ные тайны Александринского те-
атра начинаются… в Русском му-
зее. Где внимательный зритель 
сначала узнает, как «Гибель Пом-
пеи» Брюллова (1833 г.) повлия-

ла на «Маскарад» Лермонтова, 
написанный двумя годами позже 
— в 1835, какие ощущения време-
ни, запечатленные в живописи, 
перешли сначала в литературу, а 
затем и на сцену.

Истоки «Маскарада» обнару-
жатся и на петербуржских улицах. 
Где можно будет узнать, как нераз-
решимый конфликт между миром 

и толпой, между внутренней воз-
вышенной поэзией и людской 
прозой перекликаются со спинка-
ми стульев гостей на балу: оказы-
вается, со времен Мейерхольда 
противостояние светского анту-
ража и внутреннего лирического 
мира человека разграничивали 
спинками стульев, выстроенными 
как решетки ограды Невы. И с по-
мощью таких некованых деревян-
ных «решеток» в спектакле раз-
граничивали внутренний интим-
ный мир от внешнего ада. 

Виртуальные возможности 
знакомят и с именной мебелью, — 
вопросов больше не останется, 
почему ширмы мейерхольдов-
ских времен называли «дьяволь-
скими глазами», безобидные ла-
вочки — банкетками над пропа-
стью, удобные кресла — кресла-
ми-раковинами, а некоторые 
стулья несли такой эротический 
подтекст, что удержаться и не 
впасть в грех было просто дья-
вольским искушением…

Почувствовать стиль, понять, 
в чем хитрость ритмической 
структуры «Маскарада», прико-
снуться к нескольким десяткам 
из сотен эскизов Головина, по-
пробовать повторить рисунок 
легкого порхания дам на балу, — 
это лишь немногое, что сегодня 
стало доступно. Можно подер-
жать в руках третий том из пол-
ного собрания сочинений Лер-
монтова, в котором Юрьев делал 
пометки на полях. Насладиться 
природой декламации прошлого 
века, оценить всю силу воздейст-
вия голосовых актерских моду-
ляций и музыкальной партитуры 
спектакля. Разобраться, нако-
нец, кто кого больше не понимал 
— мир Арбенина, или Арбенин 
сам себя? И за чьи все же грехи 
поплатилась жизнью Нина?

В конце концов, стоит раз и 
навсегда решить, как тема отрав-
ленного идеала перекликается с 
вечным лейтмотивом гордыни, 
от которой все беды. И обнару-
жить художественные смыслы, 
оставленные нам в наследство…

Потом будет приятно взять и 
вспомнить будущее. Или одна-
жды все забыть и помечтать о 
собственном прошлом. Как эле-
гантны там были чувства, музы-
кальны голоса, движения несует-
ны, а поступки категоричны. 
Хотя последнее, лучше бы не 
надо продолжать вспоминать...

Чтобы открыть сей ларец с са-
мыми большими жизненными 
драгоценностями — своими впе-
чатлениями и воспоминаниями — 
лучше всего отправиться в Алек-
сандринский театр 2017 года, 
чтобы попасть сегодня в Петер-
бург 1917-го. Или порадоваться, 
что в наши дни, в отличие от 
мейерхольдовских, интернет уже 
изобрели. 

Акцент

 Храните впечатления в шка-
тулках. Не разбрасывайте их 
по закоулкам памяти! Как 
приятно будет потом взять 
и вспомнить свое будущее. 
Или однажды помечтать 
о собственном прошлом…

Легенды и мифы великого спектакля Мейерхольда воскресил в Александринке Валерий Фокин.
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ВАЛЕРИЙ ФОКИН — О МАСКАРАДЕ 1917 И 2017 ГОДОВ. 

ЭКСПЕДИЦИЯ В ПРОШЛОЕ

Ирина Корнеева 

В чем параллели двух времен, «Российской газете» рас-

сказал режиссер, художественный руководитель Алек-

сандринского театра Валерий Фокин.

100 лет революции, и 100 лет со дня премьеры великого 
сценического шедевра начала ХХ века — сегодня на 
вашу идею работают две эти даты.
Валерий Фокин | Значение этого спектакля шире сугубо 

театрального. «Маскарад» Мейерхольда - это один из са-

мых прекрасных, гармоничных, но вместе с тем и трагич-

ных спектаклей прошлого. В том театре были уникальные 

вещи. Да, там искали другие характеры, особое выражение 

страсти, темперамента. Конечно, сегодня мы живем в дру-

гом информационном пространстве, все поменялось. Но 

нам многое может пригодиться. И, как минимум, такая теа-

тральная экспедиция сто лет назад любопытна. Как будто 

мы залезли в 1917 год, и там, среди оживающих фотогра-

фий и костюмов Головина, начинаем поиски.

Тогда, в 1917 году спектакль Мейерхольда превратился в 

реквием по культуре. Огромной, большой культуре. Ког-

да шла панихида по Нине в конце четвертого акта, факти-

чески — отпевали ту Россию. Все чувствовали, что это так.

В связи с постановкой «Маскарада» я читал архивные 

материалы, — люди в 14-м году, в 16-м, в 17-м гадали: что 

будет с нами? Это конец света? В газетах обращались к 

колдунам, к ворожбе... Мы сейчас, как и век назад, перед 

началом какой-то новой истории, живем в апокалипси-

ческое время, и эти исторические повторы, мне кажется, 

идеологически очень важны. Общая обстановка в мире 

— кризисная. То же самое было и 100 лет назад. Мы опять 

на рубеже…

Легенда гласит, что Мейерхольд репетировал свой «Ма-
скарад» шесть лет. Почему так долго?
Валерий Фокин | Неточно говорить, что шесть лет, на са-

мом деле — гораздо меньше, просто процесс растянулся 

по времени. Я тоже сначала думал: ничего себе, шесть лет 

репетировали, что, каждый день? Ничего подобного. Нача-

лось все как самостоятельная работа — Теляковский, ди-

ректор императорских театров, только к концу разрешил 

тратить деньги. Репетиции то возобновлялись, то преры-

вались. Потом хотели выпустить «Маскарад» к 1914 году, к 

юбилею — собирались праздновать столетие со дня ро-

ждения Лермонтова. Но началась Первая мировая война, 

премьеру отменили. Позже вернулись. Менялись испол-

нители. Время требовалось на изготовление невероятных 

декораций Головина — там четыре тысячи эскизов, рекви-

зит, бутафория, чашки, ширмы, мебель, около тысячи 

эскизов костюмов, пять занавесов. Колоссально. Надо 

сказать, в музее Александринского театра многое из того 

спектакля сохранено. Так что только читается: шесть лет 

шла работа. Но она то шла, то не шла. А потом, как это часто 

бывает, когда оставался лишь месяц до премьеры, Теля-

ковский поставил дату и сказал: будете играть 25 февраля, 

или не будете играть вообще. И они тут же мобилизова-

лись и выпустили. Когда даже в голову не могло прийти, 

как эту огромную махину за месяц Мейерхольду 

удастся собрать, а плюс еще хор и оркестр. Но 

все в итоге оказалось на месте. Так обыч-

но и бывает, когда поставлены жест-

кие сроки.

В спектакле Мейерхольда 
было занято около двухсот 
человек статистов... 
Валерий Фокин | Мы не при-

глашали такое количество мо-

лодых актеров для участия в пантомимах и сценах бала — у 

нас их значительно меньше. Всего не восстановить. По-

том, ведь существовало четыре редакции «Маскарада». В 

1917 году было двести статистов, а в редакции 1939 года 

уже меньше задействовано народа, — учащихся театраль-

ных школ, студий, в том числе Мейерхольдовской. И пел 

хор Архангельского. Для нас музыку написал композитор 

Александр Бакши. Есть и звуковые вкрапления из мейер-

хольдовского спектакля. Вокруг в переходах Александр 

Бакши дал шику сегодняшнего ритма, современного зву-

ка, чуть ли не альтернативного рока. А внутри, извините, 

если там идет Вальс-фантазия Глинки, то он должен идти. 

Так же как и мазурка на балу. Или поется романс… Конеч-

но, это другой театр. Но это и любопытно. Мне интересно 

было сравнить подходы через сто лет. Это намного увлека-

тельнее, чем, если бы я взял просто «Маскарад», и стал его 

интерпретировать, делать современную историю.

Мейерхольдовский «Маскарад» оказался самым доро-
гим спектаклем той театральной эпохи…
Валерий Фокин | Для нас это тоже была, во всяком слу-

чае, не дешевая история. Потому что с одной табуреткой 

такое нельзя было сделать. Одни занавесы восстановить 

— целая эпопея. Решали вопрос: где их шить? Ведь был 

только один мастер в Петербурге, который это делал.

Но Лермонтов и Мейерхольд заслуживали всех затрат, 

что и говорить. Для Александринского театра это был 

важный момент. Живы еще старики, которые помнят по-

следнюю редакцию «Маскарада» сороковых годов, нача-

ла войны. С этим спектаклем связана еще одна легенда, 

что все декорации мейерхольдовского «Маскарада» по-

гибли. Якобы туда, где они хранились в императорских 

мастерских, упала бомба, и все сгорело. На самом деле — 

они были вывезены и спрятаны. Потому что Мейерхольд 

был репрессирован. Но списали на то, что бомба все 

уничтожила. И в результате — сохранили. В данном слу-

чае, они хорошо тогда придумали…

ХРОНИКА

Премьера «Маскарада» Мейерхольда состо-
ялась в 1917 году. В последний раз мейерхоль-
довский спектакль прошел 2 июля 1941 года. 
Все это время он игрался в одних и тех же 
декорациях — они не переделывались, только 

ремонтировались. Это происходило и во 
время возобновлений. Известны четыре ре-
дакции мейерхольдовского спектакля: 
1917,1926, 1933 и 1938 годов. Постановка Ва-
лерия Фокина 2014 года, при всей ее истори-

ческой достоверности, не стала пятой ре-
дакцией — это совершенно новый спектакль 
по мотивам «Маскарада». Поэтому и на-
звание позволили себе изменить — на «Воспо-
минания будущего». 

СОБЫТИЕ 

В завершении юбилейной 

программы спектакля «Маскарад» 

в сентябре 2017 года гастроли 

спектакля Александринского театра 

«Маскарад. Воспоминания 

будущего» пройдут в Москве 

на Исторической сцене 

Большого театра России. 

В великолепии «Маскарада» Мейерхольда и Головина — вся красота и мощь театра прошлого века.
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